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CB.Poder

Enquantovariantedocoronavírus leva40países—oBrasilnãoestáentreeles—asuspender
voosdoReinoUnido, anúncio de imunizaçãonaEuropa injetadosedeânimono continente

Nodia emqueos EstadosUnidos ultra-
passaram18milhões de infecções e co-
meçarama aplicar umsegundo imuni-
zante, daModerna, o presidente eleito,
JoeBiden(foto), recebeuavacinadaPfi-
zer/BioNTech emevento televisionado.
“Nãohánada comoque sepreocupar”,
declarouodemocrata. À sombradano-
vacepadoSars-Cov-2,aUniãoEuropeia
começará aproteger os cidadãosdos 27
países-membrosnodomingo.Opremiê
britânico, Boris Johnson, buscou tran-
quilizarapopulação,apesardemaisna-
ções aderirem ao bloqueio ao Reino
Unido, que corre risco de desabasteci-
mento. Anotícia daOMSdeque anova
cepa “não está fora do controle” e a
aprovaçãodavacinanaEuropaacalma-
ramos ânimosdomercado.NoBrasil, o
dólar fechouaR$ 5,12(altade0,80%) ea
bolsacaiu1,88%, aos115.645pontos.

TCU aponta faltade
planejamentonopaís

MinistériodaDefesavai
participardavacinação

PGRrecorre
parabarrar
fichassujas

Abarbáriedo
feminicídio
emdoisatos

Vice-procurador-geral daRepública
entrou com recurso no Supremo
pedindo aderrubadadedecisão do
ministroKassioNunesMarques que

suspendeu trechoda Lei da Ficha Limpa.
Ato deMarques livra de punição políticos
vitoriosos nas eleiçõesmunicipais.

Vice-presidente da Câmara Legislativa,
Rodrigo Delmasso avalia medidas para
a recuperação econômica do DF. Casa

deve nomear 140 aprovados em
concurso no 1º semestre. PÁGINA 15

●Hoje, o CB.Poder entrevista Jamal
Jorge Bittar, presidente da Fibra, às
13h20; e José CarlosMagalhãesPinto,
presidente daCDL/DF, às 14h10.

Foconocrescimento

Apresentamosa temporadado
melhorbasquetedomundo

PÁGINA 14

Bolaaoalto

Podcast sobreabelhasna
seleçãodoPulitzerCenter

PÁGINA 16

Históriadoano

PÁGINA 2O poder da cultura
Festival de Brasília do Cinemapremiou, ontem, os

vencedores da 53ª edição, em formato virtual, devido à covid-
19.Por onde andaMakunaíma?, de Rodrigo Séllos, ganhou o
Troféu Candango demelhor filme. Secretário de Cultura,

BartolomeuRodrigues (ffoottoo) celebrou a realização do evento
e a “importância de o cinema sobreviver”. PÁGINA 19

Luciene Simão (E) foi espancada a socos pelomarido, Rondinele
Ferreira, nomeio da rua, na Fercal. Ela não resistiu aos traumas e
morreu. O agressor está preso. EmCristalina (GO), as irmãsMaria
Gonçalves (C) e Cleide Gomes (D) foramassassinadas a tiros, dentro de
casa. O suspeito do crime é Gisleno Xavier Souza, companheiro de
Maria, que fugiu. Trêsmulheres que deixaram filhos e foramvítimas da
covardia e da crueldade de homens comquem conviveram. PPÁÁGGIINNAA 1177
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Aarrogânciado líder
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Mutaçãocausamedo;
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Instigante artigo do ex-chanceler
Celso Lafer, professor emérito da Facul-
dade do Largo do São Francisco (Direi-
to-USP), publicado no último domin-
go, no O Estado de S. Paulo, faz um
diagnóstico político preciso do governo
de Donald Trump, que merece muita
reflexão entre nós, pelo paralelo que
podemos projetar, a partir do texto, pa-
ra o governo do presidente Jair Bolso-
naro. O “mote” do artigo é uma carta
enviada, em 1975, pelo presidente elei-
to dos EstadosUnidos, Joe Biden, à filó-
sofa judia-alemã Hannah Arendt, auto-
ra deOrigens do Totalitarismo (Compa-
nhia de Bolso) e a A Condição Humana
(Forense Universitária), na qual solicita
à escritora que lhe envie o texto de uma
palestra que fizera nas comemorações
do bicentenário da independência dos
EstadosUnidos. IntituladaTiro pela cu-
latra, na tradução para o português, seu
texto fui publicado no Brasil, na coletâ-
nea Responsabilidade e Julgamento
(Companhia das Letras), organizada
por Jerome Kohn.
Lafer destaca a iniciativa de Biden,

quando integrante daComissão de Rela-
ções Exteriores do Senado, como uma
espéciedepreocupaçãogerminaldoque
pode vir a ser a linha de atuação do novo
presidente dos Estados Unidos, de resto
já anunciada na campanha eleitoral. O
texto de Arendt trata da crise do governo
Nixon e da degenerescência da política
norte-americana nos anos 1970, cujos
elementos se reproduzem durante o go-
vernoTrump, na visão de Lafer:
(1) a mentira por princípio, para

manipular o Congresso e o povo ame-
ricanos e, nesse caminho, pôr emques-
tão a credibilidade dos EUA perante
outros Estados;
(2) o empenho emabolir qualquer lei,

constitucional ou não, que se interpu-
sesse aos objetivos dapresidência;
(3) o inserir da criminalidadenospro-

cessos políticos dopaís;
(4) o valer-se do “privilégio do Execu-

tivo” para proteger os colaboradores
atraídos pela aura dopoder;
(5) o não aceitar a derrota, qualquer

derrota, damaior potência sobre aTerra,
cujo poder estava emdeclínio;

(6) o equívoco de respaldar uma
economia de desperdício, sem atentar
para “as ameaças ao nosso ambiente”
(Arendt);
(7) o cobrir com um tecido dementi-

ras os problemas do desemprego e da
automação.

Espelho quebrado

A dimensão histórica da vitória de Bi-
den vem sendo destacada não somente
por Lafer como por outros analistas da
cena brasileira. Sua repercussão na polí-
ticamundial já se faz sentir, em todos os
aspectos, inclusive em relação à pande-
mia da covid-19. Como ignorar, por
exemplo, o gesto de ontem, quando o
novopresidentedosEstadosUnidos foi a
um posto de saúde de sua cidade para
tomar a vacina da Pfizer-Biontech?
Quanto diferença em relação ao nosso

presidente da República, que já disse e
repetiu que não vai tomar e vacina e põe
em dúvida a eficácia e segurança de
qualquerumadelas. A trocadecomando
e rumo nos Estados Unidos, porém,
transcendeesseplano imediatodaspolí-
ticas públicas: a prática dos costumes
democráticos repercute no fortaleci-
mento das instituições republicanas e
servemde exemplo para omundo.
“A campanha eleitoral americana

deste ano teve entre suas característi-
cas uma batalha pela ‘alma’ dos Esta-
dos Unidos”, destaca Lafer. Nessa bata-
lha, Biden personificou os valores e as
instituições americanas, suas práticas e
seus costumes. “Foi uma contraposição
aos modos de proceder da presidência
Donald Trump, que trouxe com o per-
sonalismo do seu bullying a erosão ge-
neralizada do softpower de atração dos
Estados Unidos.”

E, aqui, no Brasil? É impressionante
como Donald Trump serviu de espe-
lho para o presidente Jair Bolsonaro,
nasmais diversas áreas. Na política ex-
terna brasileira, por exemplo, toda a
respeitabilidade de nossa diplomacia
está sendo jogada pela janela, apesar
de sua cultura secular, cujas raízes são
as negociações com os países vizi-
nhos, nas quais garantimos a consoli-
dação de nossas fronteiras, sem derra-
mamento de sangue. Ou na questão
ambiental, na qual nosso protagonis-
mo, da Rio-92 ao Acordo de Paris, deu
lugar à vexatória condição de “pária”
internacional, nas palavras do chance-
ler Ernesto Araújo.
Asmentiras (1); as afrontas legais aos

demais poderes (2); a promiscuidade
com as milícias e outras atividades
transgressoras (3); a proteção aos apa-
niguados (4); o não-reconhecimento
dos fracassos (5); os incentivos à grila-
gem de terras, ao garimpo ilegal e ao
desmatamento (6); e a terceirização
dos problemas nacionais (7) tecem im-
pressionante paralelo do governo Bol-
sonaro com o governo Trump (derrota-
do na reeleição), a partir da crítica de
Hannah Arendt à degradação política
do governo de Nixon (afastado por im-
peachment). Com a vitória de Joe Bi-
den, esse espelho se quebrou.

O espelho estilhaçado

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“É impressionante o paralelo do governo
Bolsonaro com o governo Trump, a partir
da crítica de Hannah Arendt à degradação

política do governo de Nixon”

Política Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)
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PGRrecorrecontraa
liberaçãodefichassujas

JUDICIÁRIO
Vice-procurador-geral daRepública entra comrecursonoSTFparaderrubaradecisãodoministroKassioNunesMarques

que suspendeu trechodaLei daFichaLimpae livroudapuniçãopolíticos vitoriososnaseleiçõesmunicipais

» SARAH TEÓFILO
» RENATO SOUZA

O
vice-procurador-geral da
República, Humberto Ja-
cques de Medeiros, en-
trou, ontem, com um re-

curso contra a decisãomonocrá-
tica (individual) doministro Kas-
sio NunesMarques, do Supremo
Tribunal Federal, que, no sába-
do, suspendeu um trecho da Lei
da Ficha Limpa, atendendo a
uma ação do PDT. Na prática, a
medida cautelar do magistrado
poderia permitir que políticos
com“ficha suja”, mas que dispu-
taram as eleições municipais
neste ano, assumissemos cargos.
A decisão de NunesMarques

foi tomadaumdia antes do reces-
so do Judiciário, que começouno
domingo, e seria analisada pelo
plenário sóao fimdoperíodo.Me-
deiros pediu aopresidente do Su-
premo,LuizFux,asuspensãodali-
minar ou que todos os processos
que tratam do tema fiquem“so-
brestados”, ou seja, paralisados até
decisãodoplenáriodaCorte.
No recurso, o vice-procurador-

geral apontou que a decisão tem,
aomenos, cinco obstáculos jurí-
dicos. Entre eles, o artigo 16 da
Constituição, segundooqual“a lei
que alterar o processo eleitoral
entrará em vigor na data de sua
publicação, não se aplicando à
eleição que ocorra até umano da
data de sua vigência”. O artigo foi
tambémcitadopeloministroMar-
co Aurélio aoCorreio—publica-
do no domingo—, quando oma-
gistrado comentou ter visto com
perplexidadeadecisãodocolega.
Medeiros pontuou que “a su-

peraçãomonocrática desse pre-
cedente obrigatório é ato quenão
encontra respaldo na legislação,
sendo capaz de ensejar grave in-
segurança jurídica no relevante
terreno do processo eleitoral”.
Outroobstáculoapontadoporele
consiste no fato de oTribunal Su-

Caso em
Goiás
A decisão do ministro Kassio

NunesMarques,doSTF,sobreaLei
da Ficha Limpa, valerá especifica-
mente para os políticos que ainda
estão como processo de registro de
candidatura de 2020 pendentes de
julgamento no Tribunal Superior

Eleitoral (TSE) e no Supremo. É o
caso,por exemplo,do prefeito elei-
to de Bom Jesus de Goiás, Adair
Henriques (DEM),que teve o regis-
tro barradopeloTSE.
Condenado por delito contra o

patrimônio público em segunda
instância,em setembrode 2009,ele
teve o registro eleitoral para 2020
autorizadopelo Tribunal Regional
Eleitoral,mas,noTSE,perdeu.Com
adecisão deNunesMarques,a de-

fesadeHenriquespediuaoTSE que
garantaadiplomaçãodele.
Deacordo comovotodominis-

tro Edson Fachin, o prazo de oito
anos de inelegibilidade deve ser
contado a partir de 6 de maio de
2015,data em que foi finalizado o
cumprimento da pena aplicada a
Adair.O fundamento da decisão é
exatamente o trecho da Lei da Fi-
chaLimpaque,agora,NunesMar-
ques declarou inconstitucional.

Saibamais

Mobilização
popular
A Lei da Ficha Limpa surgiu

pela possibilidade criada na
Constituição de 1988 de que os
próprios eleitores apresentem
propostas para alterar a legisla-
ção. Foi o quarto projeto de ini-

ciativa popular a ser convertido
em norma pelo Congresso. O tex-
to tramitou por oito meses e foi
alvo de manifestações e campa-
nhas na internet e nas ruas pela
aprovação.
Para virar lei, um projeto de

iniciativa popular precisa ter a
assinatura de, pelo menos, 1%
dos eleitores em cinco estados.
Em 2010, ano da aprovação da

Ficha Limpa, eram necessários
1,4 milhão de assinaturas. O
texto reuniu 2 milhões até o dia
que foi apresentado. Além disso,
recebeu aval da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB) e da
Confederação Nacional dos Bis-
pos do Brasil (CNBB), e apoio de
outros grupos, como o Movi-
mento de Combate à Corrupção
Eleitoral (MCCE).

Memória

perior Eleitoral (TSE) ter um
enunciado prevendo que o prazo
de oito anos de inelegibilidade é
após o cumprimento da pena,
“seja ela privativa de liberdade,
restritiva dedireito oumulta”.
Para o vice-procurador-geral,

a decisão de NunesMarques ge-
rou uma quebra de isonomia no

processo eleitoral. “Isso porque o
ministro-relator deferiu o pedido
de suspensão da expressão ‘após
o cumprimento da pena’, tão so-
mente ‘aos processos de registro
de candidatura das eleições de
2020 ainda pendentes de apre-
ciação, inclusive no âmbito do
TSE edo STF’”, frisou.

Oito anos

A decisão de Nunes Marques suspende um trecho da lei que prevê que o
prazo de inelegibilidade de oito anos vale após o cumprimento da pena e é
relativa apenas ao pleito municipal deste ano. O entendimento evita que a
sanção ultrapasse oito anos. A decisão monocrática foi no âmbito de uma
ação direta de inconstitucionalidade (ADI) do Partido Democrático
Trabalhista (PDT), protocolada no último dia 15. No pedido, o PDT afirma
que a atual legislação gera uma inelegibilidade por tempo indeterminado,
porque acaba dependendo do prazo de tramitação do processo.

Decisão deKassioNunesMarques beneficiou candidatos que tiveramo
registro barrado pela Justiça Eleitoral devido à Lei da Ficha Limpa

O quarto obstáculo jurídico,
segundoMedeiros, é o fato de o
STF já ter discutido o assunto, em
2012, e declarado que a lei é cons-
titucional, algo ressaltado, tam-
bém, porMarco Aurélio. “Eu ima-
ginei que todasasdúvidas estives-
sem afastadas, porque, quando o
Supremodeclarou constitucional
aLei daFichaLimpa, ele o fez ten-
do a última palavra em colegiado
sobrea lei”, disseodecanodaCor-
te, na reportagemdedomingo.
O vice-procuardor-geral rela-

tou, então,queo tema foidebatido
noSupremo,“comaobservaçãode
todos os órgãosda cadeia judicial,
a começar pelo próprioTSE, que
sempre foideferenteemrelaçãoao
pronunciamentodoSTF”.

Medeiros ressaltou queNunes
Marques errou ao dizer, em sua
decisão, que os efeitos da norma
só foramsentidosdemaneira sig-
nificativa pelos candidatos neste
ano. O vice-PGR lembrou que ao
decidir sobre a Lei da Ficha Lim-
pa, o Supremo retroagiu e permi-
tiuquea legislaçãoatingisse fatos
anteriores à suapublicação.
O Movimento de Combate à

Corrupção Eleitoral (MCCE) en-
trou, ontem, com um pedido de
amicus curiae (amigodaCorte, fi-
gura externa ao processo que ofe-
rece esclarecimentos sobre o as-
sunto) na ação do PDT. Segundo
o diretor nacional domovimento,
Melillo Dinis, a ideia é tentar des-
pachar comoministroFuxe fazer

“muito barulho” e chamar a aten-
çãoda sociedadeparao tema.
Dinis elogiou a ação tomada

pela PGR e diz temer que amedi-
da cautelar de Nunes Marques
abra umprecedente perigoso pa-
raoutrasmudançasnoâmbitodo
Congresso. De acordo com ele, já
está sendoenfrentadauma inves-
tida contra a lei. Chegou a ser di-
vulgado que o líder do Centrão,
deputado Arthur Lira (PP-AL), es-
taria acenando para umapropos-
ta demudança na lei em troca de
votos para presidir a Casa. O par-
lamentar negou. Dinis afirmou:
“Estamos preparados para tudo.
Se tem um tema que incomoda
parte da política brasileira é a Lei
daFichaLimpa”.

Fellipe Sampaio/SCO/STF



Cláudia foi a primeira moradora

do DF diagnosticada com a

covid-19 e a precisar de UTI da

rede pública de saúde.

CLÁUDIA e ANDRÉ foram o primeiro casal do DF diagnosticado com a
Covid-19. Para ela, foram 45 dias de internação na UTI do HRAN e sequelas que
trazem dificuldades até hoje. O GDF contratou 3.796 novos profissionais de
saúde e disponibilizou 720 leitos exclusivos. Ninguém ficou sem atendimento.
Mas é melhor evitar os riscos da doença. Mantenha os cuidados durante as
celebrações de fim de ano e tenha mais anos novos para comemorar.

Mantenha os cuidado
s durante

as comemorações de fim de ano:

• USE MÁSCARA E ÁLCOOL GEL

• LAVE AS MÃOS COM FREQUÊNCIA

• MANTENHA O DISTANCIAMENTO

• EVITE AGLOMERAÇÕES
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Lira fala em “nova Câmara”
» JORGE VASCONCELLOS

C
andidato do presidente
Jair Bolsonaro à eleição
para a Presidência daCâ-
mara,marcada para feve-

reiro, o deputado Arthur Lira (PP-
AL) partiu para a ofensiva, nas re-
dessociais, contraoatualocupan-
te do cargo, RodrigoMaia (DEM-
RJ). Entre várias alfinetadas, ele
disse que “na nova Câmara” que
ele pretende comandar “não é o
presidente quemdita” a pauta de
votações, “ele só coordena”. Além
disso, o político alagoano acusa o
democrata de se posicionar con-
tra o recesso parlamentar para ter
tempo de “articular umprocesso
pessoal de sucessão”.
Líder do Centrão, bloco que

apoia o governo, Lira subiu o tom
depois que Maia anunciou, na
sexta-feira, a formação de uma
frente ampla, com a participação
de partidos de esquerda e de cen-
tro, para lançar um candidato à
Presidência daCâmara que tenha
umperfil independente em rela-
ção ao Palácio do Planalto. Ao to-
do, o grupo soma 281 deputados
(54,7% do total de 513)— de PT,
PSL,MDB,PSB, PSDB,DEM,PDT,
Cidadania, PV,PCdoBeRede.

Aomesmo tempo emqueBol-
sonaro intensifica a oferta de car-
gos e de emendas para conseguir
o apoio de deputados à candida-
turadeLira, o líderdoCentrãocri-
tica a atuação deMaia na Presi-
dência da Câmara, considerada
por ele comocentralizadora.
“A nova Câmara é aquela que

não barra nem libera as chama-
das iniciativas radicais. A nova
Câmara é aquela que põe todos
os assuntos na mesa, que dialo-
ga e chega ao entendimento,
com o plenário sempre sobera-
no”, tuitou Lira, ontem. “Não é o
presidente quem dita o que é
discutido. Ele só coordena. Esse
émeu pensamento: dar voz a to-
dos”, acrescentou.
Ao citar “iniciativas radicais”,

Lira se refere a pautas defendidas
por Bolsonaro e que enfrentam
resistência deMaia. A flexibiliza-
çãodoEstatutodoDesarmamen-
to, a PEC do voto impresso e a re-
gulamentação das atividades de
mineração em terras indígenas
estão entre elas.
Lira também tem criticado o

posicionamento contrário de
Maia ao recesso parlamentar. O
presidente da Câmara defende
que o Congresso trabalhe em ja-

neiro para organizar uma pauta
de enfrentamento da crise econô-
mica e da pandemia da covid-19.
“Nos últimos anos, a pauta foi de
RodrigoMaia e não daCâmara. E
agora, no apagar das luzes, e para
dar tempo para articular umpro-
jeto pessoal de sucessão, ele volta

a querer impor sua vontade”, tui-
tou,nodomingo.
“Centenas de deputados têm

compromisso em suas bases e já
fizeram suas agendas— percor-
rendoosmunicípiose já iniciando
o diálogo comos novos prefeitos
eleitos. Boa parte do que está pa-

rado poderia ter sido votada, por
entendimento do colégio de líde-
res. Coisa que não aconteceu”,
prosseguiu o parlamentar. Ele
omitiu, no entanto, que foi o pró-
prio Centrão que obstruiu várias
votações no plenário da Câmara,
emmeioao impasse sobreaPresi-

dência da ComissãoMista deOr-
çamento (CMO).

Semalinhamento

Lira tambémusou as redes so-
ciaispara tentarmostrarque rece-
ber o apoio de Bolsonaro não sig-
nifica ser dependente do governo.
Ele lembrouqueoentãopresiden-
te Michel Temer (MDB) apoiou
Maiapara aPresidência daCâma-
ra. “O presidenteMichel Temer é
umdemocrata. E como é da polí-
tica, atuou legitimamente emno-
me de Rodrigo Maia dentro do
Congresso. Por que o que vale pa-
raunsnão vale paraos outros? Se-
rá quepor esse apoioMaia deixou
de ser independente?”, alfinetou.
A ofensiva de Lira, no entanto,

parece não surtir efeito. A frente
ampla formada porMaia deve re-
ceber aindamais adesões. A vice-
líder do PSol na Câmara, Fernan-
daMelchionna (RS), propôs que o
partidopassea integrarogrupo.
“A estratégia da esquerda da

eleição da Câmara tem de ser
derrotar o candidato de Bolsona-
ro. Todas as táticas são válidas,
como lançar candidato para de-
marcar programa”, tuitou a par-
lamentar, no sábado.

LEGISLATIVO / Candidato ao comando da Casa, líder do Centrão alfineta Rodrigo Maia ao acusá-lo de ditar o que deve ser
discutido pelos parlamentares. Ele promete “dar voz a todos” e jura atuação independente do Planalto

Bolsonarobaixaordemsobreasvacinas

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Nadapessoal,ok?/Odeputado Luís
Miranda (DEM-DF) foi à tribuna cobrar
que o “baixo clero” tenha voz na escolha
do presidente da Câmara. Ele falava da
necessidade de romper a polarização entre
o que ele classifica como o candidato do
governo e o da oposição. Bemna hora em
que ele discursava, chegou RodrigoMaia
para começar a ordemdo dia.
Rapidamente,Miranda encerrou seu
discurso.

Vejabem/ Muitos entenderamque
Miranda estava se lançando candidato. O
deputado, então, resolveu se explicar: “Não
é oposição às chapas, até porque só tem
um candidato apresentado. Apenas uma
expressão de nós, que não somos
escutados. Precisamos ser escutados,
porque é uma eleiçãomuito importante.
Não sou candidato e nemme referi à outra
chapa como da oposição”, disse.

Este fechamuitobemumanodifícil/
Commais de 35 anos de experiência na
área de telecomunicações, Eduardo Levy
Moreira, que já integrou o conselho da
Anatel no passado, assume o comando da
área de Relações Institucionais da OI.

Férias sembarulho/O senador Flávio
Bolsonaro (Republicanos-RJ) tinhamotivo
para renunciar ao cargo de terceiro-
secretário: vai viajar de férias para o
Nordeste e não quer ser incomodado para
assinar papelada no recesso. De quebra,
ainda abre a vaga para o senadorMarcos
doVal (Podemos-ES, foto), primeiro
suplente daMesaDiretora.

C
U
R
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A
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O vice-presidente HamiltonMourão
defendeu, ontem, que o Congresso
suspenda o recesso parlamentar para
votar o Orçamento de 2021 e a PEC
Emergencial, proposta de emenda à
Constituição que prevêmedidas para
conter o crescimento de despesas,
ajudando no reequilíbrio fiscal. “Seria
importante não só para votar o
Orçamento, como também para que
votasse a PEC Emergencial. Seria
importante para passar o ano sem
maiores problemas”, afirmou.

Mourão: bomseria
recessosuspenso

Criminalização da obrigatoriedade
A deputada Carla Zambelli (PSL-SP) estuda umprojeto de lei para tornar

criminoso quem vier a exigir a obrigatoriedade da vacina contra covid. Ora, e se
outro país obrigar a vacinação? Quemquiser viajar vai ter que tomar –– e ponto!
Sem choro nem vela.

Para bons entendedores...
Oencontro emSãoPaulo entre opresidentedaCâmara, RodrigoMaia (DEM-

RJ), e o ex-presidenteMichelTemer, deixounosdeputados a sensaçãodequeo
candidato apresidentedaCasa será o líder epresidentedoMDB,BaleiaRossi (SP).

Aesperançadoscondenados
A turma condenada na primeira

leva da Lava-Jato pode ser a primeira
beneficiada pela decisão liminar do
ministro Nunes Marques, que reduziu
o período de inelegibilidade da Lei da
Ficha Limpa. A alegria dessa turma
vai durar pouco. O STF, como bem
lembrou o ministro Marco Aurélio
Mello, já havia decidido sobre a Ficha
Limpa. Não pode uma liminar mudar
o entendimento do plenário.

Nemvem
Não temnada que tire

mais Arthur Lira (PP-AL)
do sério do que o
zunzunzumde que o
governo pode trocar de
candidato a presidente da
Câmara. Aos aliados, ele
tem dito que já caminhou
muito para desistir em
nome de A ou B, como,
aliás, já publicou a coluna.

Carlos Veira/CB/D.A Press - 10/9/20

LiracomMaia:deputadodoPPafirmaqueplenárioserásempresoberanoequevaibotartodososassuntosnamesa

Luis Macedo/Camara dos Deputados

O presidente Jair Bolsonaro
sancionou a lei que altera a des-
crição, noCódigo Penal, do crime
cometido por quem faz denún-
cias falsas contra pessoas sabida-
mente inocentes, a chamada de-
nunciação caluniosa. O ato foi
publicado no Diário Oficial da
Uniãodeontem.
A nova lei é resultado de proje-

to de autoria do deputado Arthur

Lira (PP-AL), candidato de Bolso-
naroà sucessãonapresidênciada
Câmara. Elamantém a pena de 2
a 8 anos de reclusão, prevista no
Artigo 339 do Código Penal, mas
retira do texto a parte que prevê
punição quando a denúncia falsa
levar a vítima a ser alvo demera
“investigaçãoadministrativa”.
Agora, segundo a nova reda-

ção do artigo, para que a denun-

ciação caluniosa seja caracteri-
zada, a acusação falsa terá que
gerar a“instauraçãode inquérito
policial, de procedimento inves-
tigatório criminal, de processo
judicial, de processo administra-
tivo disciplinar, de inquérito civil
ou de ação de improbidade ad-
ministrativa contra alguém, im-
pondo-lhe crime, infração ético-
disciplinar ou ato improbo de

que o sabe inocente”.
No Senado, a matéria foi rela-

tada pelo senador Angelo Coro-
nel (PSD-BA), que defendeu a
aprovação da norma para com-
patibilizar o Código Penal com a
Lei de Abuso de Autoridade.
“Não é mais todo e qualquer ex-
pediente administrativo, como
uma notícia de fato ou sindicân-
cia, que pode ser enquadrado

como ‘investigação’ para fins de
caracterização da denunciação
caluniosa”, ressaltou. “Agora, se-
rá necessário que oprocedimen-
to, o processo, a ação instaurada
em decorrência da denúncia fal-
sa tenha caráter sancionador e
acusatório, e nãomeramente in-
vestigativo”, esclareceu o sena-
dor, quando da apresentação do
seu relatório. (JV)

Mudança na lei sobre denúncias falsas

Disposto amanter a sua decisão da
vacina opcional, Jair Bolsonaro avisou
a seusministros que o governo federal
não vai impor qualquer restrição para
quemdecidir não tomar imunizante.
O aviso do presidente é um sinal claro
de que o governo não vai cumprir a
deliberação do SupremoTribunal
Federal (STF). Ele, inclusive, tem o
respaldo da área jurídica do governo
para fazer valer a sua posição. Agora,
isso não impedirá que estados
queiram adotar restrições, ou que
quem for viajar ao exterior não seja
obrigado a se vacinar, se não for uma
exigência do país de destino.Mas,
onde estiver ao alcance do governo
federal, não haverá qualquer sanção a
quemnão se imunizar.
Em tempo: o presidente está tão

convicto da sua posição que, se o
Congresso aprovar uma lei que
imponha restrições a quemnão
tomar vacina, Bolsonaro vetará.
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Relatório conclui queministério estádespreparadoparaatuar contraa covid-19. Eque representantesdapastanãoentendemqueuma
das funçõesque têméadearticular comgovernosestaduais emunicipais ações contraa infecção, que, aliás, nãoestaria “no finalzinho”

Para o TCU, Saúde não se
planejou para a pandemia
» MARIA EDUARDA CARDIM

D
epois de quase 10 meses
daconfirmaçãodoprimei-
rocasodecovid-19noBra-
sil, oTribunaldeContasda

União (TCU) apontou que há “a
inexistência de umplanejamento
doMinistério da Saúdeminima-
mente detalhado para o combate
à pandemia”. A conclusão é do
mais recente relatório produzido
pela Secretaria de Controle Exter-
no da Saúde (SecexSaúde), que
acompanha as ações da pasta
contra a covid-19. O órgão fiscali-
zador também ressaltou que a
crise sanitária ainda está longedo
término e que os representantes
da pasta não entendem que têm
como função a articulação, com
governos estaduais emunicipais,
de umplano nacional de comba-
te àdoença.
“Este quarto ciclo de acompa-

nhamentodasaçõesdoMinistério
da Saúdenão apresenta constata-
çõesdiferentesdos relatórios ante-
riores, no tocante à deficiência do
planejamento das ações da pasta
referentesaotema”,indicouoquar-
to relatório, apresentado em8de
dezembro.OTCUemitiu levanta-
mentos emmaio, julho e outubro
e,deacordocomaCortedecontas,
as conclusõesdomais recentedo-
cumento não são diferentes das
apresentadasnosanteriores.
Para a SecexSaúde, diante da

atual situação da pandemia do
Brasil, o momento para elabora-
ção de umplanejamento passou,
mas não se pode descartar uma
estratégia, pois o país observa o
recrudescimento de casos emor-
tes pela covid-19. “O planeja-
mento das ações doMS (Ministé-
rio da Saúde) para combater a
pandemiamantém sua relevân-
cia neste momento em que se
constata um aumento no núme-
ro de casos e óbitos causados pe-
la covid-19”, indica o relatório.

Spencer Platt/AFP

SP comprará
100 milhões
de seringas
Com a expectativa de iniciar

a vacinação em 25 de janeiro, o
governo de São Paulo anun-
ciou, ontem, a compra de 100
milhões de seringas e agulhas
para a campanha de imuniza-
ção contra a covid-19. O esta-
do iniciou o processo de ob-
tenção na última semana para
evitar o desabastecimento dos
insumos necessários para a va-
cinação. Dividida em 27 pre-
gões, a compra dos insumos
começou na última sexta-feira
e vai até amanhã.
Cada pregão prevê a aquisi-

ção de 2 milhões de unidades
de seringas de 1 e de 3 ml, e de
três tipos de agulhas. As pri-
meiras licitações abertas ga-
rantiram a aquisição de dois
milhões dessesmateriais.
Este ano, em São Paulo, 77

milhões de seringas e agulhas
foram utilizadas nas campa-
nhas de imunização contra
múltiplas doenças. Segundo
Doria, os insumos serão distri-
buídos nos 645 municípios do
estado e não há risco de desa-
bastecimento.
O secretário de Saúdede São

Paulo, Jean Gorinchteyn, lem-
brou que para a primeira fase
da vacinação da covid-19 já es-
tão garantidas 21 milhões de
seringas e agulhas.

Quarentena

Doria, aliás, poderá definir
novas ações de contenção da
doença, enrijecendoasmedidas
restritivas de funcionamento de
estabelecimentos comercias
numa reunião que tem, hoje,
comoCentro de Contingência.
Isso porque, nas últimas quatro
semanas, o estado registrou au-
mentode54%nonúmerodeca-
sos positivos do novo coronaví-
rus. Além disso, o número de
mortes pela doença aumentou
34%emtodooestado.
Os índices de São Paulo se

agravaramde forma que se en-
caixam na fase laranja, a se-
gunda mais restritiva –– a pri-
meira é a vermelha. Todo o es-
tado está na faixa amarela, a
intermediária das cinco. Da-
dos das companhias de telefo-
nia móvel mostraram que o
isolamento no estado, no últi-
mo sábado, foi de 40%, consi-
derado insuficiente. Para o go-
verno estadual, o percentual
confortável para evitar a pro-
pagação donovo coronavírus é
acima de 50%. (MEC)

Pafiadache: laboratórioNB4 elevaria nível das pesquisas sobre a covid

» ISRAEL MEDEIROS*

OMinistério daDefesa deverá
se envolver na vacinação contra a
covid-19 em 2021. A afirmação é
dogeneralManoelPafiadache, se-
cretário de Pessoal, Ensino, Saúde
eDesporto da pasta. Ementrevis-
ta ao CB.Poder – uma realização
do Correio Braziliense e da TV
Brasília –, ontem, ele afirmouque
“naturalmente a pasta vai se en-
volver na distribuição da vacina”.
Isso se dará, segundo ele, para ga-
rantir que populações em locais
de difícil acesso, como é o caso de
povos que vivem na região ama-
zônica, sejam imunizados.

“Já estamos em contato como
Ministério da Saúde para apoiá-
lo.Vai ser umplanomuito forte e
as Forças Armadas não poderiam
ficar de fora destamissão”, expli-
cou. Ele também falou sobre as
missões interministeriais com a
participação da Defesa em al-
deias indígenas, que começaram
em junho deste ano, com o obje-
tivo de levar atendimentos de
saúde àpopulação.
A operação, segundo ele, reu-

niu cercade 400profissionais, en-
tremédicos (pediatras, ginecolo-
gistas e infectologistas), enfer-
meiros, técnicos em enfermagem
e veterinários. O general avalia

queonúmerode indígenas bene-
ficiados chegou a 150mil, que re-
ceberam atendimento, remédios
e Equipamentos de Proteção In-
dividual (EPIs).
Comaaltanoscasosdecovid-19

nopaís àquela altura, o secretário
salientou que as equipes levaram
testes para a população, mas os
casos eram poucos. Mesmo em
meio à crise sanitária, disse ele,
“a maior preocupação sempre
foi levar o máximo de saúde.
Não só em função da pandemia,
mas também das necessidades
em geral”, observou.
Pafiadache também destacou

a falta de uma política nacional

de biossegurança e afirmou que
tem trabalhado pela construção
do primeiro laboratório Nível de
Biossegurança 4 (NB4) no país.
Isso, segundo o general, permiti-
ria manipular e estudar agentes
contaminantes de alta complexi-
dade. “Se tivéssemos oNB4 antes
da pandemia, certamente a res-
posta do Brasil seria diferente,
porque estaríamos fazendo pes-
quisasdealtíssimonível.Quando
veio a pandemia, a discussão pa-
ra a construção desse laboratório
ganhou força”, disse.

*Estagiário sob a supervisão de
FabioGrecchi

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Defesa ajudará a distribuir imunizante

O texto destaca, ain-
da, que“a pandemia ain-
da está longe de seu tér-
mino”—desmentindo o
que afirmouopresidente
JairBolsonaroemumdis-
curso, em 10 de dezem-
bro, em Porto Alegre,
quandodissequeoBrasil
estava vivendo“um finalzinho de
pandemia” e repetiu num vídeo
divulgado sábado pelo filho 03, o
deputado Eduardo. A SecexSaúde
entende que planos de contin-
gência e planos tático-operacio-
nais não asseguram a efetividade
da ação governamental no com-
bate àpandemia,masa secretaria
reforça que são importantes para
evitar desperdício de recursos e
esforçosdesnecessários.

Descompasso

Umdos exemplos da
desorganização citado
pelo TCU é a aquisição
de seringas e agulhas
para a vacinação contra
a covid-19, prevista pa-
ra ocorrer em 2021. No

relatório, os técnicosmanifestam
preocupação “com o eventual
descompasso entre o cronogra-
ma de fornecimento das vacinas
e o de entrega das seringas e agu-
lhas”, e afirmam que “a situação
demanda o estrito monitora-
mentopor parte doMS”.
“É necessário que oMS obser-

ve as expectativas de fornecimen-
to das vacinas decorrentes do
contrato firmado pela Fiocruz

com o laboratório AstraZeneca e
da adesão ao instrumento Covax
Facility para que não haja um
descompasso entre o cronogra-
made fornecimentodasvacinase
o cronograma de entrega das se-
ringas e agulhas”, salienta o rela-
tório, indicando que pode haver
medicamento à disposição, mas
faltará o equipamento necessário
para aplicá-lonapopulação.
Os técnicos doTCU constata-

ram que está em andamento um
pregão eletrônico de registro de
preços visandoàaquisiçãode cer-
ca de 300milhões desses insumos
para a vacinação. A iniciativa do
ministério deverá ocorrer em 29
de dezembro, enquanto que, co-
mo aponta o relatório, oito esta-
dos iniciaramprocessos para ad-

quirir insumosparaavacinação.
Em resposta às conclusões

do TCU, o ministério informou
ao Correio que “mantém a vigi-
lância contínua da circulação
do vírus em todo o território na-
cional e presta constante apoio
aos estados emunicípios no en-
frentamento à covid-19, com
repasses de recursos financei-
ros e atendimento às demandas
desses entes”.
Alémdisso, apasta indicouque

trabalha emdiversas frentes, com
divulgaçõesnas redessociaiseen-
trevistas coletivas realizadas se-
manalmente, para informar a po-
pulação sobre as orientações rela-
cionadas à prevenção, controle,
tratamento precoce e redução da
transmissãodacovid-19.

DF: 245 mil casos, 4.156 mortes
» NATÁLIA BOSCO*

ODistrito Federal somou qua-
seumterçode infecções emortes
pela covid-19 no Centro-Oeste.
Deacordocomnúmerosdivulga-
dos peloMinistério da Saúde, na
região foram registrados um total
de 840.882 casos registrados e
17.236óbitos.Dessetotal,245.243
pessoas afetadas pelo novo coro-
navírus e 4.156 vidas perdidas fo-
ram contabilizadas no DF –– on-
tem, foram reconhecidasmil no-
vas infecções e 11mortes em de-
corrência da doença.
Aregiãocommaiscasosacumu-

lados é a Sudeste, com2.525.397.

Emseguida, vemoNordeste, com
1.816.100 e, em terceiro, está oSul
com1.251.817 registros. A região
menos afetada é aNorte: 829.423
desdeoiníciodapandemia.
O Brasil somou mais 25.019

casos de infecção pelo novo
coronavírus e 527 mortes. No
balanço divulgado pelo Minis-
tério da Saúde, são 7.263.619
afetados pela covid-19, dos
quais 187.291 deram em óbi-
tos. De acordo com a pasta, as
pessoas recuperadas são
6.286.980 e há outras 789.348
em acompanhamento.
O médico infectologista do

Hospital das Forças Armadas

(HFA) Hemerson Luz diz que as
consequências das viagens de
fim de ano serão sentidas em
janeiro de 2021. “A maioria das
pessoas que me procura quer
fazer o exame (do novo corona-
vírus) para viajar. Então, não se
está abrindo mão de ir para ou-
tro lugar para comemorar o Na-
tal e o ano-novo, e isso é preo-
cupante. Pode indicar que, em
janeiro, vamos ter um aumento
súbito de casos justamente por-
que as pessoas estão se deslo-
cando”, avisa.

*Estagiária sob supervisão
de FabioGrecchiRodoviáriadoPlano:gentesemmáscaraajudanaliderançadoDFemmortes

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Documentomostra que existe umdescompasso
entre a compra de vacinas e a de seringas.
Ou seja, pode ter imunizantemas faltar

comoaplicá-lo
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Retomada será
lenta e irregular

CONJUNTURA / Ipeaprevê recuperaçãomais robustanoagronegócio,masalertaqueo setorde serviços eomercadode trabalho
serãoosúltimosa se reerguerdo impactodapandemia.Desafios logísticosdavacinaçãoe condição fiscal são fatores críticospara2021

»ROSANA HESSEL

I
rregular e gradual. Assim é a
recuperação da economia
brasileira, atingida pela re-
cessão provocada pela pan-

demia da covid-19. Uma reto-
mada mais robusta, daqui para
frente, dependerá da vacinação
emmassa e de medidas para al-
cançar o equilíbrio fiscal, de
acordo como diretor de Estudos
e PolíticasMacroeconômicas do
Instituto de Pesquisa Econômi-
ca Aplicada (Ipea), José Ronaldo
Souza Júnior.
“Estamos projetando reto-

mada da atividade, mas ainda
há incertezas, como a própria
dinâmica da epidemia, como
essa nova disseminação do ví-
rus e dos programas de vaci-
nação, e o risco econômico in-
terno, que é a questão fiscal,
ainda bastante preocupante”,
alertou Souza Júnior, em en-
trevista ao Correio para co-
mentar as novas projeçõesma-
croeconômicas do Ipea. Ele
reconheceu que a descoberta
de uma nova cepa do novo co-
ronavírus na Inglaterra pode
prejudicar o processo de reto-
mada global, pois ainda não
há uma estimativa sobre o ver-
dadeiro impacto e da duração
da nova onda de lockdown.
“Há um risco do recrudesci-
mento da pandemia. As notí-
cias recentes vindo da Europa
geram um ambiente de incer-
teza, e isso pode pressionar o
funcionamento de vários seto-
res, obviamente”, alertou.
Na avaliação de Souza Jr., o

processo de vacinação no Bra-
sil deverá ser lento, pois muitos
fatores ainda estão incertos em
relação à logística. O governo
federal vai enfrentar obstácu-
los para conseguir imunizar
mais da metade da população,
medida necessária para uma

volta à normalidade. “É uma
dificuldade natural, diferente-
mente da Inglaterra e da Ale-
manha, que são países peque-
nos e não possuem áreas isola-
das”, explicou.
Souza Jr. ressaltouqueascon-

tas públicas já apresentavam
desequilíbrio e estavam no ver-
melho desde 2014. Esses proble-
mas constituem um fator deter-
minante para que a economia
brasileira tenha fôlego curto pa-
ra crescer em ritmo mais forte.
Conforme os dados levantados
pelo Ipea, o governo desembol-
sou,até15dedezembro,R$508,4
bilhões dos R$ 574,9 bilhões gas-
tos emergenciais previstos no
enfrentamento da pandemia.
Não poderá, entretanto, gastar
da mesma forma no ano que
vem, pois não já há espaço pa-
ra novas despesas no Orça-
mento sem que o teto de gas-
tos seja rompido.
“A crise da pandemia fez

com que os gastos públicos au-
mentassemempatamaresmui-
to elevados, e, daqui para fren-
te, será muito importante para
o país tomarmedidas para con-
ter o aumento do endivida-
mento público em vez de reali-
zar mais gastos”, destacou o di-
retor do Ipea. Ele lembrou que
a dívida pública bruta do Bra-
sil, perto de 100% do PIB, está
muito acima da média de paí-
ses emergentes, de 61,4%, pe-
las estimativas do Fundo Mo-
netário Internacional (FMI). “O
único aumento de gasto que
precisa ser feito é em investi-
mentos”, defendeu.

Novas projeções

O Ipea divulgou ontem um
estudo revisando de 5% para
4,3% a previsão de retração do
Produto Interno Bruto (PIB),
deste ano, e elevou de 3,6% pa-

Dez estados estouram limite com salários
O número de estados des-

cumprindo a Lei de Responsa-
bilidade Fiscal (LRF) passou de
11 para 10, entre o 4º bimestre e
o 5º bimestre de 2020, conforme
dados do Relatório Resumido
de Execução Orçamentária
(RREO) de estados e do Distrito
Federal, divulgando pelo Tesou-
ro Nacional ontem.
No acumulado do ano até ou-

tubro, Pernambuco, Sergipe,Ma-
to Grosso do Sul, Goiás, Paraná,
Paraíba, Tocantins, Rio de Janei-
ro, Rio Grande do Norte e Rio
Grande do Sul gastarammais de
60% da Receita Corrente Líquida
(RCL) com pessoal. Dados do ór-
gão ligado aoMinistério da Eco-
nomiamostramque, nobimestre
encerrado em agosto, também
integrava essa lista o Acre, que fi-
cou compercentual de 59%no 5º
bimestre, ou seja, bem perto do
limite de 60%previsto na LRFpa-
ra os entes federativos.
De acordo comaLRF, se a des-

pesa dos estados compessoal ul-

trapassar 95%do tetoprevisto, ou
seja, 57% da RCL, a regra proíbe
qualquermovimentação de pes-
soal que implique aumento de
despesa. Logo, Acre ainda conti-
nua comgastos acimadesse limi-
te prudencial, assim comoMato
Grosso e Santa Catarina, com ta-
xas de 57% e 58%, respectiva-
mente. Rio Grande do Sul e Rio
Grande do Norte foram os esta-
dos quemais gastaram compes-
soal em relação à RCL em 2020,
com 72% e 77% da RCL, respecti-
vamente. Na esfera federal, o li-
mitemáximo para despesas com
a folha é de 50%daRCL.
Procurado peloCorreio, oMi-

nistério da Economia informou,
por meio de nota, que “levando-
se emconsideração que o cálculo
do percentual utiliza duas variá-
veis, a despesa total com pessoal
e a RCL, e que dificilmente a va-
riável da despesa tenha diminuí-
do, a tendência é que o resultado
apresentado reflita uma altera-
ção do lado da receita”. “Porém,

não conseguimos afirmar que a
alteração positiva decorre dos re-
passes realizados pela União aos
estados, embora possam sim ter
contribuído”, afirmou o órgão.
Segundo oministério, é preciso
comparar os indicadores econô-
micos nos períodos analisados
“para sustentar (ou não) a tese de
que os repasses (daUnião) são os
responsáveis por talmelhoria”.

Melhora atípica

Na avaliação do economista e
especialista em contas públicas
Raul Velloso, essa leve redução
no número de estados desen-
quadrados na LRF não chega a
representar uma melhora efeti-
va nas contas estaduais, porque
houve perdas menores na arre-
cadação, em grande parte, devi-
do ao aumento dos repasses de
recursos da União durante a
pandemia. Ele chama a atenção,
ainda, à Lei Complementar (LC)
173/2020, que suspendeu o pa-

gamento das parcelas da dívida
junto ao governo federal. “Os es-
tados não perderam receita, no
frigir dos ovos e ainda recebe-
ram um dinheiro extra dos pre-
catórios do Fundeb ( Fundo de
Manutenção e Desenvolvimen-
to da Educação Básica e deValo-
rização dos Profissionais da
Educação)”, afirmouVelloso.
De acordo com o especialis-

ta, apenas o estado do Piauí re-
cebeu R$ 1,7 bilhão referentes
aos precatórios do Fundeb. “Es-
ses recursos representam dois
ou mais anos de investimentos
do estado”, comparou Velloso.
“Tem um conjunto de coisas
que explicam, com alguns seto-
res ou estados apresentando
desempenho melhor durante a
pandemia. Mas é preciso enten-
der que este ano e o próximo
são atípicos e tudo o que acon-
tecer não explica uma tendên-
cia. Precisam ser vistos à parte,
porque são pontos fora da cur-
va”, explicou. (RH)

1,86%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

1,92%R$6,27

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira Na segunda-feira

Prefixado
30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)
Capitaldegiro

118.023 115.822 R$5,122
( ▲ 0,785%)

R$1.045
Julho/2020 0,36
Agosto/2020 0,24
Setembro/2020 0,64
Outubro/2020 0,86
Novembro/2020 0,89

14/dezembro 5,123
15/dezembro 5,089
16/dezembro 5,106
17/dezembro 5,079
18/dezembro R$5,08 4,95%

0,39%
NovaYork

Bolsas
Nasegunda-feira

16/12 17/12 18/12 21/12

mercadode trabalho, por sua vez,
devemser os últimos segmentos a
apresentarrecuperação,deacordo
com Souza Jr.. A agricultura, por
exemplo, que será o único setor a
apresentar crescimentoneste ano,
de 2,3%, deverá avançar 3,8% no
ano que vem, com desempenho
inferioraodoPIB.

Efeitosmodestos

“Embora apresente um de-
sempenho menor do que o PIB,
o setor agropecuário vai termi-
nar 2021 acima do patamar de
2019,mas isso não ocorrerá com
todos os segmentos e até mes-
mo com o PIB. Vamos terminar
próximo ao patamar pré-crise,
mas ainda não haverá uma re-
cuperação completa e ela ainda
estará abaixo da trajetória ante-
rior”, explicou.
Conforme dados do estudo do

Ipea, nomercadode trabalho, “os
efeitos da recuperação, apesar de
visíveis, ainda sãomodestos, e a
perspectiva é que a taxa de de-
semprego ainda aumente antes
de começar a cair — devido ao
provável aumento da procura
por trabalho em2021”.
O Ipea ainda prevê a inflação

oficial medida pelo Índice de
Preços ao Consumidor Amplo
(IPCA) encerrando o ano em
4,4%, acima do centro da meta
determinada pelo ConselhoMo-
netário Nacional (CMN), de 4%
anuais, com teto de 5,5%, princi-
palmente, devido a alta de 18%
no preços dos alimentos. A ex-
pectativa anterior, de setembro,
era de 16,2%.
Para 2021, quando a meta de

inflação será de 3,75%, a previ-
são do Ipea para o custo de vida
é de alta de 3,5%, com elevação
mais forte em serviços (excluin-
do educação) e em preços mo-
nitorados, de 4% no ano para
cada um desses itens.

ra 4% a perspectiva de cresci-
mento do PIB de 2021. Confor-
me as novas estimativas do ór-
gão, a produção industrial e o
varejo devem apresentar uma

recuperação mais forte neste
último trimestre do ano, quan-
do a economia deverá avançar
2,1% na comparação com os
três meses anteriores, mas en-

colher 2,1% em relação aomes-
mo período de 2019.
O setor de serviços, principal-

mente os prestados às famílias
(como lazer, culturae turismo), eo

Raul Velloso: “É preciso entender que este ano e o próximo são atípicos”

Ana Rayssa/CB/D.A Press



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 22 de dezembrode 2020 • Negócios • 7

Mercados adotam cautela

Notícia denova cepado coronavírus causanervosismoentre investidores,mas comunicadodaOMSacalmaos ânimos.
Dólar fecha cotadoaR$5,12 e bolsa cai 1,88%. Especialistas alertamqueoprimeiro trimestre de 2021 será desafiador

MERCADO S/A EM 2020, FORAMREALIZADAS 28 ABERTURAS DE CAPITAL ENTRE JANEIRO E DEZEMBRO,
QUEMOVIMENTARAMR$ 177 BILHÕES. O RECORDE ANTERIOR FOI REGISTRADO EM 2007

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$140,1
bilhões

foi a arrecadação federal em novembro, alta de 7,31%na comparação como
mesmo período do 2019 e omelhor desempenho para omês em6 anos

» As transmissões ao vivo em redes sociais
para a venda de produtos é uma
tendência no varejo. Há alguns dias, o
Walmart realizou a primeira operação
desse tipo em evento exibido no TikTok.
Na China, o e-commerce em vídeos ao
vivo movimentará US$ 135 bilhões em
2020. No ano que vem, a expectativa é
que o segmento cresça 30% no país.

»» OO hhoommee ooffffiiccee vveeiioo ppaarraa ffiiccaarr,,mmaass nnããoo
sseerráá iinntteeggrraall.. SSeegguunnddoo ppeessqquuiissaa ffeeiittaa
ppeellaa ccoonnssuullttoorriiaa LLoocckkttoonn,, oommooddeelloo
hhííbbrriiddoo pprreevvaalleecceerráá nnoo aammbbiieennttee
ccoorrppoorraattiivvoo.. AAmmaaiioorriiaa ddaass eemmpprreessaass
((5555%%)) iinnssttiittuuiiuu oo ttrraabbaallhhoo rreemmoottoo nnaa
ppaannddeemmiiaa ee iirráámmaannttêê--lloo ddaaqquuii ppoorr
ddiiaannttee,, ddeessddee qquuee ooss ccoollaabboorraaddoorreess
ttrraabbaallhheemm ddooiiss oouu ttrrêêss ddiiaass ppoorr
sseemmaannaa nnoo eessccrriittóórriioo..

» Os trabalhadores, por sua vez, querem
continuar longe do escritório. Outro
estudo, feito pela empresa de softwares
Salesforce, constatou que 57% dos
entrevistados gostariam de seguir em
casa mesmo com o fim da pandemia.
Eles alegam que se tornarammais
produtivos no home office.

»» AA ssttaarrttuupp bbrraassiilleeiirraa DDrr.. CCaannnnaabbiiss,, qquuee
aajjuuddaa ppaacciieenntteess nnaa iimmppoorrttaaççããoo ddee
mmaaccoonnhhaammeeddiicciinnaall,, ccaappttoouu RR$$ 22
mmiillhhõõeess eemm nnoovvaa rrooddaaddaa ddee
iinnvveessttiimmeennttooss.. OO ddiinnhheeiirroo ffooii oobbttiiddoo ccoomm
aa aajjuuddaa ddaa ppllaattaaffoorrmmaa SSttaarrttuuppMMeeUUPP ee
ccoonnttoouu ccoomm ddeesseemmbboollssooss ffeeiittooss ppoorr
225500 iinnvveessttiiddoorreess.. SSeegguunnddoo aa DDrr..
CCaannnnaabbiiss,, 3300mmiill ppaacciieenntteess eessttããoo
ccaaddaassttrraaddooss nnaa ppllaattaaffoorrmmaa..

JaponesesqueremcancelamentodaOlimpíada
A realização daOlimpíada de Tóquio começa novamente a ser questionada. Depois de o evento ser

adiado de 2020 para 2021, por causa da pandemia, agora é a população local que se volta contra a
competição. Segundo pesquisa feita pela emissora pública NHK, 32%dos japoneses defendemo
cancelamento definitivo dos Jogos, enquanto 27%disseramque as disputas deveriam ocorrer conforme o
planejado. É a primeira vez que o número de insatisfeitos supera o de entusiastas da Olimpíada.

Santander transforma
estacionamentosemlojasdecarros

Em vez de desaparecer, as agências bancárias serão
completamente diferentes no futuro. Pelo menos essa é a ideia do
Santander. O banco espanhol decidiu começar as mudanças pelos
estacionamentos. Em parceria com o site Webmotors, criou
espaços para a compra e venda de automóveis. O projeto está em
andamento em Curitiba, Porto Alegre e São Paulo, mas a intenção
é expandi-lo para todas as capitais brasileiras. O próximo passo é
instalar franquias de redes de alimentos no formato de food truck.

GrupoDasa
vai às compras

O grupo de laboratórios
Dasa continua com seu
agressivo plano de
aquisições. Ontem, a
empresa anunciou dois
novos negócios: a compra
da rede de análises clínicas
Exame, do Rio Grande do
Sul, e do Instituto de
Hematologia, de São
Paulo. O valor das
operações não foi revelado.
No início de dezembro,
ocorreu a investida mais
ambiciosa: a incorporação
da rede paulista de
hospitais Leforte, por
R$ 1,77 bilhão. O ano de
2020 foi marcado pelo
processo de consolidação
do setor da saúde.

Aberturasdecapital
quebramrecordes
O ano de 2020 ficarámarcado como o da retomada dos

IPOs (oferta pública de ações, na sigla em inglês). Foram
realizadas 28 aberturas de capital entre janeiro e dezembro,
quemovimentaramR$ 177 bilhões. O recorde anterior foi
registrado em 2007, quando 64 empresas estrearamna Bolsa
deValores de São Paulo. Naquele ano, porém, a captação foi
bemmenor (R$ 55 bilhões). Chama atenção a variedade dos
setores ingressantes na B3. Em 2020, uma varejista de
produtos para animais (Petz), umbrechó on-line (Enjoei) e
uma rede de estacionamentos (Estapar), entre diversos
outros empreendimentos, começaram a negociar ações, um
sinal evidente do novo dinamismo do universo empresarial
brasileiro. A redeD’Or,maior grupo hospitalar privado do
Brasil, foi a campeã em valoresmovimentados. Sua operação
levantou R$ 11,4 bilhões, à frente da rede de supermercados
GrupoMateus (R$ 4,6 bilhões) e da companhia de logística
portuária Hidrovias do Brasil (R$ 3,4 bilhões)

Eu, como liberal, sou favorável à
privatização de todas as estatais. O Estado
temde cuidar da qualidade de vida do
cidadão e não se ocupar emser empresário,
competindo coma iniciativa privada”

SalimMattar, fundador da Localiza e ex-secretário de
Desestatização do governo Bolsonaro

TRABALHOINFANTIL

Philip Fong/AFP - 30/11/20

Gabriel Bouys/AFP - 14/5/19

Nicholas Kamm/AFP - 29/10/20

» EDIS HENRIQUE PERES*

A
nova cepadonovo coro-
navírus, identificada no
Reino Unido, afetou a
cotação do dólar e me-

xeu com os nervos do mercado
financeiro. Emmeio ao bloqueio
de voos provenientes do arquipé-
lago britânica e preocupações so-
bre recuperação do crescimento
econômico,amoedanorte-ameri-
cana operou em alta ontem e fe-
chouodiacotadoaR$5,12.O Ibo-
vespa, por sua vez, registrou uma
queda de 1,88%, com 115.645
pontos. A Bolsa brasileira seguiu
Londres (-1,73%) e Paris (-2,43%),
entre outras, que também fecha-
ramemqueda.
Nosúltimosdias abolsa brasi-

leira operava com otimismo, in-
fluenciada pelas notícias de vaci-
nação nos Estados Unidos e pelo
acordo de pacotes de estímulos
econômicosnopaís.Mas as notí-
cias do fimde semanaafetaramo
mercado, que passou a operar
embaixa. O anúncio damutação

do vírus também afetou o preço
dopetróleonoexterior, comuma
queda de mais de 4%. Com as
novas restrições adotadas na Eu-
ropa, a tendência é de uma recu-
peraçãomais lenta na demanda
por combustíveis.
Também influenciado pelas

notícias da pandemia, o dólar fe-
chou em alta de 0,80%, cotado a
R$5,1223. Ao longododia amoe-
da chegou a atingir R$ 5,22, mas
arrefeceu ao longo da sessão. Pa-
ra tentar segurar opreçodadivisa
norte-americana, o Banco Cen-
tral (BC) ofereceu 16.000 contra-
tos de swap cambial, equivalente
aUS$800,00milhões.Comaven-
da de swaps, o BC diminui pres-
sões de compra de dólares no
mercado futuro.

Cenário global

SegundoRégisChinchila, ana-
lista de Investimentos da Terra
Investimentos, omercado já está
“precificando os impactos eco-
nômicos de lockdown no Reino

Unido. O Ibovespa iniciou o pre-
gão de hoje acompanhando o ce-
nário internacional, refletindo
notícias do Reino Unido com
uma variante do coronavírus”,
explica o especialista.

Contudo, o comunicado da
Organização Mundial da Saúde
(OMS), no início da tarde, com a
informação de que o coronavírus
já sofreu diversasmutações, acal-
mou os ânimos no mercado. “A

OMS disse que até agora não há
evidências da velocidade da con-
taminação e demaior fatalidade.
Outroponto importante éque re-
forçaram que as vacinas já em
produção são eficazes também
para a nova cepa da covid-19”,
pontuouo especialista.
Para Chinchila, o comunicado

ajudou a diminuir a pressão ven-
dedora ao longo da tarde. “Inves-
tidores também refletiram o pa-
cote de estímulos de US$ 900 bi-
lhões nos EUA”, ponderou.

Cenário futuro

Gustavo Bertotti, economista-
chefe daMessem Investimentos,
notou que a maior queda foi no
setor aéreo, de turismo, petróleo
e hotéis. “Amutaçãodo coronaví-
rus preocupa omercado princi-
palmente porque estamos em
um período festivo, commuitos
encontros familiares. E o Brasil
estámuito interligado aomerca-
do internacional”, observou.
Bertotti ressaltou, no entanto,

que a atual situação é diferente
da ocorrida no início da pande-
mia. “Já conhecemosmais sobre
a doença, já temos vacinas de-
senvolvidas, algumas commais
de 90% de eficácia, omundo está
mais preparado do que no come-
ço do ano”, elencou.
O economista daMessem In-

vestimentos estámais preocupa-
do com o cenário interno, parti-
cularmente no primeiro trimes-
tre de 2021. Para ele, o ambiente
doméstico será de grande desafio
para a economia. “Temos uma
dívida PIB (Produto Interno Bru-
to) alta, a questão fiscal ainda pa-
ra resolver e o embatepolítico so-
bre a vacina. Todos esses aspec-
tos terão pesono começodopró-
ximo ano. Além disso, os países
que conseguirem conduzir um
plano de vacinaçãomais rápido,
também serão aqueles que terão
umaretomadanaeconomiamais
rápida”, concluiu.

* Estagiário sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

»NATÁLIA BOSCO*

OMinistério Público doTraba-
lho divulgou nota pública em re-
púdio à nova ComissãoNacional
deErradicaçãodoTrabalho Infan-
til (Conaeti) do governo. Pormeio

da Coordenadoria Nacional de
Combate à Exploração doTraba-
lhodaCriançaedoAdolescente, o
MPT manifestou preocupação
com os termos do Decreto nº
10.574, de 14 de dezembro de
2020, que institui a Conaeti como
uma das comissões temáticas do
Conselho Nacional doTrabalho.
Na nova composição, foram ex-
cluídos oMinistério Público do
Trabalho (MPT), entidades da so-
ciedade civil como o FórumNa-
cional dePrevençãoeErradicação
doTrabalho Infantil e o Conselho

NacionaldosDireitosdaCriançae
do Adolescente (Conanda), além
deorganismos internacionais, co-
mo aOrganização Internacional
doTrabalho (OIT).
A Conaeti foi extinta pelo go-

verno federal em abril de 2019.
Segundo oMinistério Público do
Trabalho, a Conaeti será formada
apenaspor representantes do go-
verno, das empresas e dos traba-
lhadores. Antes da reformulção, o
colegiado “detinha pluralidade e
representaçãomais adequadas e
consentâneas com a defesa dos

interesses das crianças e adoles-
centes”. O MPT entende que a
“instituição daComissão e os tra-
balhos desenvolvidos em seu
âmbito contribuíram de forma
significativa para o avanço da lu-
ta rumo à erradicação do traba-
lho infantil no país, especialmen-
te das piores formas que subme-
tem as vítimas, crianças e adoles-
centes, a condições extrema-
mente prejudiciais à saúde, à se-
gurança e àmoralidade”.
Além de limitar a participa-

ção da sociedade no enfrenta-

mento ao trabalho infantil, o
MPTargumentaqueanovacom-
posição enfrenta problemas le-
gais. Segundo a nota, “a mitiga-
ção da participação da socieda-
de civil, que é um dos pilares do
sistema de garantias de direitos
e importante instância de defesa
e promoção dos direitos da
criança e do adolescente, viola
frontalmente o art. 227 da Cons-
tituição Federal e o Estatuto da
Criança do Adolescente”.
Segundo dados divulgados na

semana passada pelo Instituto

Brasileiro deGeografia e Estatísti-
ca (IBGE), cerca de 1,8milhão de
crianças estavam em situação de
trabalho infantil em 2019. Houve
uma reduçãode16,8%nacompa-
ração com2016, quandohavia 2,1
milhões de crianças nessa situa-
ção. Os avanços, no entanto, são
insuficientesparaoBrasil cumprir
o compromisso internacional de
erradicar toda forma de trabalho
infantil até 2025.

*Estagiária sobasupervisãode
CarlosAlexandredeSouza

Repúdioa
comissão

Marcelo Casal/Agencia Brasil - 14/8/20

Temorde recrudescimentoda covid-19nomundoprovocoualtadodólar



VISÃODOCORREIO

Nicette Bruno

Em Encontros e Despe-
didas, belíssima música
que lembra uma psicogra-
fia de Chico Xavier, Milton
Nascimento canta que a
hora do encontro é tam-
bém despedida. Com li-
cença ao autor, prefiro di-
zer que a hora da despedi-
da é também a do (re)en-
contro. Como disse uma
vez Nicette Bruno no pro-
grama Conversa com Bial,
no que também acredito, a
vida não começa no berço
nem termina no túmulo.
Obrigado, Nicette, por toda
a sua vida!
»Ricardo Santoro,
Lago Sul

» Vida vem, vida vai. A
grande atriz Nicette Bruno,
há cerca de quatro anos,
permaneceu aqui no Espí-
rito Santo comoatriz, tendo
como cenário o Palácio An-
chieta, paranaproduçãode
um filme histórico na sede
do governo capixaba. Nele,
tambémcomoator, o nosso
ilustre Roberto Pimentel.
Nicette, vítima da covid-19,
nos deixou e o filme até ho-
je não está em nossas telas.
Roberto tem muito a nos
contar.
»HumbertoSchuwartzSoares,
Belo Horizonte (MG)

Justiça

Um canal de tevê de
grande penetração no Bra-
sil, emcujos Estados têm fi-
liais, noticiou que quatro
desembargadores e um juiz
do Tribunal de Justiça da
Bahia estão presos por cor-
rupção e venda de senten-
ça. É triste e lamentável que
altos funcionários desse
porte se envolvam, em cri-
me tão hediondo, quando
têm a obrigação de fazer
justiça, resta dizer serem imparciais em seus julgamen-
tos. No Ceará e no Amazonas, têm juízes e desembarga-
dores também presos nessa mesma situação. É provável
que osmesmos fatos tambémestejamocorrendo emou-
tras unidades da Federação. Se a Polícia Federal apertar
o cerco, o jurisdicionado vai ficar estarrecido com tanta
malandragem. É fácil descobrir: a polícia tem toda ferra-
menta para esse fim: contas bancárias acima do poder
de renda, bens do juiz acima da renda, bens emnomeda
família, gastos exagerados, com viagens e festas, proces-
sos fajutos em que sobressai devido a distorção da prova
e até reforma de sentença a quo em situação vergonho-
sa. Os casos mais típicos onde o dinheiro corre solto é
nos crimes de drogas. A propósito lembro-me de uma

música sertaneja que narra
o caso de um juiz honesto.
Uma das partes, notando
que ia perder a causa, en-
viou uma leitoa para o juiz
colocando no presente o
nomedoexadversus.O juiz
nada falou: comeu a leitoa
caladinho, mas na senten-
ça julgouprocedente a cau-
sa para quem realmente ti-
nha o direito.
» Evilázio Viana Santos,
Asa Sul

Vacinação

Quando pensamos que
seremos vacinados contra
a covid-19, quando a Anvi-
sa der seu aval, tenta-se
entender o que é a Agência
Nacional de Vigilância Sa-
nitária. Seu presidente é o
contra-almirante da Mari-
nha Antônio Barra Torres.
Ele participou, semmásca-
ras, de manifestações, em
março, em Brasília, tirando
selfies com o presidente
Bolsonaro, que tocava, rin-
do, as pessoas. Torres, can-
celou recentemente, “por
motivos técnicos” o estudo
da CoronaVac (a vacina
chinesa do Doria), mas de-
pois retomou. Torres, mé-
dico formado pela Souza
Marques, assumiu a presi-
dência da Anvisa em no-
vembro. Sempre foi contra
a disseminação do pânico
e a favor de uma tranquili-
dade atenta na pandemia.
Era contra o isolamento
social. A filosofia de Torres
e Bolsonaro, vitoriosa num
Ministério da Saúde com
25 militares, nos levou a
uma tragédia descomunal.
E, agora, as dúvidas: a An-
visa tem autonomia para
aprovar as vacinas? Com
urgência? O aval da Anvisa
é mesmo essencial? Qual é
a data de início da imuni-
zação? Já perdemos o bon-
de da Pfizer até para países
como o Chile e o Equador.

A vacina da Pfizer foi registrada pela FDA (a Anvisa ame-
ricana). Poderia ser aprovada aqui no regime“fast-track”
(em 72 horas). Mas, o Brasil entrou na corrida maluca
das vacinas. Por opção política, por desmazelo. Torres,
deve concordar com seu chefe direto, o general Pazuello,
quando ele pergunta à nação em luto por mil mortes ao
dia: “Pra que essa ansiedade, essa angústia”? Olhamos
com inveja países já vacinando seus idosos. Pazuello
disse, ao apresentar “o plano macro”, que “a logística é
normalidade”. Por tudo isso, causa estranheza a milita-
rização da Anvisa. É mais uma tentativa de interferir e
instituir a política de quartel na Saúde.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Asmazelas
continuam
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E-mail: sredat.df@dabr.com.br
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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De tão inusitada, umanotícia veiculadana
semanapassadacausouespanto: aprefeitade
Paris,AnneHidalgo, foimultadaem90mileu-
ros, ou cercadeR$557mil, por empregarmu-
lheres demais emcargosde responsabilidade.
Apunição, impostapeloMinistériodaFunção
Pública, era referente a umdecreto, de 2012,
que exigia que as grandes cidadesmantives-
sem a equidade de gênero com, aomenos,
40%demulheresouhomens.
Amulta foi referente a 2018, ano em que

elas estavam à frente de 11 dos 16 cargos de
chefia da prefeitura—ou seja, 69% do total.
AnneHidalgo comentou a punição comuma
dose de sarcasmo.“Tenhooorgulhode anun-
ciar que fomosmultados”. E complementou:
“A gestão da prefeitura se tornou, de repente,
feminista demais. Essamulta é obviamente
absurda, injusta, irresponsável eperigosa”.
Ela temrazão.Algunsatépoderãodefender

a tese de que a direção dos serviços públicos
deverefletiroperfildemográficodasociedade.
Certamente, a população parisiense não tem
69%demulheres. Porémahistóriamepermi-
te discordar dessa teoria. Lá se vão séculos de
opressão, de imposição do silêncio, demuita
luta por direitos básicos, como estudar, tra-
balhar, votar, candidatar-seacargospúblicos.
Em qualquer revolução, em que se tenta

reorganizar a sociedade, ideais de equilíbrio
e comedimento, muitas vezes, precisam fi-
car em segundo plano, frente à necessidade
de demolir estruturas e práticas velhas e in-
justas. Isso serve para as lutas atuais contra a
desigualdade — de gênero, racial e tantas
outras. A prefeita de Paris, recentemente

reeleita, resumiu bem esse posicionamento.
“Sim, para alcançar aparidadeumdia, deve-
mos acelerar o ritmo e garantir que se no-
meiemaismulheres de que homens”, decla-
rou. Emdefesa dos franceses, eles deramum
passo certo ao revogar, ano passado, esse re-
trógrado decreto, que previa a talmulta.
A luta feminina tem ganhado força. Em

2015, durante a Assembleia Geral dasNações
Unidas, que adotou aAgenda 2030 deDesen-
volvimento Sustentável, aONUMulheres lan-
çou a iniciativa global Por umplaneta 50-50
em2030: umpassodecisivopela igualdadede
gênero, com compromissos concretos assu-
midospormaisde90países, inclusiveoBrasil.
Fica o alerta de que ainda estamos longe

dessaequidade.DeacordocomoInstitutoBra-
sileirodeGeografiaeEstatística(IBGE),mesmo
estudandomais, asmulheresbrasileiras,maio-
ria da população (51,7%), lideramas taxas de
desemprego.Tambémganhammenos e pas-
sammaistempoocupadascomtarefasdomés-
ticasdequeoshomens.Noquarto trimestrede
2019, o rendimentomensalmédio delas che-
gouaser22%menordequeodeles.
Diante da nossa realidade, ler a notícia da

multa francesamecausoumenos indignação
emuitomais uma pontada de inveja. Afinal,
como ficou claro nesta pandemia,mulheres
parecem saber agirmelhor emmomentos de
crise. Que os digam os eleitores das gover-
nantes deTaiwan, Alemanha, Nova Zelândia
e Noruega, só para citar algumas das cam-
peãs de eficiência no combate ao novo coro-
navírus. Espero que um dia tenhamos esse
graudematuridadepolítica.

A
no Novo, crônicos problemas
sociais e econômicos. Assim, os
brasileiros chegarão em 2021.
Como fimdo auxílio emergen-
cial, cercade68milhõesdepes-

soas perderão poder de compra, princi-
palmente de alimentos. Especialistas an-
teveemaumentododesempregoedapo-
breza e ritmomais lento da economia. A
inflação, por sua vez, não dá trégua. On-
tem,oRelatóriodeMercadoFocus,divul-
gado pelo BancoCentral,mostrou que o
Índice Preços aoConsumidor Amplo (IP-
CA) deste ano deverá chegar a 4,39%—
0,39 ponto percentual acima da meta
perseguidapela autoridademonetária.
Na saúde pública, a situação é crítica.

Mais de 7milhões de brasileiros já foram
infectados pelo coronavírus que, provo-
ca, hoje, cerca de 800mortes por dia. A
imunizaçãoemmassadapopulaçãoain-
da não temdata definida.Mas o contra-
ataque ao vírus por si só não será sufi-
cientepara reverter o quadro econômico
e nem atender às velhas demandas so-
ciais dopaís.
NoCongressoNacional, as dificulda-

des da população ficaramàmargemdas
decisões.Hoje,parlamentares têmfocosó
na disputa pelos comandos daCâmara e
do Senado. Como recesso doLegislativo,
oOrçamentodaUnião será aprovado so-
mente no ano que vem. As reformas ad-
ministrativa e tributária, que poderiam
mitigar o rombo fiscal, estimadoemmais
de R$ 800 bilhões neste ano pela equipe
econômica, não estão, por ora, na pauta
doLegislativo.
Pormaiores que sejamaesperança eo

otimismodos brasileiros, a realidadena-
cionaléumaduchageladasobreamaioria
da população, principalmente à parcela
mais pobre, quenão temaquemrecorrer

para continuar sobrevivendo. Hoje, são
mais de 14milhões de desempregados e
5,9milhões de desalentados—pessoas
que desistiramde procurar uma oportu-
nidade de trabalho, seja por causa da
pandemia, seja por descrença. Desem-
prego e desamparo pelo Poder público
terão impacto direto no consumo e, na
sequência, emvárias cadeias produtivas.
A extremapobreza—pessoas que vi-

vem commenos deUS$ 1,90 por dia—
caiude 6,9%dapopulaçãopara 3,3%du-
ranteapandemia,devidoaoauxílioemer-
gencial. “Porém, pode alcançar algo em
tornode10%a15%dosbrasileirosnopró-
ximo ano, atingindomais de 20milhões
de pessoas. Já a pobreza, que considera
aspessoasquevivemcommenosdeUS$
5,50pordia eatingia 24,7%dapopulação
brasileiranoanopassado,devevariarentre
25%e30%dapopulaçãoem2021”, estima
DanielDuque, economista epesquisador
doInstitutoBrasileirodeEconomiadaFun-
daçãoGetulioVargas(FGV/Ibre).
OExecutivo descartou levar adiante o

projeto RendaCidadã, que não cabe no
Orçamento federal.Os investimentos es-
trangeiros enacionais no setor produtivo
estão retraídospor fatores diversos, entre
eles as políticas ambientais, que contra-
riamatendênciaplanetária.Alémdisso,há
as contradiçõesdogovernoe faltade lide-
rança sobreabasedeapoionoparlamen-
to,queminamacredibilidadedopaís.
Nãohácomodissociarmedidaseconô-

micas e sociais para reconstruir o Brasil
apósaavassaladora crise epidemiológica.
A construção de políticas públicas e so-
ciais, eo seudesenvolvimentodesdeopri-
meirodiade2021éprovidênciaquese im-
põe, ante as sequelas da pandemia, que
tornou 2020 umanoperdido. A tragédia
temdeserestancada.

Impossível não lamentar e
chorar amorte deNicete
Bruno.QueDeus a receba

commuito afeto.
AAnnaa LLuuiizzaa LLiimmaa— Octognal

Ilha alemãdeOland com
16habitantes, que enfrentam
fortes inundações, luta
para nãodesaparecer.
Resiliência humana!

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Park Way

EAgora JairMessias?
A festa acabou a luz apagou
a caneta acabou a tinta
e opovo sumiu.....
E agora Jair!

SSaauulloo SSiiqquueeiirraa— Asa Norte

Racismoemcampo
vira falta grave, comdireito

a cartão vermelho.
Novos tempos.
GGiillmmaarr SSiillvvaa— Asa Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,masalterasuadisposição

Abuscapelaequidadedegênero

SIBELENEGROMONTE
sibelenegromonte.df@dabr.com.br
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» ANDRÉ GUSTAVO STUMPF
Jornalista (andregustavo10@terra.com.br)

OsperigosdoNatal

Aarrogânciado líder

N
atal é tempoperigoso.Éumdosdiasme-
nosmovimentados do ano.Nãohánotí-
cia, a não ser que ocorra algumdesastre
maior,umaquedadeaviãoouamortede

personalidade.Fazer jornalnestediaéaindamais
complicadoporque jornalistas, gráficos e funcio-
nários tambémcomemoramoNatal.Todos que-
remsair logoecorrerparacasa. Isso significacon-
cluir a primeira páginanomeio da tarde. É difícil
acharamancheteouproduziroeditorial.
Estava na posição de fechar o jornal naquele

24 de dezembro demuitos anos atrás. Nenhum
assuntomerecia editorial. Decidi escrever sobre
o Natal. Parece incrível, mas a história revela
que a data não temnada a ver comonascimen-
to de Jesus. Os romanos aproveitaram a impor-
tante festa pagã realizada por volta do dia 25 de
dezembro e cristianizaram a data, comemoran-
do o nascimento de Jesus pela primeira vez no
ano 354. Era a festa pagã, chamadaNatalis Solis
Invicti (“nascimento do sol invencível”), cujas
comemorações aconteciam durante o solstício
de inverno, entre os dias 22 e 25 dedezembro.
Aorigemdadataéessa,masonascimentover-

dadeiro é dúvida. Na Bíblia, o evangelista Lucas
afirmaque Jesus nasceuna época de umgrande
recenseamento, queobrigava aspessoas a saírem
docampoe iremàs cidades se alistar. Emdezem-
bro, os invernosnaCisjordânia são rigorosos. Por
causado frio, é difícil imaginar omeninonascen-
do numa estrebaria naquele período. É provável
que o nascimento tenha ocorrido entremarço e
outubro,quandooclimanoOrienteMédioémais

ameno.AIgrejadoOcidenteescolheuoficialmen-
te adata de 25dedezembro emmeadosdoquar-
to século depois deCristo. O objetivo da escolha
era fazer coincidir o nascimento de Jesus comas
festividadesdosolstíciode inverno, celebradashá
séculospelospovoseuropeus.
Foi sobre essa história que escrevi o editorial.

Modéstia à parte, ficou direito. No dia seguinte,
recebi um telefonemadoproprietário do jornal.
Ele perguntou quem tinha escrito o editorial.
Respondi que era deminha responsabilidade.
Eleme disse: muito bem escrito. Parabéns.Mas
no meu jornal Cristo nasceu no dia 25 de de-
zembro e não há essa história de gregos, roma-
nos enatalis solis invicti. CristonasceunoNatal.
Entendeu? Aprendi, demaneirameio dramáti-
ca, que a realidade, às vezes, se sobrepõe às nos-
sasmelhores intenções.
Lembrei da história porque estamos na épo-

ca doNatal. No governo Bolsonaro, não hámo-
mentos de calmaria. Tudo é crise. Quando ele
não provoca, os filhos o fazem commuita com-
petência. Nos últimos dias, contudo, o barulho
foi menor. O presidente afinal reconheceu que
Joe Biden venceu a eleição para Presidência dos
Estados Unidos. Ele estava sendomal informa-
do pelo embaixador do Brasil emWashington,
Nestor Foster, que é umbom conhecedor de vi-
nhos, mas não parece entender nada sobre as
eleições norte-americanas.
O plenário do Senado rejeitou a indicação do

embaixador FabioMendesMarzano para ocu-
par posição de delegado permanente do Brasil

na ONU, emGenebra, na Suíça. Rejeição indis-
cutível: 37 votos contrários e apenas nove favo-
ráveis. Ocorre que, na sabatina da Comissão de
Relações Exteriores, o embaixador se recusou a
responder a pergunta da senadora Kátia Abreu,
representante do agronegócio. Ela partiu para o
ataque e disse que a nomeação do diplomata
‘‘envergonhava o Itamaraty, o Senado e oBrasil’’.
Os diplomatas da turma do chanceler Ernesto
Araújo aprenderam que não se brinca com o
pessoal do agronegócio no Senado. Eles falam
debilhões de dólares comamaior naturalidade.
Mais ainda: o presidente Bolsonaro e seumi-

nistrodaSaúde fizeramoanúnciooficial dopla-
no de vacinação no Brasil. O presidente fez dis-
cursomoderado, discreto e passou ao largo de
suas questões com JoãoDoria. A vacina chinesa
doButantã, emSãoPaulo, será destinada a vaci-
nar brasileiros. Aliás, o presidente do Banco
Central, Roberto Campos Neto, que herdou o
pragmatismodo avô, afirmouque émais barato
vacinar a população que criar planos emergen-
ciaispara levar auxílio àpopulação.Éóbvio.Mas
a tragédia do óbvio é não ser percebido.
RodrigoMaia afirmou que não colocou em

votação aMedida Provisória, que autorizava o
13º saláriopara osbeneficiários doBolsa Família
porque a área econômica assim solicitou. Não
há dinheiro. Ele disse, na tribuna, queBolsonaro
émentiroso. Opresidente calou a boca e foi pes-
car emSantaCatarina.Vez por outra, a realidade
aparece e se impõe demaneira dramática, po-
rémdefinitiva. SãoosperigosdoNatal.

Recuperação
energética
de resíduos,
mudanças
climáticaseo
saneamento
» PH.D. FÁBIO RUBENS SOARES
Pós-Doutor pela USP, MBA pela Harvard Business School
e membro do WtERT Brasil

»MSC. YURI SCHMITKE A. BELCHIOR TISI
Presidente da Associação Brasileira de Recuperação
Energética de Resíduos (Abren) e do WtERT Brasil
e mestre em direito e políticas públicas pelo UniCeub

A
s usinasWaste-to-Energy (WTE), que
produzem energia a partir de resíduos
sólidos por meio da sua recuperação
energética, são reconhecidas mundial-

mente na redução das emissões de gases de efei-
to estufa. O Painel Internacional sobreMudanças
Climáticas (IPCC) reconheceu as usinasWTE co-
mo a principal tecnologia demitigação de emis-
sões decorrentes dos Resíduos Sólidos Urbanos
(RSU) ou lixo urbano.
O FórumEconômicoMundial (2009), identifi-

ca as usinasWTE como uma das oito tecnologias
que provavelmente farão uma contribuição signi-
ficativa para um futuro sistema de energia de bai-
xo carbono. Na União Europeia, as instalações
WTE não precisam ter uma licença ou créditos
para emissões de CO2 devido ao seu potencial de
mitigaçãode emissões.
Além disso, oMinistério doMeio Ambiente da

Alemanhaprojetouque a aplicaçãodaDiretiva de
Aterros Sanitários da UE reduzirá 74milhões de
toneladasmétricas de emissões de CO2 até 2019,
enquanto uma usinaWTE é classificada como
energia renovável pela Lei de Política de Energia,
desde 2005, pelo Departamento de Energia dos
EstadosUnidos e por 23 governos estaduais.
O 5º Relatório do IPCC (2011), aponta que as

usinasWTE reduzem em, aproximadamente, 8
vezes as emissões de gases de efeito estufa, e é
considerada a formamais eficaz demitigação do
metano oriundo dos RSU, especialmente tendo
emvista que, emmédia, apenas 50%dometano é
capturado nos aterros sanitários. Nesse sentido,
ainda que a queima de resíduos gere CO2, ometa-
no é 25 vezes mais nocivo que o CO2 em termos
equivalentes, oquenos leva à conclusãodequeas
usinasWTE são amelhor opção.
Nosúltimos anos,mercados foramdesenvolvi-

dos ao redordomundopara compensarosopera-
doresWTE pela redução dessas emissões de CO2.
Atualmente, esse crédito de CO2 émaior em paí-
ses emdesenvolvimentodevidoàspráticas inade-
quadas de aterros. Além disso, quanto mais efi-
ciente for a instalaçãoWTE, mais crédito de CO2

ela gerará.
Comefeito, verifica-se que as usinasWTE são a

melhor opção em um sistema de gerenciamento
integrado e sustentável de RSU, demodo que se
destine apenas os resíduos não recicláveis que, de
outra forma, teriam seu potencial energético des-
perdiçado ao serem descartados indevidamente
em aterros sanitários, trazendo risco de contami-
nação dos recursos hídricos (água potável) tão es-
cassos na atualidade.
No Brasil, 96% dos RSU são destinados aos

aterros sem nenhum tipo de tratamento, sendo
responsáveis por aproximadamente 5% das
emissões de gases de efeito estufa no País. Tais
práticas são ilegais e devem ser desestimuladas,
porquanto a Polícia Nacional de Resíduos Sóli-
dos (PNRS) determina que apenas os rejeitos po-
deriam ser destinados para aterros sanitários,
que são os “resíduos sólidos que, depois de esgo-
tadas todas as possibilidades de tratamento e re-
cuperação por processos tecnológicos disponí-
veis e economicamente viáveis, não apresentem
outra possibilidade que não a disposição final
ambientalmente adequada;” (art. 3º, inciso XV,
da Lei nº 12.305/2010).
Para o cumprimento das Metas Nacional-

mente Determinadas (NDCs) do Acordo de Pa-
ris, prevista na nossa Política Nacional de Mu-
danças Climáticas (PNMC), o Brasil precisa en-
carar com seriedade a inserção de tecnologias
para o adequado tratamento de RSU, sendo re-
comendada a criação de um programa nacional
específico para buscar fundos, subsídios, sub-
venções, exonerações tributárias temporárias e
progressivas, créditos de carbono, sistemas de
certificação, tudo com vistas a buscar mais in-
vestidores para este setor.
O novomarco do saneamento deu um grande

passo nesse sentido, criando a obrigatoriedade
para que todos osmunicípios estruturem Parce-
rias Público-Privadas (PPPs) pormeio de contra-
tos de concessão de 30 anos. Para tanto, torna-se
necessário investir recursos para a estruturação
de projetos que vão resultar em licitação exitosas
de tais potenciais energéticos que serão destina-
dos para as usinasWTE.
Por outro lado, a contratação em desacordo

com o que determina o novo marco do sanea-
mento, ou seja, pormeiode licitaçãoecontratode
concessão, poderá ensejar a prática de crime de
improbidade administrativa. Surge então um
grande incentivo para que os prefeitos possam re-
fletir na saúde pública de suas cidades, especial-
mente tendo em vista que, atualmente, o Brasil
gasta 2,7 bilhões no tratamento de saúde de pes-
soas que tiveram contato inadequado com os
RSU (lixo urbano).

O
s filmes de faroeste produzidos nos es-
túdios deHollywood nos faziam torcer
por muitos mocinhos e abominar al-
guns vilões. Na maioria das vezes re-

tratavam a saga da colonização e a expansão
americana rumo ao Oeste.
O “General” George Armstrong Custer foi

um desses personagens, e desde já o escalo no
time dos vilões, cuja ambição o tocava até no
desejo de ser presidente americano, embora
de sua história despertou-memais interesse o
seu perfil de liderança.
Custer (1839-1876) estudou AcademiaMili-

tar deWest Point (equivalente aqui no Brasil à
Academia Militar das Agulhas Negras), for-
mando-se em último lugar de sua classe.
Não era nem aplicado nos estudos (limita-

do intelectualmente), nemmuito rígido na ob-
servância das regras (indisciplinado).
Muito jovem, ainda como tenente, combateu

na Guerra da Secessão comissionado tempora-
riamentenopostode general debrigada. Ao tér-
mino desse conflito, foi promovido a capitão e
depois a tenente-coronel, assumindo o coman-
dodo lendário 7º Regimento deCavalaria.
Antes da batalha do rio Little Bighorn, efe-

méride das Guerras Indígenas, batedores ín-
dios informaram ao “general cabelo compri-
do”, no comando de 647 (seiscentos e quaren-
ta e sete) homens, que estavam diante de um
enorme acampamento indígena.
Custer duvidou dos batedores. Como gente

de uma sub-raça podia deduzir efetivos, ba-
seando-se na profundidade das pegadas de
cavalos? Ordenou o ataque. O vaidoso líder era

—Épreciso ouvir assessores experientes;
—Nãosedivideforçascontrainimigospoderosos;
—Épreciso cautela,mesmoque a ansiedade

por fama falemais alto;
— Há infiltrados que são mercenários e se

vendempelomelhor preço;
— Os inimigos não ficam inertes, fazem

alianças e estudamos adversários e
—Os verdadeiros guias de uma nação che-

gam ao poder e passam à história por terem
conduzido e superado com serenidade e deter-
minação as crises e as catástrofes.
Arrematando, líderes que decidem de forma

figadal podemfenecer, levandoconsigo seus su-
bordinados e deixando apenas um trôpego ca-
valo para contar a história.
Oxalá esses ensinamentos ajudem os nossos

Custers contemporâneos a reverem seus con-
ceitos de liderança, incorporando no seu alforje
de atributos de personalidade a humildade, a
serenidade, a temperança, amaturidade, a em-
patia e, acimade tudo, a verdade.
Estamos ficando angustiados. Estamos cho-

rando.Nãoqueremosmaisperdas.Nossabatalha
de Little Bighorn é a da covid-19. É precisomais
ponderaçãoemenosarrogânciaparaenfrentá-la.
Índios ensandecidos, da temida e poderosa

tribo coronavírus, desejam arrancar o nosso es-
calpo e demonstrar que erramos,mais uma vez,
ao escolhermos esses atuais líderes.
Senhores políticos, provemque eles estão er-

rados! É o presente deNatal que desejamos. So-
mos reféns de suas idiossincrasias.
Feliz Natal! E um Ano Novo commais espe-

ranças! Paz e bem!

obcecado, quase louco, por glória.
O 7º Regimento de Cavalaria atacou em vá-

rias direções, esperando provocar a dispersão
do inimigo, levando-os a uma fuga precipitada.
Nesse dia, o General Custer incorreu em diver-
sos erros.
Acostumara-se aos índios entraremempâni-

co diante de sua cavalaria. Imprudente, não va-
lorizou as informações dos seus batedores. De-
parou-se comcerca de 15.000 índios de diversas
tribos, liderados por Touro Sentado e Cavalo
Louco. Usavam armas tradicionais e atémoder-
nos rifles de repetição.
Se fosse previdente, Custer teria estudado

melhor o terreno e aguardado reforços. Ao so-
frerem um contra-ataque, duas de suas colunas
debandaram.
Cercado numa pequena colina, pediu re-

forço a um subordinado, comandante de ou-
tro contingente, que recebeu a mensagem e
a ignorou.
A batalha— uma carnificina— durou cerca

de 20minutos. Custer e seus comandados, in-
cluindo seus dois irmãos, foram chacinados.
Apenas umcavalo sobreviveu.
Muitos estudiosos na arte da guerra o culpa-

rampelomassacre, afirmando que ele cobiçava
receber todo o prestígio pela vitória que lhe pa-
recia destino.
A história de sua morte é plena de ensina-

mentos e deve ser considerada por aqueles que
se encontram emposições demando. Dela de-
preende-se que:
—É impositivoplanejar comsegurançaaho-

ra do ataque;

»OTÁVIO SANTANADORÊGOBARROS
General, ex-porta-voz da Presidência da República
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O que se sabe sobre a variante do Sars-Cov-2

Apesar demais países isolaremoReinoUnido, OMSdiz que nova cepa do Sars-CoV-2 não está fora do controle.
União Europeia autoriza a aplicação do imunizante daPfizer/BioNTech. Premiê britânico tenta transmitir calma

À sombra da mutação,
Europa aprova vacina Vaticanodefende

aimunização
O Vaticano pediu aos ca-

tólicos que se vacinem con-
tra a covid-19, ao considerar
que todas as vacinas desen-
volvidas são “moralmente
aceitáveis”. Em nota publi-
cada ontem “sobre a morali-
dade da aplicação de certas
vacinas anti-covid-19”, a
Santa Sé lembra posições
anteriores tomadas pela
Igreja há 15 anos, mas visa
responder a questionamen-
tos específicos recebidos nos
últimos meses. “É moral-
mente aceitável receber va-
cinas (contra) a covid-19 que
tenham utilizado em suas li-
nhagens celulares de desen-
volvimento fetos abortados
durante os processos de pes-
quisa e produção”, esclarece
o texto endossado pelo papa
Francisco (ffoottoo) e publicado
pela Congregação para a
Doutrina da Fé — guardiã
dos dogmas católicos. A
Igreja católica explica que o
vínculo entre uma pessoa
vacinada atualmente e os fe-
tos abortados no século pas-
sado é “distante”. Células-
tronco de fetos abortados
nas décadas de 1960, 1970 e
1980 — reproduzidas em la-
boratórios por décadas co-
mo “linhagens celulares” —
têm sido utilizadas por um
grande número de pesquisa-
dores nas diferentes etapas
do desenvolvimento de vaci-
nas anti-covid-19.

Equadorretoma
estadodeexceção

Pela terceira vez no ano, o
presidente do Equador, Lenín
Moreno, impôs um estado de
exceção com duração de um
mês para conter o avanço da
pandemia da covid-19. A me-
dida inclui um toque de reco-
lher de seis horas diárias.
“Vamos cuidar de nossas fa-
mílias, não vamos ceder, não
vamos colocar nossas vidas
em risco”, argumentou More-
no ao anunciar as medidas,
em entrevista coletiva em
Santa Elena (sudoeste). Dian-
te da nova mutação do coro-
navírus no Reino Unido, o
Equador também manterá a
exigência de que pessoas des-
se país, além da Austrália,
África do Sul e União Euro-
peia (UE), apresentem teste
PCR negativo, realizado até
dez dias antes da viagem.
Além disso, ao chegarem aos
aeroportos equatorianos, fa-
rão um teste rápido e deverão
ser mantidos isolados em um
hotel por cinco dias.

Surtoembasedo
ChilenaAntártida

Um surto de coronavírus
com até 36 contagiados foi
detectado em uma base que o
Exército chileno mantém na
Antártica, o único continente
que estava livre da covid-19.
Por meio de um comunicado,
o Exército chileno explicou
que, nos últimos dias, o pes-
soal da base antártica “Ber-
nardo O’Higgins Riquelme”
apresentou sintomas associa-
dos à covid-19 e foi retirado
das instalações. Depois de se-
rem submetidos a um exame
médico e a testes de PCR
(swab), pôde-se constatar
que “36 homens testaram po-
sitivo para a covid–19, dos
quais 26 correspondem a efe-
tivos do Exército e dez são ci-
vis de uma empresa terceiri-
zada que estava fazendo tra-
balhos de manutenção pro-
gramados na base antártica”,
indicou o comunicado. Todos
estão isolados.

M
edo e alívio. A Euro-
pa oscila entre os dois
sentimentos associa-
dos à pandemia da

covid-19. Sob a ameaça provo-
cada pela nova cepa do Sars-
CoV-2 anunciada pelas autori-
dades de Londres, a Agência
Europeia de Medicamentos
(EMA) autorizou, ontem, o uso
emergencial da vacina da Pfi-
zer-BioNTech. A Comissão Eu-
ropeia, órgão executivo da
União Europeia (UE), também
deu sinal verde para a distribui-
ção do imunizante. A previsão é
de que a vacinação comece no
próximo domingo e se estenda
até terça-feira. Todos os 27 paí-
ses-membros do bloco partici-
parão da campanha de imuni-
zação emmassa aomesmo tem-
po. A ideia é oferecer às popula-
ções um acesso justo às doses
da vacina. “A EMA avaliou esta
vacina a fundo e chegou à con-
clusão de que ela é segura e efi-
caz contra a covid-19. Combase
nessa avaliação científica, pro-
cedeu-se à sua autorização no
mercado da União Europeia”,
disse UrsulaVon der Leyen, pre-
sidenta da Comissão Europeia.
Sob isolamento internacional

crescente, o Reino Unido teme o
desabastecimento interno e es-
tuda a adoção de medidas mais
rígidas de controle social para
desacelerar a transmissão do co-
ronavírus. O primeiro-ministro
britânico, Boris Johnson, buscou
tranquilizar a população e afir-
mou compreender as reações de

mais de 40 paí-
ses, que sus-
penderam os
voos proce-
dentes do Rei-
noUnido. “Não
há razão para
pensar que es-
sa nova varian-
te do coronaví-
rus seja mais

perigosa do que a atual cepa”,
declarou. O bloqueio imposto
ao Reino Unido se intensificou a
apenas 10 dias do Brexit.
A Organização Mundial da

Saúde (OMS) também adotou
um discurso para acalmar o
mundo e explicou que a nova
cepa “não está fora de controle”.
“Nós registramos uma R0 (taxa
de reprodução do vírus) muito
superior a 1,5 emdiferentesmo-
mentos desta pandemia, e a
controlamos. Essa situação, nes-
se sentido, não está fora de con-
trole”, afirmou Michael Ryan,
chefe de emergências sanitárias
da OMS. No domingo, o minis-
tro da Saúde do Reino Unido,
Matt Hancock, disse que a nova
variante é até 70% mais conta-
giosa, embora não pareça mais
mortífera do que as anteriores.
Por sua vez, Moncef Slaoui,

conselheiro-chefe do programa
de vacinação nos EUA, disse
que “não há evidências fortes
de que o vírus seja mais trans-
missível, mas há evidências
claras de que ele está mais pre-
sente na população”. Ele não
descarta que a variante tenha
prevalecido há muito tempo
em território britânico. “Pode
ser que as infecções tenham
ocorrido sem que saibamos e
agora estamos percebendo um
aumento, ou talvez haja uma
transmissibilidade maior. O
que está claro é que a nova va-
riante não é mais patogênica”,
frisou, o que significa que não
foi demonstrado que ela cause
uma doença mais grave.
Na América Latina, Argenti-

na, Paraguai, Colômbia, Chile,
Peru, Panamá e El Salvador sus-
penderam chegadas de viajan-
tes procedentes de território
britânico. Pelo menos por en-

ta de países que suspenderam e
restringiram voos do ReinoUni-
do aumentou nas últimas ho-
ras. Depois de registrar nove ca-
sos locais da nova cepa, a Dina-
marca cancelou os voos proce-
dentes do Reino Unido por 48
horas e teve a fronteira fechada
pela Suécia. Espanha, Portugal,
Índia, Canadá, Hong Kong, Tur-
quia, Irã, Jordânia, entre outros,
restringiram os voos. Além de
Dinamarca e Reino Unido, a
mutação do Sars-CoV-2 foi de-
tectada na Itália, na Holanda,
na Austrália e na África do Sul.

Comércio

Faixas nas rodovias do sul da
Inglaterra alertam os viajantes
e motoristas que transportam
mercadorias sobre o fechamen-
to da fronteira com a França,
que anunciou, no domingo à
noite, a suspensão de todas as
ligações terrestres, marítimas e
aéreas com o país durante 48
horas. Muitos produtos impor-
tados pelos britânicos chegam
ao país a partir da França. Uma
importante rede de supermer-
cados, Sainsbury’s, advertiu
que se as perturbações persisti-
rem, o país pode registrar falta
de alimentos frescos — como
alface, couve-flor, brócolis ou
frutas cítricas.
No sentido contrário, o ex-

portador escocês de frutos do
mar Lochfyne denunciou co-
mo um “desastre” o bloqueio
de caminhões carregados de
peixes vivos no valor de “mi-
lhões de libras” com destino ao
continente. “Se passar 48 ho-
ras, não chegaremos a tempo
da entrega de Natal”, afirmou
no Twitter, ao sublinhar que o
Reino Unido é “o maior merca-
do do ano”.
Em entrevista coletiva trans-

mitida pela televisão, o premiê-
Boris Johnson assegurou que os
bloqueios “afetam apenas a car-
ga transportada por humanos”,
já que muitos contêneires via-
jam em navios. “A grande maio-
ria dos alimentos, remédios e
outros suprimentos entram e
saem normalmente”, declarou.
As autoridades britânicas creem
que os estoques possam durar
vários dias, mas existe o risco de
uma corrida dos consumidores,
tomados pelo pânico, a apenas
quatro dias do Natal.

quanto, o Brasil não pretende
restringir voos do Reino Unido.
Segundo o jornal O Estado de S.
Paulo, as autoridades acredi-
tam que uma portaria publica-

da no Diário Oficial da União,
cinco dias atrás, deve impedir a
entrada no Brasil de pessoas in-
fectadas comamutaçãodoSars-
Cov-2. A portaria exige que os

viajantes apresentem a sorolo-
gia negativa do teste PT-PCR, o
qual deverá ser feito com no
máximo 72 horas de antecedên-
cia do embarque ao Brasil. A lis-

Nãohá razão para pensar que essa nova variante
do vírus sejamais perigosa que a cepa atual”

Boris Johnson, primeiro-ministro do Reino Unido

» Énormal que o vírus Sars-CoV-2
soframutações?
Os vírus, como seres vivos, são
dotados de material genético (DNA
ou RNA), que pode estar sujeito a
modificações quando se replicam
(mutações) nas células em que se
propagam, ou por trocas entre vírus
(recombinações). Em geral, isso não
costuma ter consequências, mas as
mutações também podem dar ao
vírus uma vantagem, ou
desvantagem, para a própria
sobrevivência.

» Quais as características
da nova cepa?
A nova cepa do Sars-CoV-2 carrega
uma mutação chamada “N501Y” na
proteína Spike (espícula) do
coronavírus. Por meio dela, o vírus
prende-se às células humanas para
penetrá-las. A nova cepa causa
preocupação por três motivos: ela

rapidamente substitui outras
versões do coronavírus; possui
mutações que afetam uma parte
considerada importante do Sars-
CoV-2; e algumas dessas mutações
ampliam a capacidade de infecção
das células humanas.

» Anova variante émais infecciosa?
De acordo com o primeiro-ministro
britânico, Boris Johnson, esta cepa
pode ser até 70%mais contagiosa.
No domingo, o Centro Europeu de
Prevenção e Controle de Doenças

(ECDC) informou que o Reino Unido
enfrentou, nas últimas semanas, um
aumento rápido do número de
casos da covid-19 no sudeste da
Inglaterra. Segundo o ECDC, grande
parte desses casos pertencia à nova
mutação do coronavírus.

» Comoanova cepa se propagou?
Não se sabe se ela, de fato, surgiu
no Reino Unido. A Organização
Mundial da Saúde (OMS) detectou
formas parecidas em vários países,
como Austrália (1 caso), Dinamarca
(9), Holanda (1), África do Sul e
Itália (1). Foi detectada pela primeira
vez em setembro.

» Avacina serámenos eficaz?
Até o momento, os cientistas acham
pouco provável que esta nova cepa
seja resistente às vacinas atuais
contra a covid-19. A OMS e o ECDC
chegaram à mesma conclusão.

Aviso em letreiro luminoso instalado na entrada do Porto de Dover, em Kent, no Sudeste da Inglaterra: “Fronteiras francesas estão fechadas”

William Edwards/AFP

Tolga Akmen/AFP
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Biden blindado contra covid

Presidente eleito dos Estados Unidos e a futura primeira-dama recebem a dose inicial da vacina da Pfizer/BioNTech.
Democrata fala em “grande esperança” e recomenda à população que evite aglomerações durante o Natal e o réveillon

Alex Edelman/AFP

À
s 15h22 (17h22 em Brasí-
lia) de ontem, o presiden-
te eleito dos Estados Uni-
dos, Joe Biden, recebeu,

no braço esquerdo, a aplicação
da primeira dose da vacina con-
tra a covid-19 produzida pela Pfi-
zer/BioNTech. “Nós devemos
muito a essas pessoas. Aos cien-
tistas e às pessoas que criaram is-
so, aos trabalhadores da linha de
frente e aos que realizaram o tra-
balho clínico”, declarou Biden, 78
anos, em evento transmitido ao
vivo pela televisão, a partir do
ChristianCare Hospital, em
Newark, no estado de Delaware.
A futura primeira-damadosEUA,
Jill Biden, tinha sido imunizada
mais cedo. O gesto público teve o
objetivo de conscientizar a popu-
lação norte-americana sobre a
importância da vacinação.
Assim que a enfermeira Tabe

Masa se preparava para aplicar a
primeira dose, Biden anunciou:
“Estou pronto”. “Vá em frente
quando estiver pronta”, afirmou
o presidente eleito. “Estou ansio-
so pela segunda dose. Jill, tam-
bém. (…)Também acho que vale
a penadizer que esta é umagran-
de esperança. Faço isso para de-
monstrar às pessoas que elas de-
vem estar preparadas quando
houver disponibilidade para to-
marem a vacina. Não há nada
com o que se preocupar”, acres-
centou odemocrata.
De acordo com Biden, “isso é

sóo começo”.“Umacoisa é lançar
a vacina. Agora, aModerna tam-
bém estará na estrada. Mas isso
vai levar algum tempo”, comen-
tou, aocitaro imunizante fabrica-
do pela Moderna, que também
passou a ser aplicada ontem nos
EUA. “Nesse ínterim, (…) espero

Nãohánada comoque se preocupar”

Joe Biden, presidente eleito dos Estados Unidos

VenenonacuecadeNavalny
RÚSSIA

O opositor russo Alexei Na-
valny afirmou que enganou e
conseguiu desmascarar um
agente do serviço de segurança
russo (FSB) para que admitisse,
por telefone, a tentativa de seu
envenenamento na Sibéria. As
declarações foram repudiadas
pelo FSB. “O vídeo desta conver-
sa telefônica é uma falsificação”,
indicou o órgão, que denunciou
uma “provocação planejada”
com ajuda estrangeira.
Em uma postagem em seu

blog, na qual publica a suposta
conversa, Navalny explica que
conseguiu camuflar seu número
de telefone e se apresentar ao
agente, Konstantin Kudriavtsev,
como assistente do secretário do
Conselho de Segurança russo,
Nikolai Patruchev, alguém con-
siderado próximo ao presidente
Vladimir Putin. Durante a con-
versa, o espião revelou que o
agente nervoso Novichok foi co-
locado na cueca deNavalny.
“Putin pensa muito nas mi-

nhas cuecas”, ironizou o oposi-
tor, que segue em tratamento na
Alemanhapelo ataquequeodei-
xou à beira da morte. Navalny
apresenta Kudriavtsev como um
especialista em armas químicas
do FSB e teria feito com que ele
acreditasse que precisava de sua
ajuda para elaborar um relatório
sobre a tentativa de asssassinato
da qual foi vítima.
O interlocutor ao telefonedeua

entender que não participou do
envenenamento,mas da destrui-
ção das pistas posteriormente. O
opositor, persona non grata no
Kremlin, afirma que obteve o nú-
mero de telefone de Kudriavtsev
pelo sitede investigação inglêsBe-
llingcat,quepublicouem14dede-
zembro, comoutrosmeios de co-
municação, uma investigaçãoque
supostamente identificaoitoagen-
tes do FSB—entre eles Kudriavt-
sev—encarregados de controlar
seusmovimentosdesde2017.
Navalny também afirma em

seu blog que tentou falar com vá-
rios desses agentes, e que todas as
tentativas fracassaram até topar
com Kudriavtsev. Essas ligações

ocorreram algumas horas antes
da publicação da investigação da
Bellingcat. Na quinta-feira, Putin
deu a entender queNavalny esta-
vasobvigilância,masnegouqueo
oponente tenha sido envenenado
pelosserviçosde inteligência,pois
já estariamorto. A oposição, espe-
cializada em investigações sobre a
corrupção das elites, acusa o pre-
sidente russode ter ordenadoesta
tentativadeassassinato.
Moscou recusa-se a abrir uma

investigação criminal neste caso,
citando a recusa da Alemanha
em transmitir seus dados ao país.
A Rússia nega reiteradamente

que Navalny tenha sido envene-
nado emTomsk e diz que a subs-
tância tóxica do tipo Novichok
detectada pelos laboratórios oci-
dentais, após sua hospitalização
na Alemanha, não estava presen-
te em seu organismo quando foi
atendidonaRússia.
Na noite desta segunda-feira,

Liubov Sobol, assessora de Na-
valny, foi detida em frente a um
prédio deMoscou, apresentado
como o imóvel onde Kudriavtsev
mora. Sobol anunciou sua pró-
pria detenção pelo Twitter, onde
publicou anteriormente o ende-
reço do suposto agente.

AFP - 15/9/20

Alexei Navalny, opositor de Putin: espião teria confessado o complô

que as pessoas ouçam todos os
especialistaseodoutor (Anthony)
Fauci (coordenadorda força-tare-
fa daCasa Branca na luta contra a
covid-19) sobre a necessidade de
usarmáscaras durante oNatal e o
réveillon. Usemmáscaras, man-

tenham o distanciamento social
e, se não tiverem que viajar, não
viajem. Isso é realmente impor-
tante”, recomendou.
Fauci deverá ser vacinado

hoje. Por sua vez, KamalaHarris,
vice de Joe Biden, receberá o

imunizante na próxima semana.
Até o fechamentodesta edição, os
Estados Unidos registravam
18.011.449 casos da covid-19 e
319.255mortes. Somente ontem,
foram contabilizadas 189.099 no-
vas infecções e 1.509óbitos.

Mais uma vacina
Mandy Delgado, uma enfer-

meira da unidade de terapia in-
tensiva de um hospital de Har-
tford (Connecticut), foi imuniza-
da contra a covid-19 diante das

câmeras—aprimeira cidadã dos
EUAa receber avacina—esedis-
se “feliz” pela honra. “Vi pacien-
tes chegarem com falta de oxigê-
nio e como seu estado piorava
progressivamente e morriam,
sem que sua família pudesse es-
tar presente”, contou, pouco an-
tes de ser vacinada.
O produto da Moderna é ad-

ministrado em duas doses, inje-
tadas com um intervalo de algu-
mas semanas, assimcomoavaci-
na da Pfizer/BioNTech, com a
qual começaram a imunizar a
população há uma semana. Após
a aprovação do tratamento da
Moderna, estava previsto que ele
começaria a ser utilizado, ontem,
emdiferentespontosdosEstados
Unidos. As condições menos ri-
gorosas de conservação das vaci-
nas daModerna devem facilitar
para as entidades locais a respos-
ta às necessidades das áreasmais
rurais e de difícil acesso, segundo
as autoridades americanas.
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Alémdenão
realizaremexercícios

comoantes, as
mulheres têmmedo
de serem infectadas

por umvírus
desconhecido e não
sabemse isso pode
causar problemas ao
bebê. Isso tudo gera
ansiedade e dúvidas”

Renata Nayara Figueiredo,
médica psiquiatra e presidente da
Associação Psiquiátrica de Brasília

Crise sanitária levagrávidasa interromperemoua reduziremapráticadeexercícios físicos, oqueasdeixaaindamais vulneráveis ao
surgimentodo transtornomental. Pesquisaamericanamostraqueo risco édobradoentreasquemoramnasgrandes cidades

Pandemia agrava o
risco de depressão

» VILHENA SOARES

U
m dos problemas en-
frentados por grande
parte da população du-
rante a pandemia da co-

vid-19 é a interrupção de umhá-
bito saudável: a prática de ativi-
dades físicas. Essa mudança na
rotina pode gerar efeitos negati-
vos à saúde, principalmente pa-
ragruposde indivíduosquemais
precisam dos ganhos imediatos
proporcionados pelos exercíci-
os, como as gestantes. Uma pes-
quisa americana mostrou que
grávidas cujas rotinas de ativida-
des físicas foram afetadas pelo
período pandêmico apresentam
níveis mais altos de depressão
do que aquelas que continua-
ram a se exercitar. A descoberta
foi apresentada na última edição
da revista especializada Plos One
e, segundo os autores, poderá
ajudar no combate à depressão
pré-natal e pós-parto.
No artigo, os cientistas expli-

cam que, devido às mudanças
fisiológicas causadas pela gesta-
ção, as grávidas correm risco
maior de terem depressão. Por
essemotivo, a equipe de pesqui-
sa decidiu investigar se as roti-
nas de exercício dessas mulhe-
res haviam mudado devido à
pandemia, se as interrupções
estariam relacionadas à depres-
são e como esse efeito poderia
variar entre as futuras mães que
vivem em grandes cidades e as
de áreas nãometropolitanas.
Os cientistas utilizaramdados

de uma pesquisa chamada Co-
vid-19 e seus efeitos reprodutivos
(CARE, em inglês). Na investiga-
ção,mais de 1.850 grávidas foram
entrevistadas, pormeio de plata-
formason-line,entreabril e junho.
As participantes responderam a
questões sobre como o novo co-
ronavírus afetou seu bem-estar
pré-natal, o pós-parto e a saúde
geral.“Nomomentoemqueapes-
quisa foi feita, 92%dasparticipan-
tes informaramque orientações e
restrições para ficar emcasa esta-
vam em vigor onde moravam”,
contamosautoresdoestudo.
As participantes também fo-

ram questionadas se a rotina de
exercícios haviamudado emde-
corrência da pandemia e preci-
saram informar o número de di-
as por semana que praticavam
atividades físicas por pelo me-
nos 30 minutos. As voluntárias
responderam ainda a questio-
nários que compõem a Pesquisa
de Depressão Pós-natal de
Edimburgo (EPDS), que é consi-
derada, entre cientistas, o pa-
drão ouro para medir a depres-
são pré-natal e pós-parto.

AnthonyWallace/AFP - 31/3/20

Especialistas alertamque a falta de atividades físicas pode ter efeito no bem-estar psicológico dasmulheres antes e depois do parto

Julio Cesar Aguilar/AFP - 1/12/20

Algoritmoaperfeiçoa os resultados do hemograma tradicional e pode ajudar no tratamento da doença

Novo teste prevê gravidade da covid
Cientistas holandeses conse-

guiram prever a gravidade da co-
vid-19 por meio de análises apu-
radas do sangue. No trabalho
publicado na última edição da
revista científica eLife, os pesqui-
sadores chegaram a esse resulta-
do com a ajuda de algoritmos,
que conseguiram apontar altera-
ções moleculares específicas nas
células sanguíneas. Segundo os
especialistas, a ferramenta pode
ajudar os profissionais de saúde
a escolherem melhores medidas
durante o tratamento da doença
causada pelo Sars-CoV-2
Os autores explicam que o

novo coronavírus gera altera-
ções específicas nas células
sanguíneas circulantes, que, em

sua maioria, podem ser obser-
vadas por meio de um hemo-
grama completo. Mas algumas
dessas mudanças moleculares
não aparecem no exame tradi-
cional, e são elas que podem re-
velar se a doença pode evoluir
para um caso mais grave. “Essas
nuances podem ser identifica-
das por meio de novas técnicas.
É possível criar um algoritmo
com valor preditivo para en-
contrá-las”, explicam.
Por meio da técnica, os cien-

tistas realizaram análises san-
guíneas de 982 pacientes adul-
tos, atendidos em 11 hospitais
da Europa. A taxa de eficácia
das previsões foi de 97%. Para a
equipe, a abordagem pode ser

adotada com facilidade nos
hospitais. “Um hemograma é
uma medição totalmente auto-
matizada, barata, disponível e
um dos exames mais solicitados
no mundo, além de ser rotinei-
ramente solicitado justamente
aos pacientes com covid-19 que
se apresentam aos hospitais”,
explica, em comunicado, André
van der Ven, infectologista do
centro médico da Universidade
de Radboud, na Holanda, e
principal autor do estudo. “Ao
usar essas novas técnicas em
conjunto, as alterações das cé-
lulas do sangue podem ser me-
lhor determinadas e, com isso,
seremos capazes de desenvol-
ver um prognóstico confiável.”

Perda
daconexão
social
Com base nos dados vistos

no estudo, os pesquisadores
estadunidenses defendem
que os especialistas na área
de saúde materna perguntem
às pacientes sobre as rotinas
de exercícios físicos e se hou-
ve mudanças em decorrência
da pandemia. Segundo Zane-
ta M. Thayer, professora-as-
sistente de antropologia na
Universidade de Dartmouth
e coautora da pesquisa, essas
informações podem ser usa-
das para ajudar a identificar
as mulheres com maior risco
de depressão materna.
“Com a pandemia do novo

coronavírus interrompendo os
regimes de exercícios, nosso
estudomostra que asmulheres
grávidas não estavam apenas
perdendo a ida à ioga”, ilustra.
“Não é apenas o fato de que o
exercício lhe dá endorfinas,
mas as participantes indica-
ram que também estavam per-
dendo a conexão social que se
obtém por ter outras pessoas
ao redor. Pesquisas anteriores
também já mostraram os be-
nefícios para a saúde mental
de se conectar com outros in-
divíduos. Isso mostra que nos-
sa pesquisa está também em
sintonia com esses trabalhos.”
A psiquiatra Renata Nayara

Figueiredo acredita que os da-
dos vistos no estudo mostram
como medidas que ajudam a
evitar problemas como de-
pressão pré-natal e pós-parto
são necessárias. “Vemos, mais
uma vez, como é importante
trabalhar com a prevenção,
com a melhora da qualidade
de vida. É a melhor estratégia
para evitar esse tipo de pro-
blema”, afirma. “Extrapolando
ainda mais o estudo, pode-
mos falar sobre como é im-
portante fazer os exercícios ao
ar livre, já que a luz solar con-
tribui para o bem-estar”, frisa
a especialista brasileira. “Ou-
tro ponto importante que a
pesquisa mostra é que as ati-
vidades físicas são estratégi-
cas para ter um contato so-
cial. Essa troca com os outros
é essencial para a saúde men-
tal. Temos esses dados vistos
em um cenário de pandemia,
mas são lições que podemos
levar para a vida.” (VS)

Os resultados mostraram o
impactodacrise sanitáriana roti-
na de exercícios das entrevista-
das: 56% relataram que pratica-
vamatividades físicasmoderadas
pelomenos três vezes por sema-
naantesdapandemia.Comacri-
se sanitária, 47% delas passaram
a se exercitar menos e 9%, a se
exercitarmais. Os cientistas tam-
bémconstataramqueas grávidas
que relatarammudan-
ças na prática de exer-
cícios exibiram taxas
de depressão signifi-
cativamente mais al-
tas, quando compara-
das às mulheres que
relataram não ter alte-
rado esse hábito.
“Nossos dados de-

monstramque a pan-
demia da covid-19
pode exacerbar o ris-
co já elevado que as mulheres
grávidas têm de serem acome-
tidas pela depressão pré-na-
tal”, afirma, em comunicado,
Theresa Gildner, pesquisadora
da Universidade de Dartmouth,
nos Estados Unidos, e princi-
pal autora do estudo. “Foi de-
monstrado que exercícios mo-
derados diminuem o risco de
depressão em mulheres grávi-

das e que interrupções nas ro-
tinas de exercícios podem levar
a uma piora na saúde mental”,
enfatiza a cientista.

Situação financeira

Oestudo tambémrevelouque
asmulheres que viviam emáreas
metropolitanas tinham duas ve-

zes mais risco de ex-
perimentarem mu-
danças nos exercícios
diários, quando com-
paradas àsmoradoras
de cidades menores.
“Nossos resultados
entram em concor-
dância com o que
ocorreu este ano, com
muitas academias e
centros de recreação
fechados. Sem espaço

para treinar em casa, para mui-
tas mulheres grávidas nas áreas
metropolitanas, as rotinas de ati-
vidades físicas foram suspensas”,
afirmamos autores do artigo.
Outro ponto de destaque da

pesquisa, segundo a equipe, é a
observação de quemulheres que
estavam financeiramente estres-
sadas apresentaram taxas de de-
pressãomais altas. “Amaioria das
gestantes era branca e tinha altos

níveis de escolaridade e renda fa-
miliar. Um pouco mais de 57 %
indicaram que estavam preocu-
padas com as finanças devido à
pandemia. Entretanto, mulheres
mais velhas emais ricas, tiveram
índicesdedepressãomaisbaixos,
demonstrando como a idade e a
riqueza podem ter um efeitome-
diador”, contextualizam.
Renata Nayara Figueiredo,

médica psiquiatra e presidente
da Associação Psiquiátrica de
Brasília, avaliaqueoestudoame-
ricanomostra dados interessan-
tes e que a equipe fez uma boa
escolha ao incluir outros fatores
que podem influenciar os níveis
de depressão, como a situação fi-
nanceira. “Isso é importante por-
que sabemos que esses proble-
mas também aumentam omau
humor, o estresse. É de se esperar
que gestantes com essas preocu-
pações apresentem níveis mais
altos de depressão”, justifica.
“Outro ponto também a se des-
tacar é que, além de não realiza-
rem exercícios como antes, as
mulheres têm omedo de serem
infectadas por um vírus desco-
nhecido e não sabem se isso po-
de causar problemas ao bebê. Is-
so tudo gera ansiedade e dúvi-
das, que pioramo cenário”



Caso Gerson chega ao tribunal
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BRASILEIRÃO Acusado de racismo, Ramirez pode pegar gancho de 10
jogos e multa de R$ 100mil. Vice jurídico do Flamengo aciona o STJDESPORTESS

U
P
E
R

Corinthians se impõe e derrota o Goiás

SÉRIE B

Cruzeiro visita Ponte Preta

JUDÔ

Rafaela Silva está fora dos Jogos de Tóquio

Dado assume
vaga de Mano

10
Númeromáximode jogosque

Ramírezpodepegarde
suspensãopor injúria racial

O
caso de injúria racial
contra omeiaGerson do
Flamengo pode levar Ín-
dio Ramírez, do Bahia, o

técnicoManoMenezes e o árbi-
tro da partida entre Fla e Bahia,
domingo, pelo Campeonato Bra-
sileiro, Flavio Rodrigues de Sou-
za, para a Justiça comum.
Eles foram intimados adar de-

poimento presencial sobre o su-
posto episódio de racismo. Ger-
son será o primeiro ouvido pela
delegadaMarcia Noeli, da Dele-
gacia de Crimes Raciais e Delitos
de Intolerância (Decradi), do Rio,
em inquérito aberto ontem.
Decomumacordocomseupai,

que também é seu empresário, e
comadiretoria doFlamengo, o jo-
gador aceitou levar o caso adiante.
Nojogo,ocolombianoRamirez te-
ria dito a seguinte frase ao rival:
“Calaboca,negro”.Natransmissão
da tevê, foi possível ouvir Mano
Menezes dizendo que a acusação
deGersonera“malandragem”.
Gerson não aceitou a injúria e

pediu providências. Ele fez a acu-
sação durante e após a partida
vencida pelo Flamengo por
4 x 3, noMaracanã. Ontem, o jo-
gador passoumais de uma hora
reunido comopai e o vice-geral e
jurídico do Flamengo, Rodrigo
Dunshee de Abranches, na Dele-
gacia de Crimes Raciais e Delitos
de Intolerância (Decradi).
“Instaurei inquérito e combi-

nei com o jurídico do Flamengo
paraqueoGersonviesse aqui pa-
ra que pudesse relatar tudo o que
aconteceu. Pedi para CBF os do-
cumentos referentes ao jogo (sú-
mula). Injúria racial é crimee tem
deserpunida. Importante aspes-
soas entenderem que não pode
havermais racismo”, disse a dele-
gadaMarciaNoeli.

O volante vai depor, hoje, na
delegacia especial, no centro do
Rio. Ainda não há data para as
outras pessoas serem ouvidas
no inquérito. Depois da partida,
o Bahia anunciou a demissão
do técnico Mano Menezes e in-
formou que afastou Ramirez
por tempo indeterminado. O

clube afirmou que o jogador ne-
gou veementemente as acusa-
ções, mas ressaltou que “é in-
dispensável, imprescindível e
fundamental que a voz da víti-
ma seja preponderante em ca-
sos desta natureza”.
O Flamengo também fez uma

representação ao Superior Tribu-

nal de Justiça Desportiva (STJD)
contraManoMenezes e Ramírez.
O atleta pode pegar de 5 a 10 jo-
gos de suspensão, além de ser
punido commulta que varia de
R$ 100 a R$ 100 mil. Isso se for
condenado por ato discriminató-
rio, que está previsto no artigo
243-GdoCódigoBrasileiro.

O Bahia anunciou, ontem, o
nome do novo técnico. Dado Ca-
valcanti foi o treinadordo timede
transição (sub-23) até o início da
pandemia, emmarço, quando o
projeto precisou ser interrompi-
do. Agora, ele assume o posto de
ManoMenezes, demitido após a
derrota para o Flamengo por
4 x 3. Além do revés, o treinador
foi criticado pela forma que agiu
em relação à denúncia de racis-
mo feita pelomeiaGerson.
Durante sua primeira tempo-

rada no Bahia, iniciada em abril
de 2019, Dado levou a equipe pa-
ra a semifinal do Brasileiro de As-
pirantes e para o título do Cam-
peonatoBaiano, oqual esteve em
mais da metade da campanha.
Ele terá como auxiliares, nesse
novodesafio,CláudioPrates ePe-
droGama.
Pernambucano de 39 anos,

Dado Cavalcanti também trei-
nou Santa Cruz, Coritiba, Ponte
Preta, Náutico, CRB, Ceará, Para-
ná e Paysandu. Foi bicampeão da
CopaVerde e campeão paraense
pelo Paysandu, além da Copa
Pernambuco, pelo SantaCruz.
O treinador assume o time

principal do Bahia nomomento
mais delicado da temporada. A
equipe tricolor vemde cinco der-
rotas consecutivas no Brasileirão
e ocupa a 16ª colocação, com os
mesmos 28 pontos do Vasco, o
primeiro time dentro da zona de
rebaixamento. O primeiro desa-
fio será diante do Inter, em jogo
marcado para domingo, às 16h,
na FonteNova, pela 27ª rodada.

Gerson vai depor hoje sobre a denúncia de injúria racial sofrida na partida do últimodomingo, noMaracanã. Volante temassessoria jurídica do Fla

O Corinthians virou sobre o
lanterna Goiás, ganhou por 2 x 1,
chegouaoquinto jogo semperder
emantémo sonho de conquistar
uma vaga na próxima Libertado-
res. A vitória deixou a equipe alvi-
negra emnono lugar noCampeo-
nato Brasileiro, com 36 pontos,
cinco amenos do que o sexto co-
locado, o rival Palmeiras.
O G-6 ainda pode virar G-8,

caso times que estão entre os seis
primeiros colocados conquistem
a Copa do Brasil e a Libertadores

OGoiás, por sua vez, seguena20ª
e últimaposição, com20pontos.
Naparte final do jogo, o goleiro

Cássio se chocou comVinicius e
deixou o estádio de ambulância.
De acordo com o departamento
médico doCorinthians, ele se en-
contrava consciente, mas foi en-
caminhado aoHospital São Luiz,
noMorumbi, para realizar avalia-
çõesmaisdetalhadas.
Enquanto o Corinthians está

em boa fase e sonha com a vaga
na Libertadores, a situação do

Goiás segue delicada. O time está
na lanterna, com apenas 20 pon-
tos, e até surpreendeu na Neo
Química Arena, ao marcar logo
aos trêsminutosde jogo.Emcon-
tra-ataque rápido, Douglas Bag-
gio cruzou para Fernandão, que
chutoudeprimeira e fez 1 x 0.
O Corinthians reagiu rapida-

mente. O empate saiu aos 13,
quando Gustavo recebeu a bola
do meia Cazares e mandou na
saída do goleiroTadeu.
No segundo tempo, Jô desta

marcou o gol da virada aos cinco
minutos, encerrando o jejum de
trêsmeses emeio sembalançar a
rede. Cazares foi decisivo, ao rou-
bar a bola de Miguel Figueira e
encontrar o centroavante livre.
“Tive dois problemas nesse je-

jum. Uma lesão de panturrilha,
que fiquei oito jogos sem atuar,
depois tive covid-19 e fiquei fora
mais dois jogos. Não deixei de
trabalhar. O mais importante é a
dedicação de todomundo”, exal-
tou o centroavante Jô. Decisivo: centroavante Jô não balançava a rede havia trêsmeses emeio

RafaelaSilvaperderáamedalhade
ouro conquistada no Pan de Lima

PLACAR

27
ª
ro
da

da

Sábado
17h Atlético-MG x Coritiba

19h Fortaleza x Flamengo

19h Goiás x Sport

21h Fluminense x São Paulo

Domingo
16h Botafogo x Corinthians

16h Bahia x Internacional

18h15 Palmeiras x Bragantino

18h15 Santos x Ceará

18h15 Athletico-PR x Vasco

20h30 Grêmio x Atlético-MG

18h30 América-MG x CRB

Sé
ri
e
A

PP JJ VV SSGG
1. São Paulo 53 26 15 24
2. Flamengo 48 25 14 11
3. Atlético 46 26 14 10
4. Inter 44 26 12 14
5. Grêmio 42 25 10 12
6. Palmeiras 41 25 11 11
7. Fluminense 40 26 11 7
8. Santos 38 26 10 3
9. Corinthians 36 26 9 -2
10.Ceará 35 26 9 1
11. Atlético-GO 34 26 8 -6
12.Athletico-PR 31 26 9 -7
13. Bragantino 31 26 7 1
14. Fortaleza 30 26 7 -1
15. Sport 29 26 8 -12
16.Bahia 28 26 8 -14
17. Vasco 28 25 7 -10
18. Botafogo 23 26 4 -12
19. Coritiba 21 26 5 -14
20. Goiás 20 26 4 -16 Re

ba
ix
ad
os

Li
be
rt
ad
or
es

Sé
ri
e
D

Sábado
Fast x Globo (IIddaa:: 1 x 2)

Domingo
15h Brasiliense x Mirassol (IIddaa:: 0 x 4)

15h45 Altos x Salgueiro (IIddaa:: 1 x 1)

16h América-RN x Galvez (IIddaa:: 1 x 1)

16h Goianésia x M. Dias (IIddaa:: 1 x 2)

16h Floresta x Juventude (IIddaa:: 2 x 2)

16h Novorizontino x Goiânia (IIddaa:: 1 x 1)

18h Aparecidense x São Luiz (IIddaa:: 4 x 0)

31
ª
ro
da

da

Hoje
16h Operário x Juventude

19h15 CSA x Vitória

21h30 Ponte Preta x Cruzeiro

21h30 Náutico x Cuiabá

Amanhã
19h Sampaio Corrêa x Guarani

19h15 Botafogo-SP x Oeste

Sábado
16h Figueirense x Avaí

18h30 América-MG x CRB

Segunda-feira
20h Chapecoense x Paraná

Sé
ri
e
B

PP JJ VV SSGG
1. Chapecoense 59 30 16 20
2. América-MG 57 30 16 13
3.Cuiabá 50 30 14 8
4. Juventude 49 30 13 14
5.S. Corrêa 45 30 13 11
6. CSA 45 30 13 9
7. Avaí 44 30 13 -5
8. Guarani 44 30 12 2
9. Ponte Preta 43 30 12 -3
10. Cruzeiro 40 30 12 8
11. Brasil-RS 40 30 9 1
12. Confiança 39 30 10 -4
13. Operário 38 30 9 -3
14. CRB 37 30 10 -7
15. Vitória 36 30 8 4
16. Paraná 32 30 8 -11
17. Figueirense 32 30 7 -7
18. Náutico 32 30 7 -9
19. Botafogo-SP 25 30 6 -13
20. Oeste 19 30 4 -28 Re

ba
ix
ad
os

Sé
rie

A

3ª
ro
da

da

Sábado
17h Paysandu x Londrina
19h Ituano x Santa Cruz
21h Brusque x Vila Nova

Domingo
18h Remo x Ypiranga

Sé
ri
e
C

Oitavas (volta)PP JJ VV SSGG
GGRRUUPPOO CC
1. Ituano 4 2 1 1
2. Vila Nova 3 2 1 0
3. Brusque 2 2 0 0
4. Santa Cruz 1 2 0 -1 Cl

as
si
fic
as
do
s

PP JJ VV SSGG
GGRRUUPPOODD
1. Remo 4 2 1 2
2. Londrina 4 2 1 1
3. Paysandu 3 2 1 -1
4. Ypiranga 0 2 0 -2 Cl

as
si
fic
as
do
s

A Corte Arbitral do Esporte
(CAS) anunciou, ontem, que
manteve a punição aplicada à ju-
doca Rafaela Silva, campeã olím-
pica nos Jogos do Rio-2016. A
brasileira terá de cumprir puni-
ção de dois anos de suspensão e,
assim, está fora da Olimpíada de
Tóquio, adiadapara 2021.
Uma das principais atletas do

país, Rafaela Silva testou positivo
em exame antidoping realizado
durante os Jogos Pan-America-
nosdeLima,noPeru,noanopas-
sado. Ela acabou sendo punida

pela Federação Internacional de
Judô com gancho de dois anos,
em janeiro deste ano. E recorreu
à Corte Arbitral do Esporte, que
julgou o caso em setembro, mas
divulgou o resultado ontem.
Adecisão acaba comqualquer

chancedeRafaela Silva tentar de-
fender, emTóquio, amedalha de
ouro conquistada no Rio-2016.
Além disso, ela perde as meda-
lhas conquistadas noMundial de
2019 (bronze no individual e por
equipes) e tambémamedalha de
ouroque faturounoPandeLima,

na categoria até 57kg.
Rafaela Silva foi punida por-

que o exame realizado em Lima
detectou a presença de ummeta-
bólito de fenoterol, remédio usa-
do para tratar problemas respira-
tórios, como asma e pneumonia.
Por ter efeito broncodilatador, o
medicamento pode trazer bene-
fícios na performance do atleta.
O fenoterol é uma substância
proibida pela Agência Mundial
Antidoping (Wada, na sigla em
inglês) tanto durante quanto fora
de competições.

Ponte Preta e Cruzeiro tenta-
rãomanter vivo o distante sonho
do acesso na Série B. O confronto
direto será hoje, às 21h30, no es-
tádioMoisés Lucarelli, em Cam-
pinas (SP), pela 31ª rodada.
Ao vencer o Confiança, por 2 a

1, o time paulista ficou na nona
colocação, com 43 pontos, três a
mais que osmineiros e seis ame-
nos do que oG-4, a zona de aces-
so à primeira divisão. O Cruzeiro
não perde há seis jogos, mas em-
patou os últimos dois. O time de
Luiz Felipe Scolari vem de 1 x 1
comoAvaí, emFlorianópolis.

No Cruzeiro, o goleiro Fábio e
o atacante Rafael Sóbis recebe-
ram o terceiro cartão amarelo na
rodada passada e serão impor-
tantes desfalques. Lucas França
assumirá a posição no gol, en-
quanto Arthur Caíke será titular
no ataque. Marcelo Moreno e
Thiago correm por fora. Na late-
ral esquerda, Patrick Brey voltará
para o banco de reservas. Ma-
theus Pereira, que cumpriu sus-
pensão, será titular. Na Pont, o
técnico Fabinho Moreno terá a
volta domeiaVinícius Zanocelo,
que estava comaSeleção Sub-20.

Alexandre Vidal/Flamengo

Pedro Ramos/Rededoesporte

Rodrigo Coca/Agencia Corinthians
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O Basquete Brasília entra em quadra hoje, às 17h, no
Ginásio da Asceb (sem público), contra o Campo Mourão.
A equipe do DF busca a terceira vitória na competição.
Também hoje, o Cerrado Basquete terá pela frente o Pato
Basquete, às 14h. No principal duelo da noite na “bolha
candanga”, o Flamengo encara o Caxias do Sul.
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GGuuiiaa ddaaNBA
BASQUETE Temporada2020/21da liganorte-americanacomeçahoje.Correioapresentaos30candidatosao título

A
temporada 2020/21 da
NBA começa hoje cheia de
incertezas devido à amea-
ça do coronavírus e com

um claro favorito, LeBron James
'Lakers, que tentará revalidar o tí-

tulo contra rivais como Bucks, do
gregoAntetokounmpo—cujocon-
trato renovado por cinco anos é o
mais alto da história da liga norte-
americanadebasquete (R$1,15bi-
lhão); eoNetsdeKevinDurant.

Apenas 72 dias atrás, King Ja-
mes alcançou o quarto anel da
carreira nas finais contra o Mia-
mi Heat e empatou o recorde de
17 títulos do BostonCeltics.
Os primeiros jogos da tempo-

rada regular, que foi reduzida dos
tradicionais 82 jogos por equipe
para 72, serãohoje.OGoldenSta-
teWarriors enfrentará o Brooklyn
Nets. O outro duelo é um clássi-
co: Lakers xClippers.

A competição volta às qua-
dras das equipes pela primeira
vez desde que a expansão do co-
ronavírus nos EUA forçou a sus-
pensão abrupta dos jogos entre
março e julho passado.

A NBA conseguiu encerrar a
última temporada protegendo-
se do vírus na "bolha" sede da
DisneyWorld (Orlando). A tem-
porada será transmitida pelos
canais ESPN, SporTV e Band.
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>> entrevistaRODRIGODELMASSO, vice-presidentedaCâmaraLegislativadoDF
Ementrevista aoCB.Poder, o distrital doRepublicanos avaliou queoDFestá emprocesso de recuperação econômica e queaaprovação
doRefis foi importante para pavimentar a retomada. Para aprovadosno concurso daCasa, expectativa é de convocaçãode 140 em2021

» ANA CLARA AVENDAÑO*

O
foco da pauta da Câmara
Legislativa doDistrito Fe-
deral (CLDF) para o pró-
ximo ano será a regulari-

zação fundiária e a retomada da
economia, afirmou Rodrigo Del-
masso (Republicanos), vice-presi-
dente da Casa, em entrevista ao
CB.Poder—parceria do Correio

Braziliense com a TV Brasília. O
parlamentar avaliou o Programa
de Refinanciamento de Dívidas
(Refis) como uma das principais
medidas para o processo de recu-
peração econômica na capital.
“Váriaspessoas físicasaderiramao
Refis e conseguiram retomar a ca-
pacidade produtiva e também a
capacidadede investimento.”
De acordo com a Pesquisa Na-

cional por Amostra de Domicílios
Contínua (Pnad Contínua), a ca-
pital federal tem 243milmorado-
res desempregados. Diante deste
cenário,Delmasso acredita que a
qualificaçãoprofissional ea refor-
ma tributária distrital são capa-
zes de mudar a realidade brasi-
liense. “Tínhamos o hiato entre o
desemprego e as vagas, que é a
qualificação profissional, esta de-
ve ser contínua, e o Estado precisa
garantir e proporcionar ao cida-
dão os cursos”, avaliou.Confira os
principais trechos da entrevista.

Qual será a prioridade
da CLDF em2021?
Eu acredito que a principal

pauta serão duas bases, a primei-
ra, é a retomada da economia e a
segunda, a complementação da
regularização fundiária no DF,
queéarevisãodoPlanoDiretorde
OrdenamentoTerritorial doDis-
trito Federal (Pdot), o Plano de
Preservação do Conjunto Urba-
nístico deBrasília (PPCUB) e a Lei
de Uso e Ocupação do Solo (Lu-
os). Em relação à Luos, a Secreta-
ria deDesenvolvimentoUrbano e
Habitação (Seduh) começou a fa-
zer audiências públicas e encami-
nhou o projeto à Câmara Legisla-
tiva. Acredito que, de fevereiro até
março, façamos algumas audiên-
ciaspúblicasparadebater.

Como o senhor avalia a atuação
da CLDF no combate à covid-19?
Tudo aquilo que é importante

para estruturar o governo, até
mesmo para combater a pande-
mia, aCâmaraLegislativa fez.Nós
aprovamos remanejamentos or-
çamentários, leis e começamos
comodecreto de calamidade pú-
blica. O arcabouço legal e autori-
zativo para que o governo pudes-
se usar e combater a pandemia
foi feito. A Câmara não parou. Se
formos comparar a produtivida-
de deste ano com a de 2019, nós
crescemos em 25%, aprovamos
330 projetos de lei que foram en-
caminhados de deputados e tam-
bémdo governo, fora que as nos-
sas sessões remotas foramumsu-
cesso, amaioria comquórumpa-
ra deliberação. A situação remota
acabou facilitandoapresença vir-
tual dos deputados, porque,mui-
tas vezes, existemdeputados que
moram e atuamnos extremos do
DF. Até o parlamentar sair da pró-
pria base para a CLDF, pode de-
morar um pouco. Então, muitas
vezes o deputado se deslocava,
chegava e já tinha encerrado a
sessão, que não tinha o quórum.
Logo, a presença remota facilitou
muito essaquestão, oque leva até
a gente a estudar e adotar de for-
ma permanente, porque omais
importante é o resultado. A nossa

propostaéqueasaudiênciascon-
tinuem remotas, até porque nós
tivemos umdeputado acometido
com coronavírus. Então, para a
proteção de todos os servidores e
comoumexemplo à sociedade, a
minha sugestão como vice-presi-
dente é que continue remoto até
que a gente consiga voltar à nor-
malidade, de forma híbrida, ou
seja, com deputados compare-
cendo às sessões presencialmen-
te e remotamente.

Como avalia a fiscalização ao
governo e a decisão de não
estabelecer umaCPI?
Eu acredito que foimuito boa.

Em relação à Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI), meu
posicionamento é o seguinte: o
Ministério Público do DF come-
çou a investigar, avançou na in-
vestigação, tanto que levou à pri-
são dos secretários. A CLDF deci-
diu não abrir umaCPI por ter em
vista que a investigação já estava
muito avançada.Naminha visão,
a abertura de uma nova CPI po-
deria atrapalhar as investigações
feitas pelo Ministério Público.
Emrelaçãoà fiscalização,euacre-
dito que aCLDF fez seu papel. Os
parlamentares entraram com re-
presentações junto aosTribunais
de Contas, além de vários reque-
rimentos de informações.O atual
secretário de Saúde, por exem-
plo, foi diversas vezes à Câmara
Legislativa apresentar não só os
gastos, mas onde estavam sendo
investidos os recursos.

A retomada da
economia começou?
Eu acredito que sim. Omaior

exemplo disso é o recorde de ne-
gociações que foram feitas pelo
Refis, na minha visão, um dos
projetos mais importantes apro-
vados pela Câmara foi o Refis em
2020. Muitas pessoas disseram
que ele estava sendo feito para
grandes empresários,mas foi de-

ral (FAP/DF), que possui umcon-
vênio como Senai, para que pos-
samos disponibilizar esses cursos
no nosso portal. Tempos atrás,
nós tínhamos uma alta de empre-
go emuitos desempregados. Tí-
nhamos esse hiato pela falta da
ponte entre o emprego e as vagas,
que é a qualificação profissional.
A qualificação profissional deve
ser contínua, o Estado precisa ga-
rantir e proporcionar ao cidadão
que está desempregado, esses
cursos contínuos.

Como está o projeto
daUniversidade Distrital?
O governo acabou enviando

essa proposta para a CLDF e ini-
ciamos os debates para implan-
tar aUniversidadeDistrital. Acre-
dito que, como esse projeto está
na Câmara, no primeiro semes-
tre, nós aprovaremos. A ideia da
proposta é expandir as vagas das
universidades públicas para,
principalmente, aqueles alunos
que são carentes e oriundos da
escola pública doDF que, infeliz-
mente, têm certa dificuldade de
acessar a Universidade de Brasí-
lia (UnB). Mesmo a UnB tendo o
Programa de Avaliação Seriada
(PAS), que é fenomenal, ainda ve-
mos, principalmente em cursos
ditos como de primeira linha,
que os alunos de escola pública
têm dificuldade de acessá-los. O
quenósqueremoséqueessauni-
versidade pública distrital colo-
que como prioridade não só a
análise do conhecimento do alu-
no, mas a condição social, por-
que, naminha visão, a equipara-
ção social vemda educação.

Odiálogo dos evangélicos
como governomelhorou?
Não falo apenas dos evangéli-

cos,masmelhorouodiálogocom
osetor religiosocomoumtodo.O
governo, este ano, ultrapassou o
queoúltimogoverno fez emqua-
tro anos em termos de regulari-

zação. Os processos de regulari-
zação avançarammuito, em to-
das as áreas, seja na Secretaria de
Desenvolvimento Urbano e Ha-
bitacional (Seduh), seja na Com-
panhia Imobiliária de Brasília
(Terracap). Deramuma agilizada
muito grande, porque quem ga-
nha é o Governo do DF, além da
população, porque o dinheiro
que as instituições acabam pa-
gando retorna como política pú-
blica e as instituições religiosas
também acabam regularizando a
própria área.

Como fazer para conciliar todas
as ideias no parlamento?
A palavra principal é o respei-

to. É respeitar a pessoa indepen-
dentemente de ideologia. Claro
que, no parlamento, você tem a
expressãodadiversidade,equan-
do eu falo dediversidade, é diver-
sidade de ideias. Eu não posso
atacar uma pessoa que acredita
naquilo que eu não acredito, a
base de tudo é o respeito. Eu digo
que, na CLDF, nós temos dois
pontos: eu, que sou conservador
dedireita, e odeputadoFábioFé-
lix (PSol), que é homossexual as-
sumido e de esquerda. Nós anta-
gonizamosmuitas pautas, inclu-
sive.Mas a base da relação parla-
mentar é o respeito, ele foi eleito,
o público o elegeu, ele deve fazer
opapel dele, damesma formaeu,
que fui eleito por aqueles que
têm princípios e valores que eu
acredito. Ademocracia é a arte da
formação damaioria, quem tiver
competência emais argumentos
para formar amaioria acaba ven-
cendo. Alguémprecisa emalguns
momentos sair vencedor, um
exemplodisso é a votaçãoaoveto
da Praça Marielle, eu votei con-
tra, fui derrotado.

Como o senhor avalia a
recomposição da Câmara?
Acho que essa renovação da

CLDF foi muito boa e nós vive-
mos essesdois anos, praticamen-
te, com poucos escândalos. Nós
tivemos recentemente uma ope-
ração que acabou citando dois
deputados, mas foi diferente de
outros anos, em que você tinha
escândalos em cima de escânda-
los e, assim, a Câmara Legislativa
entrava em um desgaste muito
grande. Isso se demonstrou por
meiodeumapesquisa já divulga-
da, que hoje 75% da população
acreditaqueaCâmaraLegislativa
é importante e, desse total, 38%
fazem uma boa avaliação da Ca-
sa. Este é omaior índice de ava-
liação da série histórica que co-
meçou em 2012. Antes, o índice
deaprovaçãodaCâmaranãopas-
sava de 10%. Hoje, chegamos a
38%.Ébaixo?Sim,mas,naminha
visão, isso se dá pelo histórico do
processo político.

Como estão os
concursos públicos?
Eu tenho umaboa notícia. Em

nossa última sessão, nós aprova-
mos o programa de incentivo à
aposentadoriadaCâmaraLegisla-
tiva, quedeve aposentar em torno
de 140 pessoas. O objetivo é apo-
sentar essas pessoas e convocar
novos concursados para que haja
uma renovação no quadro efetivo
daCâmaraLegislativa.Anossaex-
pectativa comoprograma é con-
seguir convocar 140 novos servi-
doresdoconcursoanteriornopri-
meiro semestrede2021.

* Estagiária sob a supervisão de
MarianaNiederauer

monstrado que é uma grande
mentira, porque várias pessoas
físicas aderiram ao Refis e conse-
guiram retomar a capacidade
produtiva e também a capacida-
de de investimento.

Quais são os principais pontos
da reforma tributária distrital?
Eu acredito que o DF poderia

sair na frente do Brasil na discus-
são da reforma tributária, por
dois aspectos. Primeiro, a capital
tem uma dasmaiores cargas tri-
butárias do país. Segundo, a nos-
sa base econômica, infelizmente,
émantidapelo setorpúblico, esta
ainda é a grandemolamestre da
economia do DF. Além disso, o
nosso índice de desemprego é
uns dosmaiores do país. A refor-
ma tributária deve atacar isso,
equiparando os impostos comos
estados vizinhos, no caso, Goiás.

Nós perdemos oOutlet Premium
que fica em Alexânia, sendo que
ele poderia ser em Santa Maria,
mas, por falta de equiparação e
não por falta de incentivo, so-
mente.Quandose fazaequipara-
ção das alíquotas, novas empre-
sas serão atraídas e que tipo de
instituições nós queremos para o
DF? Na minha visão, o DF tem
vocação voltada para duas áreas:
tecnologia e de logística.

Como está o projeto
de qualificação
profissional da Câmara?
EstánoaroportalvirtualdaEs-

cola do Legislativo (Elegis/CLDF).
Toda a população poderá fazer os
cursos on-line na área de qualifi-
cação profissional e a ideia é ex-
pandir isso. A CLDF está fazendo
negociações com a Fundação de
ApoioàPesquisadoDistritoFede-

Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Tudo aquilo que é importante para estruturar o governo, atémesmopara combater a
pandemia, a Câmara Legislativa fez. Nós aprovamos remanejamentos orçamentários, leis
e começamos comodecreto de calamidade pública. O arcabouço legal e autorizativo para

que o governo pudesse usar e combater a pandemia foi feito”

Ademocracia é aarte da formaçãodamaioria,
quemtiver competência emais argumentos

para formaramaioria acabavencendo.Alguém
precisa emalgunsmomentos sair vencedor, um
exemplodisso éavotaçãoaovetodaPraça
Marielle, eu votei contra, fui derrotado”
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RECONHECIMENTO / Podcast sobre efeito do desmatamento na apicultura emBelterra (PA) produzido por jornalista radicada
emBrasília é eleito uma das histórias do ano pela organização norte-americana Pulitzer Center

» FERNANDO JORDÃO

N
ão é exagero dizer que
sem abelhas não have-
ria vida na Terra. Esses
pequenos insetos, por

vezesmenosprezados ou indese-
jados pelos humanos, são funda-
mentais para a polinização—ou
seja, para a reprodução das plan-
tas, semasquais não existiríamos.
E, se elas são tão importantes as-
simpara a humanidade, o valor é
maiorpara JoãodoMel,meliponi-
cultor de ofício hámais de quatro
décadas na cidade de Belterra, na
região metropolitana de Santa-
rém, no Pará, a 724kmde Belém.
Nos últimos anos, ele viu sua chá-
cara tornar-se uma“ilha de biodi-
versidade” emmeio a uma Ama-
zônia cadavezmaisdevastada.
A expressão“ilhadebiodiversi-

dade” é da jornalista carioca radi-
cada em Brasília Mara Régia, 69
anos. Ela, ao lado da também jor-
nalista ElizabethOliveira, é autora
do podcast A morte dos poliniza-
dores, que, em três episódios, nar-
ra a história de João doMel, que
tem como pano de fundo a des-
truição damaior floresta tropical
domundo. A obra foi selecionada
pela organização norte-america-
na Pulitzer Center comoumadas
histórias do ano — a única em

português entre as 33 escolhidas.
O podcast pode ser conferido no
site amazonialatitude.com e nas
plataformasde streaming.
A ideia para a reportagem—

que contou como financiamento
da iniciativa Rainforest Journa-
lism Fund, dedicada a apoiar
projetos jornalísticos indepen-
dentes sobre meio ambiente —
surgiu há 13 anos, quandoMara
presenciou, em Lucas do RioVer-

de (MT), um avião espalhar, por
acidente, o herbicida Paraquat,
altamente tóxico ao ser humano,
sobre uma cidade inteira. Mara
passou a acompanhar o desdo-
bramento do caso, mas encon-
trou resistência entre a popula-
ção, que tinhamedo de contar a
história. Graças a outros jornalis-
tas ambientais, ela chegou a João
doMel emBelterra, a 1.400kmdo
municípiomato-grossense.

Mara, que tem uma trajetória
de 41 anos, dos quais boa parte
foi dedicada a temas ambientais,
partiu, então, para o coração da
Amazônia em fevereiro, às vés-
perasdapandemia—“Maisuma
semana a gente não faria”, brin-
ca—, onde ouviu histórias sobre
o impacto da morte das abelhas
na população local e as contou,
tornando-as, agora, mundial-
mente conhecidas.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Mara Régia, jornalista
Como recebeu o reconhecimento?
Toda vez que você tem o seu

trabalho reconhecido, aindamais
pelo Pulitzer Center, considerado
o Oscar do jornalismo, é uma
honra, um prazer imenso, uma
coisaqueaconteceumaveznavi-
da e outra namorte (risos). Que
bomqueaconteceucomigoantes
damorte! É a coroaçãodeumtra-
balhoquecustoumuitashorasde
gravação, você sabequeaAmazô-
nia é sempre umdesafio.Você sa-
be quando vai, não sabe quando
volta. Dependemuito das condi-
çõesque você vai encontrar.

Como foi o processo de produção?
A Amazônia não dá para você

ir e voltar já (risos). Nós delimita-
mosocampo,nos fixamosali e fi-
zemos contatos antesparaqueas
pessoas estivessem sem que a
gente precisasse se deslocar. Fi-
camos em Belterra, foram oito
dias entre ida e vinda,mas inten-
sos, um intensivão. Saindo cedo,
às 7h, e voltando às 21h.

Qual foi o impacto para você?

Vocêacreditaquepara fazer es-
sa reportagemeu fiz até umcurso
(risos)? Para entendermais, para
entendermelhor a vida das abe-
lhas. Então, agente sócresce.Estar
na Amazônia é estar nomeio do
mundo. Agora, é esperar o pós-
pandemia, os desdobramentos, e
esperovoltaraBelterra.Nãosei co-
mo,mas achoque anossa função
no jornalismo ambiental é cobrir
processo.Euachoquemuitagente
se ocupada espetacularizaçãodo
fenômeno, seja quando cai uma
barragem, sejadiantedeumaseca
absurda. Aí faz e não volta nunca
maisparavercomoficou.Oqueeu
queroévercomoagenteconsegue
transformara vidadessaspessoas.
EuagradeçoimensamenteaoRain-
forest pela oportunidadedebeber
nafonte,queéestarcomessabrava
gentebrasileira, genteque faz, que
éárvore,queétronco.Euvejooseu
JoãodoMel comoumpequiá, que
éaquelefrutomaravilhosodaAma-
zônia, aquelaárvore linda.Euove-
joassim.Eleéumguardiãodama-
ta, vive cercado.Éumoásisdebio-
diversidadeemmeioàqueladevas-
tação todaemvoltadele.Umsím-
boloderesistência.

Três perguntas para

A morte secreta das abelhas

JornalistaMaraRégia, autora do podcastAmorte dos polinizadores, naAmazônia

Gabriel Siqueira/Divulgação

OGDFdeve esperar o governo federal
para colocar emprática o plano de
imunização contra a covid-19?
OMPDFTentende que oGDF

deve continuar comaárea federal,
mas, também, deve dar
continuidade às tratativas feitas
como InstitutoButantanpara a
aquisição daCoronaVac, até porque
é importante ter opção com relação
aos protocolos.

Quemdeve ter prioridade na fila para
imunização contra covid-19?
Desde o início da pandemia, a

força-tarefa doMPDFT tem
defendido que as ações de combate
à pandemia devem se guiar por
critérios científicos. Foi assim, por
exemplo, durante o período emque
se discutiu a retomada das
atividades socioeconômicas. Nosso
entendimento continua omesmo.
Com a proximidade do início da
vacinação, a fila de prioridades
deve seguir o que preconiza a
ciência e os especialistas em saúde.
Devem ter prioridade, portanto, os
idosos e os que possuem
comorbidades. Igualmente,
aqueles que, desde o início da
pandemia, têm exposto sua própria

vida para salvar a vida dos outros:
os profissionais de saúde. Por fim,
os que trabalham em serviços
essenciais, como os integrantes das
forças de segurança, além, é claro,
dos que se dedicam ao ensino dos
nossos filhos e filhas.

ComooMPDFTvai fiscalizar o plano
distrital de imunização?
OMPDFTseantecipouao

planejamentodavacinaçãoe,desde
o iníciodeoutubrodeste ano, vemse
reunindocomrepresentantesdas
áreas federal edistrital paradiscutir o
assunto.Nós também
acompanhamosa formulaçãodo
planodevacinaçãonoDF.Quando
esseplanoentrarna fasede
execução, vamos fazeroque temos
feito ao longodaevoluçãode todas
as etapasdapandemia, ou seja, nos
faremospresentes, com
acompanhamento in locodasações
concretasdevacinaçãoemtodoo
DistritoFederal. Paraalémdisso,
continuaremosadialogar como
Executivodistrital edemaispoderes,
requisitando, semprequenecessário,
informações, epropondoasmedidas
necessáriasparagarantir odireito à
saúdeeàvidadapopulação.

OMPDFTvai coibir eventuais
privilégios políticos, se houver?
Nãohádúvida de que sim.O

interesse público está acimade
qualquer privilégio pessoal ou
político.Vamos tomar todas as
medidas, extrajudiciais e judiciais,
para evitar desvios.Temos a
convicção, entretanto, de que a

sociedade, incluindo a classe
política, estámadura o suficiente
para entender que temosde
obedecer a ordemdeprioridade
baseada emcritérios estabelecidos
cientificamente.

Qual foi a principal conquista da
força-tarefa?
Dividiria essa conquista emduas

vertentes. A primeira foi contribuir
para sensibilizar a sociedade sobre
a importância do cumprimento das
medidas de proteção sanitária
contra a covid-19. Uma parte da
população ainda reluta em
cumprir tais medidas, como usar
máscaras faciais e evitar
aglomerações, mas a imensa
maioria aderiu. A segunda foi
cobrar e, aomesmo tempo, auxiliar
o poder público a encontrar
soluções tempestivas para os
diversos problemas que emergiram
durante a crise. Mesmo emum
cenário tão complexo como o que
vivemos, estou certo de que
obtivemosmuitas vitórias em
benefício da sociedade, pormeio
da interlocução interinstitucional,
e por intermédio de nossa atuação,
com requisições constantes de

informações, recomendações de
ajustes de conduta aos órgãos da
administração pública, além da
proposição de ações judiciais.

Qual vai ser o foco
daqui para a frente?
Nomomento, continuar o

diálogo com oGDF, cobrando
atenção redobrada para contenção
da nova onda de contágio, e em
relação aos preparativos para a
vacinação emmassa da população
contra a covid-19. Manter a
sensibilização da sociedade, na
parte que cabe a ela no
enfrentamento da pandemia,
também é essencial. Emmédio e
longo prazos, o desafio é atuar em
paralelo às ações conjunturais de
enfrentamento da crise sanitária
para garantir direitos dos cidadãos
em outras áreas. Devemos nos
preparar para aprimorar o
monitoramento que já realizamos
de políticas públicas em setores
essenciais, como educação,
assistência social, mobilidade e
cultura. À toda evidência, essas e
outras áreas já sofrem e padecerão
bastante no futuro com os efeitos
da atual crise.

ÀQUEIMA-ROUPA

Procurador Distrital dos Direitos do
Cidadão do DF, José Eduardo Sabo
Paes, coordenador da força-tarefa
doMinistério Público do Distrito
Federal e Territórios (MPDFT) de
fiscalização do protocolo de
segurança contra covid-19

PapaiNoel demáscara
Desde 2015, todo ano é amesma coisa.O casalValdir e RitaOliveira se veste
de vermelho, enche a sacola de guloseimas e brinquedos e visita uma
instituição carente para dar umpoucode alegria às crianças. Oolhar de
felicidade e de esperança dos pequenos por estaremdiante doPapai e da
MamãeNoel não tempreço.Neste ano, no entanto, a roupa ganhouum
apetrecho amais: amáscara. E o encontro foi umpoucomais distante, sem

abraços calorosos.Mesmoassim, foi umdia emocionante para o
superintendente do Sebrae-DF e sua esposa. Ela está há 10meses emcasa
cumprindoodistanciamento social,mas, noNatal, a solidariedade foimais
forte doque apandemia. Eles participaramdeumevento emabrigo para

crianças emTaguatinga, atendidopela FundaçãoCDL (Câmara deDirigentes
Lojistas). “É ummomento indescritível”, defineValdir.

120 personalidades homenageadas

NoanoemqueBrasília completou60anosdeexistência,oGoverno
doDistritoFederal (GDF)homenageou60mulherese60homens

quesedestacamnaconstrução,nocrescimentoeno
desenvolvimentodacapital.O intuito foidevalorizarpersonalidades

quecontribuírampositivamenteparaacidade.Entreos
homenageados, acolunista JaneGodoy,adiretoradeRedação,Ana

Dubeux, eo jornalista IrlamRochaLima(foto), doCorreio

Braziliense. Entreaspersonalidadesagraciadas, estãoapresidenteda
RedeSarahdeHospitaisdeReabilitação,LúciaWilladinoBraga (foto),
apresidentedoTST,MariaCristinaPeduzzi, acantoraEllenOléria, a
atrizMariaPaulaFidalgo, adonadaRedeSabin, JaneteVazea
presidentedoMemorial JK,AnnaChristinaKubitscheck.

Força contra pandemia
Osecretáriode Segurança, AndersonTorres, reuniu a
cúpuladas forçasde segurançapara apresentar dados
consideradospositivos sobreo trabalhodesempenhado
em2019 e 2020.Torresmostrounúmerosque indicam
queoanopassado registrouamenor taxadehomicídios
dosúltimos 35 anos. Em2020, os casos continuamem
quedade8,5%, entre janeiro enovembro.“Para 2021,
seguiremos integrados, investindo forte em inovação e
tecnologiaparapropiciar àpopulaçãoumDistrito
Federal aindamais seguro”, disse.Umdosdetalhesmais
positivos, no entanto, foi a condutana reunião.Todos
estavamdemáscara.

Ed
Ferreira

/Divulgação
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Espancadaemortapelomarido

FEMINICÍDIO / A dona de casa Luciane Simão Silva, 42 anos, foi agredida por Rondinele Ferreira, 34, na quarta-feira, na Fercal.
Após ser internada e termelhora, a vítima tornou a passarmal. Ela não resistiu aos ferimentos emorreu ontem, noHospital de Base

»Central deAtendimento àMulher emSituação deViolência; Secretaria
dePolíticas para asMulheres daPresidência daRepública

Telefone: 180 (disque-denúncia)

»Centro deAtendimento àMulher (Ceam)
De segunda a sexta-feira, das 8h às 18h
Locais: estações doMetrô da 102 Sul, Ceilândia e Planaltina

»Delegacia Especial deAtendimento àMulher (Deam)
Local: Entrequadra 204/205 Sul—Asa Sul
Telefone: (61) 3207-6172

»Disque100—Ministério dosDireitosHumanos

»Prevenção àViolênciaDoméstica (Provid) daPolíciaMilitar
Telefones: (61) 3910-1349 e (61) 3910-1350

Saiba como pedir ajuda

14terrenosdaUnião
podemser trocados

PERMUTA

Vacinas
salvadoras
Mauricio de Souza está aonde existe

criança. Ele tem 85 anos, masmanteve-
se antenado com as vertiginosas trans-
formações e revoluções por minuto pe-
las quais omundo tem passado desde a
segundametade do século 20.
É o nossoWalt Disney, com a vanta-

gem de transmitir valores mais aten-
tos às diferenças. Diverte, mas vai
além do entretenimento, faz a cone-
xão com os grandes temas da educa-
ção, da cultura, da justiça, da saúde e

da vida social. Mauricio sempre se
atualiza e não tem medo de entrar em
qualquer discussão se for para defen-
der as crianças dos preconceitos, das
incompreensões e das tiranias.
Discute os direitos humanos, o racis-

mo, a inclusão de crianças deficientes na
escola, a amizade e o bullying contra a
menina gordinha. Sempre de umama-
neiramuito divertida, comhumor e sen-
so crítico. Ajudamuito aos professores e,
principalmente, às crianças.
Pois bem, Mauricio convocou a Tur-

ma da Mônica para defender nova-
mente as crianças na campanha pela
vacinação deflagrada nas redes sociais
pelo Fundo das Nações Unidas pela In-
fância (Unicef ). A campanha tem co-

mo alvo conscientizar mães, pais e res-
ponsáveis sobre a eficácia e a seguran-
ça das vacinas de rotina, tais como as
contra a poliomelite e o sarampo, para
crianças menores de cinco anos.
O carisma daTurma daMônica é res-

paldado por informações científicas da
Sociedade Brasileira de Imunizações e
da Sociedade Brasileira de Pediatria. Se-
gundo a OMS, as campanhas de fake
newsantivacina figuramentre as 10mai-
ores ameaças à saúde pública nomun-
do. Daí a pertinência da conscientização
dasmães e dos pais.
A Turma da Mônica criou nove vi-

nhetas ilustradas com chamadas que
valem não apenas para as crianças,
mas para todos nós, ansiosos e aflitos

para nos vacinarmos contra a covid-
19, que vem atingindo familiares, ami-
gos e cidadãos brasileiros de maneira
devastadora. Alguns lemas são: vaci-
nas protegem as crianças, vacinas são
seguras, os efeitos pós-vacinação, cui-
dado ao se informar, tomar vacinas ao
mesmo tempo é seguro.
O site do Unicef, que responde dúvi-

das dos pais, informa, por exemplo, que
umresfriado comumouumador de gar-
ganta colocam uma cargamaior no sis-
tema imunológico de uma criança do
que vacinas. Eu gostaria de saber se as
mães e os pais de excelências negacio-
nistas não imunizaram seus filhos quan-
do eram pequenos. Se não fossem vaci-
nadas, suas excelências sofreriam com

doenças terríveis ou teriammorrido.
Cercade2milhõesdepessoas são sal-

vas por ano nomundo graças às vacinas.
Ainda bem que o SupremoTribinal Fe-
deral (STF) estabeleceu a obrigatorieda-
de da vacinação para a covid-19. A liber-
dade individual não pode ser pretexto
para ameaçar a saúdepública.
Não é por acaso que, no meio do

ano, na passagem do aniversário, Mau-
ricio de Souza foi coroado por Ziraldo
com a panela do Menino Maluquinho.
Ele tem uma criança muito viva dentro
dele. No fundo, é ummeninomaluqui-
nho de 85 anos. Que sorte das crianças
brasileiras, tão expostas a múltiplas
ameaças, que tenham um artista tão
talentoso para defendê-las.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

» DARCIANNEDIOGO

E
mmenosdeummês, qua-
tromulheresforamvítimas
de feminicídionoDistrito
Federal.Namadrugadade

ontem, adonade casa Luciane Si-
mão Silva, de 42 anos,morreu, no
Hospital de Base, emdecorrência
deagressoçõesdomarido,omecâ-
nicoRondinele Ferreira, 34. A víti-
ma lutava pela vida havia quatro
dias,masnão resistiu aos ferimen-
tos.Ohomemestápresoe respon-
derápor feminicídio.
O crime foi nanoite dequarta-

feira, na PraçadaFercal. Segundo
as investigações conduzidas pela
13ªDelegacia dePolícia (Sobradi-
nho), o casal estava na praça, e o
autordocrimeestaria sobefeitode
drogas. Lucianeo teria questiona-
doarespeitodousodeentorpecen-
tes. Irritado,Rondinele começoua
desferirdiversossocoscontraoros-
toda vítima, que teve a facedefor-
madapelas agressões. Ela caiuno
chão, desmaiouebateu comaca-
beçaemumbancodeconcreto.
Desacordada,adonadecasa foi

socorrida e encaminhada aoHos-
pital Regional de Sobradinho
(HRS). Lucianeapresentoumelho-
ranoquadro clínico e recebeualta
médica. No final de semana, ela
voltouapassarmal, queixou-sede
faltadeare foi aoHospitaldeBase,
onde ficou internadaaté amadru-
gadadeontem.“Mesmodurante a
recuperação, o autor continuou a
persegui-la, enviandomensagens
perturbadoras e dificultandoa es-
tabilidade do estado de saúde da
vítima”, detalhou a delegada-ad-
juntada13ªDP,ÁgathaBraga.
Quem procurou a delegacia

para relatar o caso foi o irmão da
vítima. Como consta no boletim
de ocorrência, na quinta-feira, o
familiar disse aos investigadores
sobre as agressões que a irmã ha-
via sofrido.Apósdiligências, agen-
tes capturaramo acusado no do-
mingo, em Sobradinho. A princí-
pio, a polícia colhia elementos pa-
ra apurar se o crime seria investi-

gado como lesão corporal seguida
de morte ou feminicídio. A pri-
meira hipótese, no entanto, foi
descartada, visto que Luciane
morreu pelo fato de sermulher, o
que caracteriza o feminicídio.
“Não concluímos o inquérito por-
que estão pendentes os laudos,
mas, o que colhemos, até agora,
nãodeixadúvidasqueo fato emsi
tratou-se de um feminicídio”, fri-
soua investigadora.

Violênciaconstante

Duranteodepoimento,o irmão
deLucianecontouqueavítimaera

Umcrimechocouosmoradores
de Cristalina (GO) no domingo.
Duas irmãs foram assassinadas
dentrodecasa,nobairroMarajó, a
poucashorasdeSãoSebastião, no
DistritoFederal, duranteamadru-
gada.AsvítimassãoMariaGonçal-
ves,28anos,eCleideAparecidaGo-
mes, 34.Oprincipal suspeitode tê-
lasmatadoéoex-companheirode
Maria,GislenoXavierSouzaque,se-
gundo relataram familiares, não
aceitavaofimdorelacionamento.O
homemestáforagido.
Mariamantinha união estável

comGisleno havia cerca de sete
anos. Parentes contaramaoCor-
reioquea relaçãodocasal era con-
turbadaemarcadaporbrigas.Um
diaantesdocrime,nosábado, aví-
tima e o autor discutirameMaria
decidiuquesairiadecasaepassaria
umtempocoma irmãCleide, que
mora a poucosmetros dela. “De-
poisdisso, ele começouaameaçá-
la, dizendoque iriamatá-la”, con-
touumdosprimosdas irmãs, que
conversoucomareportagemsoba
condiçãodeanonimato.
Cleide tambémeracasada,mãe

de três filhos.Nanoite do crime, o
maridodela estava viajandoa tra-
balhoparaSãoPauloeosfilhosdor-
miramnacasadeRose.Mariaesta-
vacomastrêscrianças.Osparentes
contamque,porvoltadas2hdedo-
mingo,Gislenopulouomurodare-
sidência, arrebentouaporta e efe-
tuouumdisparode armade fogo
contraamulher.Cleide foi atingida
nopeitoetambémmorreu.
“As crianças estãomuito abala-

das.A filhamaisvelhadaMaria,de
7anos, dormia comelanomesmo
colchão e viu amãe ser assassina-
da. Ela não para de falar que ten-
touprotegeramãe. Issodóimuito.
A única coisa quequeremos é jus-
tiça”, frisouo familiar.
Procurada pela reportagem, a

PolíciaCivildoEstadodeGoiás(PC-
GO) informou, pormeio de nota
oficial, que“acercadoshomicídios
ocorridosnodistritodeMarajóna
cidadedeCristalina (GO), aautori-
dadepolicial esteveno localdocri-
me e iniciou imediatamente a in-
vestigação.Porse tratardeprocedi-
mento sigiloso, não serão forneci-
dasmaisinformações”.(DD)

» SAMARA SCHWINGEL

Até 15 de janeiro de 2021, 14
terrenos do Governo Federal lo-
calizados no Distrito Federal es-
tão disponíveis para permuta
em Brasília. São dois imóveis si-
tuados no Setor de Autarquias
Norte, três noRecanto das Emas,
quatro no Setor de Clubes Es-
portivos Sul, um no Setor Habi-
tacional Taquari, um na Asa Sul,
um no Sudoeste e mais dois no
Lago Sul. O chamamento públi-
co foi divulgado na sexta-feira,
noDiário Oficial da União, pelo
Ministério da Economia por

meio da Secretaria deCoordena-
ção eGovernança do Patrimônio
da União (SPU), da Secretaria
Especial de Desestatização, De-
sinvestimento eMercados.
Os terrenos são avaliados en-

tre R$ 1milhão e R$ 174milhões.
De acordo comochamamento, o
intuito é identificar interessados
em “permutar imóveis de sua
propriedade aptos para utiliza-
ção da Controladoria-Geral da
União (CGU)”. A União está bus-
cando locais no DF para instalar
as atividade do órgão e dará ou-
tros imóveis em troca, como for-
ma de pagamento. Podem parti-

cipar da disputa, apenas, pes-
soas físicas e jurídicas, bem co-
mo em consórcio, que compro-
varem ser proprietários de imó-
veis em Brasília. A manifestação
de interessedeve ser protocolada
até a data limite pormeio do site
oficial (https://www.gov.br/pt-

br/servicos/protocolar-documen-
tos-junto-aoministerio-da-eco-
nomia).

Especificações

Os imóveis disponibilizados
para permuta devem seguir algu-

mas especificações da CGU, tais
como ter espaço para salas de
reunião, salas de oitiva para ativi-
dades correcionais e responsabi-
lização administrativa, salas de
leniência, dois auditórios para
capacitação, divulgação, disse-
minação de conhecimentos, re-
feitório, áreas técnicas e serviços,
serviçomédico, arquivo e restau-
rante. Para isso, foi estimada área
útil de 15.780m², divididos em:
área de escritório: 12.800m²;
área de apoio: 2.900m²; e áreas
técnicas: 80m². É desejável a
oferta de área útil privativa des-
tinada a arquivo de 800m².
A área útil ocupada pela CGU

em Brasília, atualmente, é de
17.510m² distribuídos por cin-
co instalações distintas. Segun-
do o edital, a motivação para a
troca é o aumento no número
de funcionários do órgão em
2019. Então, “considerando a

quantidade de servidores ati-
vos e cedidos atualmente lota-
dos em Brasília, estagiários,
terceirizados e expectativa de
reposição de quadro da CGU
por concurso, tem-se a necessi-
dade de espaço para acomodar
1.548 pessoas no imóvel da
CGU”, informa o texto.

Visitas

O prazo para que os interes-
sados na permuta conheçam os
imóveis o próximo dia 15 de ja-
neiro. A visitação é feita em dias
úteis, mediante agendamento
prévio, diretamente com a Su-
perintendência do Patrimônio
da União no DF, por meio dos
telefones (61) 2020-5112 ou
2020-5612 das 9h às 12h e das
14h às 17h ou pelos e-mails
(cggea@planejamento.gov.br /
cggea@economia.gov.br).

Há terrenos naAsa Sul e no Setor deAutarquiasNorte, entre outros

13 vítimas

Levantamentomais recente
produzido pela Secretaria de
Segurança Pública do DFmostra que,
entre janeiro e novembro desse ano,
aconteceram 13 casos de feminicídio.
Nomesmo período do ano passado,
foram 30. A pasta atribui a redução às
ações implementadas pelas forças de
segurança, como a ampliação do
atendimento da Delegacia Eletrônica
para casos de violência doméstica; e a
ampliação do número de visitas à
vítimas de violência doméstica pelo
programaPrevençãoOrientado à
Violência Doméstica e Familiar
(Provid), da PolíciaMilitar da DF
(PMDF).

Luciane Simão recebeu diversos socos no rosto e caiu desacordada

Reprodução/Redes Sociais

Breno Fortes/CB/D.A Press

Irmãs assassinadas

agredida constantemente pelo
companheiro. O casalmantinha
união estável havia oito anos e ti-
nha um filho de 7 anos. Luciane
deixa, também,umafilhamaisno-
va, frutodeoutrorelacionamento.
O Correio apurou que Lucia-

ne registrou boletim de ocorrên-
cia de violência doméstica con-
tra o agressor, em 2017, e teve
medida protetiva decretada.
Mas, o casal reatou o relaciona-
mento, e a determinação não es-
tava em vigor na Justiça. Nas re-
des sociais, a dona de casa fazia
questão de publicar fotos com
dizeres contrários à violência

contra a mulher. “Pelo fim da
violência doméstica. Basta”, es-
creveu emuma publicação.
Amigos lamentaram amorte

de Luciane: “Não estou acreditan-
do que você nos deixou, minha
amiga linda. Como tá doendo, a
saudade émuito grande. Descan-
se empaz”, lamentou uma colega
da vítima. Em publicação no Fa-
cebook, outra pessoa comentou:
“Nossa, nemacredito nisso.Queo
Senhor Jesusconforte todaa famí-
lia. Fiquei sabendo agora disso,
que tristenotícia,umapessoama-
ravilhosa. Que Deus a receba de
coração, váempaz.”

Não concluímos o
inquérito porque
estão pendentes os
laudos,mas, o que
colhemos, até agora,
não deixa dúvidas que
o fato emsi tratou-se
de um feminicídio”
Ágatha Braga, delegada
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CAPITAL S/A
O SUCESSO É UMA CONSEQUÊNCIA E NÃOUMOBJETIVO

SAMANTA SALLUM

Gustave Flaubert

samantasallum.df@cbnet.com.br

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Ana Lucia da Silva, 42 anos
Augustinho Evaristo Sinhoroto,
92 anos
Daniel Machado, 73 anos
Ei Takeshima, 86 anos
FranciscoMendesdeAssis,90anos
Hermenegildo José de Menezes
Bastos,76 anos
Iolanda Limados S. Brito, 81 anos

Iracema Ferraz de Melo Falcão
Carvalho, 87 anos
Juares de Barros Cobra, 78 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Ana Beatriz Soares Lopes, 1 ano
Dario Ximenes Vieira, 47 anos
JosefaCassianodaSilva,77anos
Maria Amélia Rodrigues
Caetano, 72 anos

Maria do Rosário Pires, 88 anos
Maria Helena de Souza Ferreira,
menos de 1 ano
MaxMarcinkowski, 70 anos
Valdeci Marques de Freitas,
54 anos

GGaammaa
João Leal Monteiro, 74 anos
Leonan Brito dos Santos, 28 anos

Lucélia Soares dos Santos,
51 anos
Paulo dos Santos Machado,
62 anos
Vanderlino Marques Leite,
60 anos

PPllaannaallttiinnaa
Alzira da Silva Ferreira, 79 anos

Joanita Leocadio de Lima,
68 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
Francisca Ribeiro da Silva
Ferreira, 89 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Eliza de Sousa Martins, 83 anos

FranciscoNunes da Silva, 64 anos
Maria Lopes Bandeira, 79 anos
Pedro Fabricio Sá Silva, 71 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Francisco Vital, 75 anos
WagnaMaria Cardoso de
Oliveira, 56 anos (cremação)
Paulo Henrique Lisboa, 89 anos
(cremação)

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem21dedezembrode2020

Obituário

» ANA MARIA DA SILVA*

O
s amigos e familiares
despediram-se do poe-
ta Herme-
negildo José

de Menezes Bastos,
76 anos. Ele morreu
às 12h13 de domin-
go, devido a compli-
cações de um câncer
de pulmão. O enterro
ocorreu na tarde de
ontem, no Campo da
EsperançanaAsaSul.
Opioneirodeixa a es-
posa, quatro filhos e
sete netos.
Por meio de ver-

sos, o filho Manoel
Dourado Bastos, 41,
despediu-se do pai:
“Nasceu na Moura-
ria, quem te viu e
quem te via. Viveu a
juventude cheia de
poesia e também de
boemia. Depois foi
pra Brasília, estudou e fez folia.
Teve amores em demasia, três
filhos e uma filha. Voltou para a

Bahia, ser feliz ondequeria. Ago-
ra amigos e família, vão lembrá-
lo com alegria”.
Hermenegildo era professor,

mestre e doutor em li-
teratura, alémdegran-
de poeta. Natural de
Salvador, Bahia, veio
para Brasília na déca-
dade 1960 ganhar a vi-
da e se dedicar aos es-
tudos. Participou da
primeira turma de le-
tras da Universidade
de Brasília (UnB), on-
de, posteriormente, le-
cionou; e comparti-
lhou grandesmomen-
tos com colegas im-
portantes no cenário
acadêmico da capital
federal.
Poeta, escreveu di-

versos livros que teste-
munharam seu amor
pela literatura e pela
vida.“Recebemosmui-
tas mensagens de es-

tudantes falando de sua impor-
tância na formação. Era uma ca-
racterísticamuito importante pa-

LUTO/ProfessorHermenegildo JoséBastos foi sepultadoontem,naAsaSul. Elemorreuaos76anosdevidoaumcâncernopulmão

Adeus a um poeta pioneiro

HermenegildoBastos chegou emBrasília na década de 1960

Arquivo Pessoal

ra ele”, ressaltaManoel, que tam-
béméprofessor.

Paixão

“Papai foi umapresençamui-
to importante emarcante na ce-
na cultural de Brasília nos anos
1970, 1980. Atuou em todos os
âmbitos, desde o ensino básico.
Ele tem uma característica mar-
cante. Poeta e boêmio na juven-
tude, resolveu que era hora de
voltar a estudar e ir para a uni-
versidade”, contaManoel.
Hermenegildo completou o

ensino médio em um supletivo.
Ao se aposentar da fundação
educacional, passou a dar aulas
para supletivo. “Ele foi muito
comprometido com a educação
e com o processo de formação
em todas as pontas, da educa-
ção básica ao doutorado, sem-
pre entendendo a importância
do trabalho do professor e do
trabalho do intelectual”, detalha
o filhoManoel.

* Estagiária sob a supervisão de
GuilhermeMarinho

Covid-19:
mil casos

ASecretaria deSaúde
registrou 11mortes em
decorrênciadacovid-19
e 1mil infectados pelo
novo coronavírus,
ontem. Comas
ocorrências, a capital
soma4.126 óbitos e
245.243 infecções,
sendoque 234.054
(95,4%) pacientes são
considerados
recuperados da
doença. A taxade
mortalidadenoDistrito
Federal é de 1.8%.

Única doDF em seleção
da Petrobras

ACTISTecnologia foi a única empresa do
Distrito Federal pré-selecionadapela

Petrobras para umedital piloto, emâmbito
nacional, de soluções para teste. Inédita, a
seleção, lançadahámenos deummês,
destina-se a testar internamente soluções

inovadoras, validadas ou em fase de validação
nomercado. Serão escolhidas cerca de 10
soluções para contratação, no valor de até
R$ 60mil cada, comverba total deR$ 600mil.

Desafio Saúde
ACTIS foi classificada no desafio:
“Acesso aos parâmetros biométricos

e às condições de saúde de
trabalhadores emáreas offshore e
industrial”. Ao todo, foram19
startups e empresas pré-

selecionadas. Hoje ocorre o Pitch
Day, quando elas farão apresentações
virtuais para a banca de especialistas

da Petrobras que definirá as
vencedoras até o fimde dezembro.

Inovação
“Inovar está no DNA da Petrobras, e
o que temos feito é intensificar isso,
como é o caso deste edital piloto de
soluções rápidas. Buscamos ideias
criativas capazes demelhorar
nossos processos e trazermais
segurança às nossas operações,
gerandomais valor para o nosso
negócio”, afirma o diretor de

Transformação Digital e Inovação da
Petrobras, Nicolás Simone.

Arte, um bom negócio
ACasaAlbuquerqueArteContemporânea

chegouaBrasília emmarço,poucoantesdeas
medidas restritivas serem impostaspela

pandemia.Agora, o espaçonaQI05doLago
Sul foi reaberto.Agaleria édeBeloHorizonte,
umaextensãodo trabalhopioneirodagalerista
CelmaAlbuquerque.Atuandohámaisde30
anosnomercadodeartebrasileiro, os irmãose

sóciosFlaviaAlbuquerqueeLucio
Albuquerquedãoprosseguimentoao legado
damãenestenovoempreendimentono

DistritoFederal. A galeria vemmovimentando
omercadodearte local, coma realizaçãode
exposições individuais e coletivas, alémde
ofereceroquehádemelhornaproduçãoda
arte contemporâneabrasileira.Noacervo,
AmilcardeCastro,Arcângelo Ianelli, Antonio

Dias,Volpi entreoutros.

Abrasiliensedisputada
pormultinacionais

Ahistóriadaempresade tecnologiaCTIS começaem1983, quandoAvaldirOliveira (foto) eo sócio,
EliasQueiroz, decidemsairdosempregosnaCEBparaabriremopróprionegócio.“Juntamos
nossosFGTSecriamosaempresa, quecomeçoubempequena. Fazíamos tudoquaseque

sozinhos”, lembraAvaldir. Anos sepassarameaempresabrasiliense viroua segundamaiorde
serviçoe suportede informáticadoBrasil. A atuação seexpandiuparaoutros estados, comoRiode
Janeiro, SãoPauloeCeará, atendendocontratosnosetorpúblicoeprivado.Chegarama ter 11mil
funcionários. Em2014,Avaldir eo sóciodecidiramabrir a empresaaomercado.O faturamento
naquele anochegouaR$1bilhão.TrêsmultinacionaisdisputaramocontroledaCTIS.Ogrupo
chilenoSonda,presente em10paísesdaAméricaLatina, venceuoprocesso.Avaldir permaneceu
napresidênciapara realizar a transiçãoaté2017.“Masnãoquismeaposentar. E criei outra

empresa, aB2CTecnologia.Nãoconsigo ficarparado, oempreendedorismoestánaalma”, conta.

Nova empresa comaplicativo
ACTIS tinhaoutraempresaparagerir as lojasquecomercializavamcomputadoreseprodutosde
informática.Ela tambémfoivendida,masparaogrupogoianoPrimetec.Agora,Avaldir estáà frente
daempresade transformaçãodigitalquecriouoaplicativoWynk. Em2anospassaramde1,2mil
usuáriospara320milnoDF.Atuanaáreadocomérciovarejista, levandoparaomundodigital
promoçõesespeciais ecampanhasdebrindesesorteiosdeestabelecimentoscomerciais como
shoppings.Oconsumidor, emvezde terdeentrarna filanosquiosquesdosshoppingsparceiros
para trocarnotas fiscaisdecomprasemcuponsparaconcorreraprêmios,pode,peloaplicativo,
fazer isso.Aempresaofereceoutros serviçoscomoWynkPay.“Usado tambémcomomoeda,o
consumidor somapontuaçãoepodeutilizar fazendocompras”, explicaoempresário,de69anos.

Receita de sucesso
Osegredodo sucesso está emcolocar
“o coraçãona empresa e a empresa
no coração”. Segundo ele, a receita é

ética comomercado e
profissionalismo comos

colaboradores, os funcionários.
“TínhamosnaCTIS um timemuito
forte. Eramuito difícil tirar um

profissional donosso quadro”, afirma.

Arquivo Pessoal

Arquivo Pessoal

Cesar Rebouças/Divulgação

A poesia já está pronta

fora do poeta

como a vida

completa

O poeta vai e fere a poesia

quebra-a, destrata-a

mas não a esgota

Daí essa coisa gritante

que é ter o poeta

de fazer novos

poemas sempre

mas não como o rio dá peixe

sim como o peixe

na sua prática de rio

reinventa o nado

HHeerrmmeenneeggiillddooBBaassttooss

O ser e o
nado(a)
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MostraOficial deLonga-Metragem
MMeellhhoorr ffiillmmee:: Por onde andaMakunaíma? (de Rodrigo Séllos)

PPrrêêmmiioo eessppeecciiaall ddoo jjúúrrii:: Ivan, O TerrirVel (de Mario Abbade)

PPrrêêmmiioo eessppeecciiaall ppeellaammoonnttaaggeemm:: A luz de Mario Carneiro

(de Betse de Paula)

MostraOficial deCurta-Metragem
MMeellhhoorr ffiillmmee:: República (de Grace Passô)

MMeellhhoorr ddiirreeççããoo:: Rodrigo Ribeiro (Amorte branca do feiticeiro negro)

MMeellhhoorreess aattuuaaççõõeess::Maya e Rosana Stavis (Pausa para o café)

Júri popular
MMeellhhoorr lloonnggaa--mmeettrraaggeemm:: Longe do paraíso (de Orlando Senna)

MMeellhhoorr ccuurrttaa--mmeettrraaggeemm::Noite de seresta

(de Muniz Filho e Sávio Fernandes)

MostraBrasília
MMeellhhoorr lloonnggaa--mmeettrraaggeemm:: Candango: Memórias do Festival

(de Lino Meireles)

MMeellhhoorr ccuurrttaa--mmeettrraaggeemm:: Do outro lado (de David Murad)

MMeellhhoorr ddiirreeççããoo:: Letícia Castanheira (Eric)

PrêmioAbraccine
(AssociaçãoBrasileiradeCríticosdeCinema)
MMeellhhoorr ccuurrttaa--mmeettrraaggeemm:: República (de Grace Passô)

MMeellhhoorr lloonnggaa--mmeettrraaggeemm:: Entre nós talvez estejammultidões

(de Aiano Bemfica e Pedro Maia)

PrêmioCanalBrasil deCurtas
Amorte branca do feiticeiro negro

(de Rodrigo Ribeiro)

BRASILIDADE EM

LUZ,
CÂMERA,
AÇÃO

O53ºFestival deBrasília doCinemaBrasileiro chegouao fim, ontem,
comapremiaçãodediversasproduções.A críticapolítica e social

deuo tomàcelebraçãodoaudiovisualnacional

» RICARDO DAEHN

O
peso da tradição, o valor
da preservação da me-
mória e, claro, o habitual
espectro político deram

o norte à diferenciada premiação
do 53º Festival de Brasília do Ci-
nema Brasileiro. Longe de trans-
correr no habitual abrigo do Cine
Brasília, devido à pandemia, o
evento se fez com acessos vir-
tuais e interações de mais de 10
mil pessoas, ao longo de seis dias
demostra competitiva. Em gran-
de parte dos vencedores, entre
filmes de longas e curtas dura-
ções, houve pendor para conteú-
dos e formas que exaltassem a
identidade brasileira, reafirmada
em fitas que celebram negros,
marginalizados e alguns agentes
culturais imantados pelo alento
da comicidade.
Estabelecida uma premiação

enxuta para os longas-metragens
da mostra competitiva, títulos
atentos aos elementos verde-e-
amarelos do Brasil deram as ca-
ras. Apoiado namitológica figura
indígena de um ser deificado,Por
onde andaMakunaíma? (de Ro-
drigo Séllos) faturou o prêmio
Candango demelhor filme. O jú-
ri, capitaneado pela atriz Ana
MariaMagalhães, ressaltouapre-
miação de um filme com registro
da identidade fragmentária atri-
buída ao brasileiro, isso em uma
conjuntura em que muitos tei-
mama“desconstruçãode valores
culturais e artísticos nacionais”.
Com exaltação do caráter de

um cinema popular, a divertida
aventura de Mario Abbade em
tornoda vida e da obra do cineas-
ta Ivan Cardoso rendeu ao longa
Ivan,o TerrirVeloprêmio especial
do júri formado, ainda, pelo pes-
quisador de cinema Joel Zito
Araújoepelacuradorademostras
e festivais IldaSantiago.Navalori-
zação damontagem“fluida e or-
gânica” de um filme, o trio optou
por ceder o prêmio especial de
montagem ao filme A luz deMa-
rio Carneiro (de Betse de Paula).
No longa, umdosprofissionais da
maior importância para o Cine-
maNovo tem justa homenagem,
diante da capacidade da direção
de fotografia para obras de reali-
zadores como Glauber Rocha,
Paulo César Saraceni e Joaquim
Pedro de Andrade. Este ano, na
mostra oficial, não houve premi-
açãoparamelhordiretor.

Um feito

Organizado emmenos de 75
dias, o festival teve a premiação,
quecomeçoucommaisde40mi-
nutos de atraso, prestigiada no
YouTube por cerca de 180 pes-
soas. Secretário de Cultura e Eco-
nomia Criativa, Bartolomeu Ro-
drigues comentou na celebração
do evento, a realização de um
“festival possível, com pandemia
e tudo”. Considerado a alma do
Festival deBrasília 2020, o cineas-
ta, curador e diretor artístico Sil-
vio Tendler conquistou um dos
troféus especiais, honraria esten-
dida ao fotógrafo e professor Luis
Humberto, que “por quase 60
anos, se dedicou a revelar (em
imagens) os mistérios do cerra-
do”. Ainda no campo damemó-
ria, a figura da atriz Nicette Bru-
no, levada pela pandemia trági-
ca (morta no último domingo),
foi reverenciada.
O secretário de Cultura ressal-

tou, no evento, a importância e a
necessidade de “o cinema sobre-
viver”. Presente na cerimônia de
premiação virtual, a atriz Catari-
na Accioly mencionou a veia do
festival como“caldeirão damaior
vitrine política”. Foi, praticamen-
te, o prólogo para a entrada em
cena da “indígena, cineasta e

mulher”, como foi apresentada
Graciela Guarani ao proceder a
leitura da Carta de Brasília, re-
cheada pela representatividade
de mais de 300 profissionais do
setor audiovisual.

Valorização

No momento mais significa-
tivo do evento, Graciela lem-
brou do potencial da cultura,
“alvo de descaso” na atualidade.
Exemplificado pela situação da
Cinemateca Brasileira, “com ca-
deado na porta da instituição”,
uma metáfora para a “memória
cinematográfica sequestrada”,
Graciela contou da crise de saú-
de pública e alinhavou o discur-
so com o “desmatamento cultu-
ral” observado pelo consagrado
diretor Cacá Diegues. Claro que
a carta vem permeada por rei-
vindicações: exalta a necessida-
de de articulação política da
classe; pretende travar o des-
mantelo, atual, na política de fo-
mento de produções; pleiteia,
para até 2030, a obrigatoriedade
de exibição de filmes nacionais
nos complexos de cinema; e tra-
ta de quesitos como o desapare-
lhamento ideológico da Ancine
(a Agência Nacional do Cinema,
nitidamente travada pela atual
burocracia governamental) e a
necessidade de haver paridade
de gêneros nos futuros editais
públicos a serem formatados.
Viabilizado pela exibição dos

concorrentes no Canal Brasil, o
Festival de Brasília do Cinema
Brasileiro referendou amarca da
emissora a cabo, com o pronun-
ciamento do prêmio Canal Brasil
concedido ao curta do catarinen-
se Rodrigo Ribeiro, autor de A
morte branca do feiticeiro negro,
votado como omelhor. Pelo júri
oficial, Rodrigo Ribeiro faturou o
título demelhor diretor de curta-
metragem. Entre os filmes vota-
dospelopúblico, na categoria júri
popular, recaíram prêmios para
as obras Longe do paraíso (longa
dodiretor baianoOrlando Senna)
e para o curtaNoite de seresta (de
Muniz Filho e SávioFernandes).
No âmbito daMostra Brasília,

o longa escolhido foi Candango:
Memórias do Festival (consagra-
do comomelhor filme, pelo júri
oficial, levando ainda o prêmio
destinado à preservação dame-
móriaMarcoAntônioGuimarães)
e Eric, curta-metragem docu-
mental de Letícia Castanheira.
Seis prêmios foram alinhavados
pelo júri daMostra Brasília, com
destaque para omelhor curta,Do
outro lado (de David Murad), e
para a direção de Letícia Casta-
nheira.Diretor consagrado (ao la-
dodocolegaOrlandoSenna)pelo
Festival de Brasília, pela autoria
de Iracema,uma transa amazôni-
ca (1980), Jorge Bodanzky con-
quistou troféu Candango (num
prêmio especial), pelo novo do-
cumentárioUtopiaDistopia.
Em edição fortementemarca-

da pelos documentários, o even-
to encontrou uma sintonia fina,
na análise do jornalista Carlos
Marcelo (umdos juradosdoscur-
tas-metragens) que conceituou a
premiação, numa arena queme-
xeu “com cicatrizes de umpassa-
do colonial”, não ecoou “panfle-
tarismo” e retratou parte do “pe-
sadelo contemporâneo vivencia-
do no país”. Exaltado pelo júri da
Abraccine (que encerra a crítica
de cinemanopaís), o curtaRepú-
blica (de Garce Passô), um trata-
do sobre a falta de unanimidade
dogoverno emmeio àpandemia,
num futuro de incertezas, fatu-
roumelhor filme, pelo júri oficial.
Os indígenas foram lembrados
no protagonismo de A tradicio-
nal família brasileira Katu (prê-
mio especial).

A luz deMário Carneiro foi reconhecido pela
montagemegarantiu o prêmio especial

Entre nós talvez estejammultidões
levou oPrêmioAbraccine

DeGracePassô,Repúblicaganhou
comomelhor curta damostra oficial

Por ondeandaMakunaíma? conquistou o prêmio demelhor longa damostra oficial do festival

Arquivo Pessoal/Divulgação

Wilsa Esser/DivulgaçãoArhturDalla/Divulgação

CONFIRAOSVENCEDORES

Principais prêmios da 53a edição do Festival deBrasília doCinemaBrasileiro
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CURSOS
Capoterapia
O Instituto Brasileiro de Capotera-
pia está com vagas gratuitas para
o programa Capoterapia em Casa.
A atividade trata-se de uma tera-
pia psicomotora direcionada a um
público diversificado — com aten-
ção maior a pessoas com mais de
55 anos — e usa de elementos rít-
micos percussivos da capoeira. O
trabalho das sessões ocorre de
maneira adaptada, pela internet.
Inscrições: 3475-2511. Informa-
ções: capoterapia.com.br/portal.

Cozinha vegetariana
O curso Cozinha vegetariana apre-
senta alguns princípios da gastro-
nomia vegana e vegetariana, bem
como o modo de preparo de pratos
do tipo. O aluno terá acesso a uma
breve história do vegetarianismo e
dos diversos tipos de práticas des-
sa culinária, além de receitas co-
mo saladas, sobremesas e lan-
ches. Informações: www.ead.se-
nac.br/cursos-livres/cozinha-ve-
getariana-webtv.

Línguas
A Bravo Escola Internacional de
Línguas oferece aulas de idio-
mas, individuais ou em grupo, in-
tensivas para viagens e voltadas
para conversação, leitura ou es-
crita. O curso conta com profes-
sores qualificados e nativos em
inglês, francês, espanhol e italia-
no. As aulas são direcionadas de
acordo com a necessidade do
aluno, e há oferta de turmas na
modalidade de ensino a distân-
cia. Horários: manhã, tarde e noi-
te. Informações: 3274-1137 ou pe-
lo WhatsApp 98115-0039.

Informática
O Caranava da Consciência abre
vagas para cursos de DJ, infor-
mática e fotografia no Itapoã. As
aulas vão de 11 a 22 de janeiro,
de segunda a sexta-feira, no pe-
ríodo da manhã, com carga ho-
rária de 40 horas. Podem partici-
par pessoas a partir de 15 anos.
O curso vai disponibilizar para o
aluno gratuitamente aulas, pa-
lestras, apostila, caderno e cane-
ta. Inscrições: www.cursosgra-
tuitos.bsb.br/inscricao. Informa-
ções: (61) 99514-5259.

On-line
A Fundação Bradesco oferece di-
versos cursos gratuitos pela inter-
net, com diferentes cargas horá-
rias e em variadas áreas. Para se
inscrever, basta acessar o site:
www.ev.org.br.

Direito eleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV)
oferece curso gratuito de direito
eleitoral, com carga horária de cin-
co horas. O estudante aprenderá os
conceitos básicos mais relevantes
nesse assunto, sem deixar de lado
as recentes reformas legislativas
que têm alterado o quadro norma-

MÁXIMA

95%
MÍNIMA

55%

tivo brasileiro. Informações: educa-
cao-executiva.fgv.br/cursos/onli-
ne/curta-media-duracao-onli-
ne/direito-eleitoral.

Geração Bebê
Gestantes e casais grávidos que
passaram da 13ª semana de ges-
tação poderão participar da na
nova edição do curso on-line Ge-
ração bebê, promovido pela Ma-
ternidade Brasília. O objetivo é
auxiliar os pais e mães na jorna-
da de conceber o bebê. As aulas
serão ministradas de manhã e à
tarde, em dois dias: 19 e 26 de ja-
neiro. A inscrição é gratuita pelo
link: bit.ly/2K6WogW.

Português
O curso Língua Portuguesa sem
complicações foi desenvolvido es-
pecialmente para estudar os as-
pectos do idioma que mais causam
dúvidas. As aulas abordam temas
como competência comunicativa,
dificuldades mais comuns e regras
de acentuação gráfica. Informa-
ções: www.ev.org.br/cursos/lin-
gua-portuguesa-sem-complica-
coes.

Transações imobiliárias
O Centro de Ensino Tecnológico de
Brasília (Ceteb) promove curso
técnico em transações imobiliá-
rias. O pagamento pode ocorrer
por boleto bancário, com entrada
mais seis parcelas. Informações:
3352-6527, 3218-8330 ou pelo
WhatsApp 98597-1252.

Xadrez
A academia XadrezValle oferece
aulas de xadrez para todas as ida-
des, do nível inicial ao avançado.
As aulas são semanais, com dura-
ção de duas horas e material didá-
tico incluso. Os encontros ocorrem
por videoconferência. Valor: R$
240, por mês. Local: SCLN 114, Blo-
co B, lojas 22 e 24, subsolo. Infor-
mações: 98304-6464 ou pelo site
xadrezvalle.com.br.

OUTROS
Atendimento psicológico
Um grupo de psicólogos disponibili-
za, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
Único de Saúde (SUS), da assistên-
cia social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causa da crise do novo corona-
vírus e conta com atendimentos clí-
nicos on-line. Para agendar atendi-
mento, é preciso entrar em contato
pelo WhatsApp: 98118-6296. Falar
com Rubens Bias.

Banco de talentos
A Votorantim Cimento lança o pri-
meiro banco de talentos da diver-
sidade, com o intuito de fortalecer
esse pilar — assim como o da in-
clusão — nos processos de recru-
tamento e seleção da companhia.
Há oportunidades nas áreas de in-
dústria, logística, comercial, con-
creto e estratégia. Informações e
inscrições: tinyurl.com/votoran-
tim452215.

Colônia de férias
A Caesb oferece a colônia de fé-
rias Hora de Brincar, do Clube
Caeso. O programa oferece brin-
cadeiras de rua, oficina de circo,
muro de escalada, corrida kids,
skibum, brinquedos infláveis e
outras atrações. Os pais podem
deixar os filhos no período matu-
tino, vespertino ou integral. A co-
lônia vai de 11 a 29 de janeiro. Os
preços variam de R$ 99 a R$ 149 a
diária, com desconto para irmãos,
para quem já participou e para
conveniados. Local: AE Lote F —
Clube Caeso — SIA. Informações:
99999-0072 (tia Milena).

Natal Solidário
Um grupo de estudantes está arre-
cadando mantimentos, brinque-
dos, fralda e dinheiro para levar
mais alegria e amor para o Natal
de quem precisa. O grupo estará
recolhendo as doações na Asa
Norte, Asa Sul e Sudoeste. Quem
quiser ajudar pode entregar as
doações no Sudoeste. Informa-
ções: (61) 98277-2980 (Cauê).

Prêmio TJDFT
O TJDFT está com inscrições aber-
tas para o 1º Prêmio Ministro Cer-
nicchiaro Concurso de Monogra-
fias, promovido por meio da sua
Escola de Formação Judiciária.
Com o tema “Seja protagonista da
inovação no Judiciário”, o prêmio
visa estimular a apresentação de
ideias e contribuições de magistra-
dos, servidores e outros profissio-
nais do sistema de Justiça nacional
e estudantes sobre os temas pro-
postos, visando o desenvolvimento
de soluções inovadoras e pesqui-
sas que possam gerar resultados
positivos na prestação jurisdicio-
nal. As inscrições devem ser feitas
até 12 de março. Inscrições:
tinyurl.com/premiotjdft.

Presépio
Até 6 de janeiro, o CasaPark abre
ao público a mostra Mandacaru,
um Presépio de Natal, com obras
de cinco importantes artistas po-
pulares brasileiros. A exposição
traz esculturas em madeira e poli-
cromia dos personagens da histó-
ria do nascimento de Jesus, como:
o menino Jesus, Maria, José, os
Reis Magos e os animais, que neste
presépio são representantes da
fauna brasileira. A visitação é gra-
tuita e livre para todos os públicos,
de segunda a sábado, das 10h às
22h, e domingo e feriados, das 12h
às 20h. Local: SGCV Sul, Lote 22,
Park Sul. Telefone: 3403-5300. 40
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Mínima

grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

GUARÁ

QUADRAS SEM ASFALTO
O analista de sistemaVanderson Silva, 29 anos, entrou em

contato com a coluna Grita Geral para reclamar da falta de
asfalto na QE 56 e 58, no Guará 2. “A licença ambiental é de
2009, logo, a Terracap (Companhia Imobiliária de Brasília)
teria até 2014 para finalizar toda a infraestrutura. Com o
problema, é impossível iniciar construções de casas nos lotes
da região”, detalha o leitor.

»ACompanhia Imobiliária deBrasília (Terracap) afirmou,em
nota oficial,que as obras de infraestruturade água,esgoto e
energia nas quadras 56 e 58doGuará 2 estão terminadas.
“Quanto àdrenagemepavimentaçãodas quadras,o projeto
deve ser apresentado embreve pelaNovacap.Umavez
executadas essas obras,a iluminaçãopública da via de ligação
entre as quadras tambémpoderá ser concluída”,informoua
Terracap.A Secretaria de EstadodeObras e Infraestrutura
disse,por nota,que,nomomento,projetos e obras a serem
executadas na regiãonão estão emandamentonapasta.

SÃO SEBASTIÃO

ATENDIMENTO NA UBS 1
A estudante de 18 anos Grizzie Heine entrou em contato com

oGrita Geral para reclamar do atendimento naUnidade Básica
de Saúde (UBS) 1, em São Sebastião. “Cheguei lá comminha
filha de três anos para tentar um encaixe às 6h20 damanhã.
Estava uma fila enorme, e só consegui ser atendida às 16h. Sai
decepcionada, commuito enxaqueca. Cheguei a pedir um
remédio várias vezes para várias atendentes da saúde, e
nenhuma delas podeme arrumar e, ainda,me trataram com
ignorância”, relata a jovem.

» A Secretaria de Saúde informou,emnota,que a paciente,após
passar pela equipe de classificação, foi orientada a retornar à
unidade no período da tarde,pois não havia necessidade de
intervenção imediata.“Outros pacientes estavam com casos
mais urgentes,naquelemomento,e tinhamprioridade de
atendimento”,afirmoua pasta.Segundo a secretaria,a
paciente retornou ao local no horário solicitado e foi atendida
pela equipe de saúde.

Livroparacrianças

A escritora Isa Colli traz uma
novidade para seus leitores
mirins: o livro Tâmaras e
Quibes, em formato digital, no
Brasil e impresso para o
restante domundo. A obra
tem como tema central a
imigração, o respeito às
diferenças e lições básicas dos
valores dos estudos, trabalho
e do empreendedorismo. O
livro foi inspirado no bairro do
Brás, em São Paulo, e narra a
história da imigração,
principalmente do Oriente
Médio, e ainda convida os
pequenos a passearem pela
culinária dos países árabes.
Para adquirir essa e outras
obras da autora:
www.collibooks.com.

Aulasparticulares

A professora Cristiane Araújo,
pós-graduada e experiente em
vários cursinhos de Brasília,
oferece aulas particulares de
inglês on-line ou presencial
commaterial incluso. Valores:
R$ 50 a hora/aula on-line ou
R$ 70 a hora/aula presencial.
Informações: (61) 99865-7775
(teacher Cris).

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Trafegar pelas vias do DF e Entorno nesta época do ano é encarar as incertezas a respeito do tempo.

Depois demeses de estiagem, as chuvas vêm como alívio para a população, mas os cuidados ao pegar a

estrada, principalmente durante as festas de fim de ano, devem ser redobrados.

Tempo de chuva

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Minervino Júnior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Data estelar: Sol ingressa em
Capricórnio, Júpiter e Saturno
em conjunção; Lua Vazia das
7h26 até 19h33 HB.
Está em franco andamento a
transição de uma
humanidade que está
programada para pensar
individualmente, resultado de
educação e tradições, para
uma humanidade que se
atreve a pensar grupalmente,
com todas as novas
complexidades que isso
inclui. Esse processo é
inexorável, mas como tudo
que é inerente à humanidade,
sua conclusão não pode ser
forçada nem imposta, mas
escolhida livremente por nós,
os humanos, aplicando o
pensamento grupal a toda a
trama de nossos
relacionamentos, orientando
cada escolha que fizermos ao
objetivo de beneficiar o grupo
a que pertencemos, o que,
como efeito colateral, trará
resultados benéficos também
para cada um de nós,
individualmente. Acelerar ou
retrasar esse processo está
em nossas mãos.

ÁRIES
21/03 a 20/04

ÁRIES: Não são tão importantes os
objetivos a serem cumpridos quanto
a maneira desses se realizarem. Ou
seja, os fins não justificam os meios,
é o contrário, é prestando atenção
aos meios que se conquistam os fins
pretendidos.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Importante mesmo é que sua vida
cotidiana adquira mais leveza e
dinamismo, porque, de resto, tudo
irá se acertando namesmamedida
em que você consolidar essas
virtudes. Aos poucos, mas
velozmente, tudomuda.

LEÃO
22/07 a 22/08

Todas as potencialidades que podem
ser exploradas e que garantiriam
resultados magníficos, dependem de
bons contatos e da construção de
vínculos de cooperação e
reciprocidade. Concentre seu foco
nessa atividade.

TOURO
21/04 a 20/05

Aos trancos e solavancos, mas
anda! É assim que as coisas
procedem na atualidade, por isso,
não busque aquela paz confortável
de outros tempos, mas aceite as
condições para tirar delas o melhor
possível. Em frente.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Este é ummomento de decisões
importantes, que não precisam
ser encaradas com peso na alma,
porque são libertadoras. Talvez
você resista um pouco a aceitar o
teor dessas decisões, mas elas
são inevitáveis.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Nem é tão importante tudo que você
precisa produzir, o que interessa,
mesmo, é que você se divirta nesse
processo, para o tornar leve e
criativo o suficiente, que os
resultados se tornemmuito
interessantes.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Fazer drama por pouca coisa, dito
assim, pareceria impossível alguém
se engajar nesse tipo de atitude.
Porém, é mais comum do que se
imagina, perder tanto tempo
fazendo drama sobre assuntos que
não o merecem.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

As coisas nãomudam nem
melhoram do dia para a noite, esse
é um processo bastante lento,
porque ainda vai imperar a inércia
dos anos anteriores, em que você
teve de ficar à margem das
decisões. Isso está mudando.

LIBRA
23/09 a 22/10

Sair do poço escuro em que se
meteu, um pouco por más decisões e
muito pelas circunstâncias do
mundo, isso não é algo que aconteça
por ummovimento mágico da vida,
mas devagar, aos poucos, com novas
decisões e circunstâncias.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Junto com asmudanças que foram
se operando lentamente nosmeses
anteriores, mas que, agora, adquirem
velocidade, alguns relacionamentos
que foram significativos em outras
épocas adquirem nestemomento o
tom da ruptura.

PEIXES
20/02 a 20/03

Entre acordos e desacordos passa
o tempo e semedem os
resultados. Assim será por um
bom tempo pela frente, mas essa
perspectiva não deveria desanimar
você, pelo contrário, significa
quemuita coisa acontece.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Todas as rupturas que precisarão
acontecer estão sobre amesa do
jogo, agora não émais uma
questão de se isso vai ou não
ocorrer, mas de quando. Prepare
seu espírito para se libertar de
relacionamentos opressivos.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Amoreceu
amor é seu
amor é meu
entre você e eu
amoreceu

no teu amanhecer
estava lá meu céu
nuvem a florescer

anoiteceu
pra então alvorecer
e novamente

te cobrir meu véu
amoreceu
amor cresceu
no meu quintal
deu fruto
meu leito seu
meu culto
Luis Turiba

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Sertanejoem
boacompanhia

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: Médio www.cruzadas.net

»GEOVANAMELO*

E
mummix de sertanejo com for-
ró, o cantorGustavoMioto inicia
um novo projeto da carreira,
com o álbumMistura ( Vol.1),

composto por nove faixas. A iniciativa
pretende unir o sertanejo pop a vários
ritmosdesucesso.Comproduçãomusi-
cal assinada por Neto Schafer, o disco
chegou às plataformas digitais demúsi-
cano iníciodomês.
A primeira escolha reflete a versatili-

dade do artista que escolheu homena-
gearaculturanordestinaaoregravarver-
sõesde sucessos e apresentar aopúblico
duas faixas inéditas.Noprojeto, ele apa-
rece ao lado deDorgival Dantas, Calci-
nhaPretaeRaíSaiaRodada.Com ou sem
mim, Abre a porta, Ama ou não ama,
Fake news,Melhor negócio,Contramão,
Tarde demais,Hoje à noiteeA lua e eu in-
tegramorepertório.
“Aculturamusicalnordestinaémuito

grande, então temmuita gente que ad-
miro quenão entrou. Comoesse é o vo-
lume 1, quem sabe não façamos outros
comnovas participações. Se colocasse
todomundo, a gente ia fazer oDVD tipo
O senhor do anéis, commais de três ho-
ras e 40 minutos de duração”, brinca
GustavoMioto.

Mistura (Vol.1) foipensadoeexecuta-
do durante omomento de isolamento
social e serviu para acender a chamado
sertanejoapóstantotempo
longe dos palcos. “Passei
muito temponapandemia
semconseguir escrever na-
da, sem querer produzir
nada.Naslives,nãomesen-
tia completo. Demorou
muito tempo para que eu
voltasse a fazer algoquemeacendesse a
luz de novo. Esse projeto apareceu para
dar uma aliviada eme diverti 100% fa-
zendoele”, contaocompositor.
O lançamentoabreportasparanovas

imersões, o cantor pretende estender o
projeto ao funk, pop, pagode e rock na-
cional. “Mistura vempara homenagear
todososgêneros, nãopretendo sair des-
sa imagemdo sertanejo,masoprojeto é
paralelo aos meus trabalhos. Sou um
cantor sertanejo,mas acho quenunca é
ruim alçar voos diferentes”, declara o

donodohitCom ou sem mim.
“Acho que a gente está no tempo da

destruição das fronteiras musicais. É
maravilhoso. Acho que é por isso que o
sertanejo é o gênero número 1 do país,
porque todahoraestá fazendoparcerias.
O sertanejo se uniumuito e acho isso
muitomassa”, completa.
Asparcerias comosartistasnacionais

surgemde forma espontânea, visto que
eles se encontrammuito pelas estradas
dopaís enão foidiferenteneste trabalho.
“Sempre fuimuito fãdoDorgival eagen-
te fezuma liveno são-joão. Parao reper-

tório, fui buscando algu-
mascoisasqueeuescuta-
vaecomcertezaCalcinha
Preta eDorgival não po-
deriamfaltar.ORaíagen-
te já estava combinando
degravarháanosenunca
acontecia”, lembra.

No entanto, quando o assunto é feat
internacional, a situação complica um
pouco. “Mando direct para os artistas
internacionais, eles nunca respondem.
Para o JohnMayer, mando quase todo
dia. Apago, copio e mando de novo a
mesmamensagem. Para o Ed Sheeran
sei que ele nãomexe no Instagram, en-
tão nãomando, porém estamos aqui”,
confessaopaulista.

*Estagiáriasobasupervisão
deViniciusNader

ProjetodeGustavoMiotocomeçaunindo
sertanejoe forró.Outrosvolumes trarão
funk,pope rocknacional

Universal Music/ Divulgação

MISTURA (VOL.1)

De Gustavo Mioto. Pela
Universal Music, 9 faixas.
Disponível em todas as
plataformas digitais.
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Naentrevista comLimaDuarte,
ele lembroudo tempoem
quediziamqueocinema
acabaria comatevê.Ea
internet, vai acabar comtevê?
Oprogressoésempreumdiá-

logo inteligente entre a tradição
e a invenção. Não há invenção
se não houver reconhecimento
da tradição. A tradição viva dia-
loga com o presente e se faz ne-
cessária. A tevê aberta tem uma
função no Brasil, em especial,
que é uma função social e eco-
nômica que não se torna obso-
leta e não se pode abrir mão de-
la no Brasil. O jornalismo, que
talvez seja o grande serviço da
televisão, émuito caro para a in-
ternet fazer. Quando há um
grande fato jornalístico, a inter-
net bebe das grandes empresas
de mídia. O jornalismo, a nove-
la, sem falar nos esportes, dão à
tevê aberta uma larga expectati-
va de vida. Claro que televisão e
internetdialogamcadavezmais.
O grande assunto da internet é a
televisão. Falei na questão eco-
nômica, tem aí uma lógica de
mercado publicitário e de eco-
nomia que se impõem. A base
de arrecadação de receita do
streaming e plataformas como
Netflix e Amazon Prime é à base
de assinantes. Essa é uma base
finita. Já a base de receitas da

tevê aberta, que são os anúncios
é infinita, as empresas estão
sempre criando novos produtos
e querem anunciá-los. A Netflix
está se preparando para ir para
canais de tevê aberta.

Vocêdizque fazeroprogramade
modovirtual trouxe tambéma
possibilidadedeexploraruma
nova linguagem.Comoé
essanova linguagem?
Não sei se vou conseguir ser

claro, mas os novos recursos
impuseram novas linguagens.
Um recurso que a gente usava
pouquíssimo é a teleconferên-
cia, esse de poder falar da sua
casa com qualquer pessoa em
qualquer lugar do mundo. An-
tes da pandemia, era um jeito
que a gente dava quando preci-
sava muito entrar com alguém
falando, mas não se pensava
um programa inteiro com esse
formato. E isso se provou possí-
vel. O formato foi evoluindo,
ganhando novas janelas que
transcendiam o tempo de live.
Então algumas marcas da lin-
guagem do programa, como ar-
quivo e pesquisa, se mantive-
ram, mas com um rigor maior e
aumento da intensidade dessa
intervenção. Outra coisa que
tem que se lembrar quanto a
esse recurso é que, para que eu

fizesse entrevistas internacio-
nais, havia uma tremenda pro-
dução. Agora a coisa, logistica-
mente, ficoumuitosimples.Acho
que esse é um recurso que não
seráabandonado.Quandoagen-
te puder voltar aos estúdios, não
vamos abandonar o recurso do
nãopresencial. Éumrecursoque
veio para ficar e aí vamos ver
mais claramente a transforma-
ção da linguagem, quando as
duas coisas se conjugarem.

Oquevocêachaqueesse
formato trouxedenovidade?
Eledeumais espaçoparaa inti-
midadedosentrevistados?Nado
PauloGustavo,por exemplo,
amãedeleaparece.Comoforam
essasparticipaçõesespeciais?
É aquilo: o sujeito, quando

vai ao programa de tevê, vai ser
buscado em casa por ummoto-
rista, pega um avião, vai ter um
camarim, maquiagem, vai para
o estúdio, vai ser recebido por
umaplateia,música e vai se sen-
tar e começar uma conversa.To-
do esse processo é abreviado e
tendo a acreditar que isso con-
tribui para que a intimidade ve-
nhamais naturalmente. O sujei-
to está dentro do seu universo
pessoal, cultural, e eu também.
E temcertos artifícios que a gen-
te deixa de ter que estimulam o

improviso. E acontecem coisas
na casa das pessoas, passa um
gato, a mãe aparece lá atrás, o
namorado dá uma gargalhada
— a vida não para durante a
conversa. E aí a conversa ganha
mais vida, é um processo muito
enriquecedor para todo mun-
do. Conversa já é uma coisa en-
riquecedora, faz bem, nos aca-
lenta, inspira, combate nossa
solidão, que cada um carrega. E
quando você vê que isso acon-
tecemesmo você estando isola-
do em casa, é mágico. É muito
bonito o que a consciência hu-
mana pode gerar.

Nocasodo livro, asentrevistas
forameditadas?Comofoi esse
trabalhodeedição?Como
vocêescolheuasentrevistas
queentraramno livro?
Fiz como faço no dia a dia do

programa. Não participo da edi-
ção, embora às vezes tenha uma
coisa ou outra na qual interfiro.
Prefiro terceirizar a edição, é
mais um olhar sobre o que foi
feito, acho que enriquece o pro-
cesso. No caso do livro, também
terceirizei para a editora. De-
pois, claro, olhei, dei uma estu-
dada, investiguei, deimeus pita-
cos e opiniões. Algumas entre-
vistas não precisava nem esco-
lher, eu sabia que estariam lá.

Pedro Bial reúne em livro
compilação de entrevistas do
programa Conversa com Bial

realizadas durante o isolamento
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» NAHIMAMACIEL

P
edro Bial se deu conta
de que a pandemia afe-
taria profundamente o
Brasil ainda no início do

ano, lá por fevereiro, quando as
notícias vinham da China, mas o
Ocidente parecia não acreditar
na capacidade de migração do
novo coronavírus. Não seria, ele
conta no livro de entrevistas
Conversa com Bial, como a Sars
de 2003 ou aMers de 2012. “Des-
ta vez, vai ser grande”, pensou, já
imaginandocomofariaparapro-
duzir o programa de entrevistas
numa situação de pandemia.
Demorou menos de dois meses
para que ele se visse afastado do
estúdio e da equipe de produção
e menos ainda para que trans-
formasse o Conversa com Bial

em um programa com nova lin-
guagem e novo formato.
Esseprocessoécontadoporele

no iníciodo livro,que reúne20en-
trevistas realizadas durante a pan-
demia para o programa veiculado
naRedeGloboe fazumahomena-
gem aos 70 anos da televisão bra-
sileira. “A ideia de festejar, demar-
car os 70 anos da tevê brasileira,
era de 2019. A gente tinhaplaneja-
do tudo quando veio a peste e o
estúdio se tornou inviável. Mas a
gente continuou achandomais
pertinente ainda falar dos 70 anos
da tevê brasileira nessas condi-
ções, porque havia essa ironia de
só conseguir fazer tevê graças aos
recursos da internet, que é a des-
cendente digital da tevê”, conta

Bial. “Acho que,
assim como,
quando o cine-
ma veio, anun-
ciou-se o fim do
teatro, e, quando
a tevê chegou,
anunciou-se o
fim do cinema,
quando a inter-
net apareceu, te-
meu-se pelo fim
da tevê. Há um
processo cumu-
lativo, tudo vai

enriquecendo, os novos veículos,
os novos formatos enriquecemos
velhose se inspiramnosantigos.”
Bial continuou a fazer o pro-

grama com os recursos da inter-
net, entrevistas pela ferramenta
Zoom, equipes isoladas em suas
casas e tropeços inevitáveis dian-
tedos eventuais problemas técni-
cos. Teve entrevista remarcada
para o dia seguinte porque a in-
ternet não funcionava, gravações
antecipadas para substituir os
encontros virtuais que não rola-
vam, improviso com telefone pa-
ra não perder a entrevista, mas
também tevemuita novidade pa-
ra o formato.
“Olha, a gente teve todo tipo

de problema que você pode ima-
ginar e que não pode imaginar.
Acho que a sorte nos acenou um
pouquinho porque, quando
ocorria, a gente tinha uma frente
mínima para, se não gravasse
naquele dia, não ficava sem ter
nada para colocar no ar”, conta.
“Teve que ter muita paciência. A
equipe era tremendamente em-
penhada e paciente e eu e os
convidados exercitamos muita
tolerância e colaboração. Todas
as conversas só se realizaram
porque os convidados foram
muito colaborativos.”
Isolado em casa desde 13 de

março, Bial acredita no isolamen-
to e prefere cumprir a recomen-
dação sanitária,mas está assusta-
do com a postura do brasileiro
diante da pandemia. “Estou fa-
lando, hámaismeses que as pes-
soas estão em estado de negação,
decretou-se que não tem pande-
mia, e não preciso nem falar do
desgoverno, dos desmandatários
danação, prefironemfalar. Eues-
tou fazendo o meu, agora tem a
grande carência da empatia. É
verdade que temos um demente
na presidência, mas isso não nos
exime da responsabilidade da
nossaparticipaçãoparaobemou
para o mal”, acredita. “Eu conti-
nuo absolutamente isolado, des-
de 13 demarço não saio de casa,
às vezes no fim de semana vou a
uma casa de campo que alugo,
mas não encontro ninguém, não
vejo ninguém.”

CONVERSA

COM BIAL

De Pedro Bial.
Editora Cobogó, 209
páginas. R$ 44,80

O jornalismo, a novela, sem falar
nos esportes, dão à tevê aberta uma
larga expectativa de vida”

Conversa é uma coisa enriquecedora,
faz bem, nos acalenta, inspira, combate
nossa solidão, que cadaumcarrega”

TV Globo/Divulgação



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

UM RESORT HOTEL
JADEPARKSul, Banga-
lô penthouse c/163m2,
Apto super exclusivomo-
biliado, 2 amplas suítes
c/closet, mobiliado, auto-
mação (61) 99516-7070
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

R 07 NORTE
LINDA COBERTURA
2qtos, nunca habitada ,
ótima opção p/ reforma
personalizada, lazercom-
p l e t o 99516 -7070
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

SOU O REI.. DA TROCA !!!
R 30 Sul 4qts suite arma-
rios novos dep. Comple-
tacozinhaplanejada2va-
gas de gar soltas. Acei-
to tudo em imóvel
99982-2077 creci 513

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

OPORTUNIDADE !!!!
115 NORTE bl A Linda
cobertura 5 suítes 4 va-
g a s 4 3 8m 2 T r :
98466-1844/99986-5807
c7432

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

OPORTUNIDADE
215 NORTE Lançamen-
to 4qts 4 vagas de gara-
gem Tr: 98466-1844/
99986-5807 c7432

1.2 ASA NORTE

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

ASA SUL

2 QUARTOS

413 JK 2qtos reformado
coz inha p lane jada
991274863 c1613

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

309 SQS 3qts, DCE, ga-
ragem, elevador, vaza-
do, R$ 1.300.000,00. Tr:
99981-0134

CEILÂNDIA

2 QUARTOS

MELHOR IMPOSSÍVEL!!!
QNM 33 Grande Oportu-
nidade 2qts com suite to-
do c/armários planeja-
dos, área de lazer com-
pleta, garagem coberta.
Aceito casa Arniqueiras
ou Vicente Pires. Tr.
99567-0883 c10859

GUARÁ

2 QUARTOS

QI 08 Excelente 2qtos c/
armarios wc social vaza-
do 1andar 56m+ gara-
gem 981531166 c10861

1.2 GUARÁ

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

PARQUE DAS ÁRVO-
RES 2qtos 3627-1673/
981154753 cj6758 casa
lindaimobiliaria.com

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

R$ 3.500.000,00
QI07Salão 6 suites pisci-
na, churrasqueira Tr:
98304-8691 c11276

1.3 LAGO SUL

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

SMDB 02 LAGO SUL
UMA OBRA DE ARTE
arquitetônica, muita luz
e integração total dosam-
bientes, 4 suítes, eleva-
dor, armários Ornare, au-
tomação, uma casa com-
pleta em condomínio fe-
chado (61) 99516-7070
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

RIACHO FUNDO

3 QUARTOS

QN 07 Vendo / troco 2
casas no lote. João.
99620-0408 ou 3548-
6032

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 Casa - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

1.3 TAGUATINGA

3 QUARTOS

QSF 07 3qtos suíte ga-
rag reform próx Católi-
ca, frente a Construção
da Nova Igreja Nª SRª
do Carmo 98529-4243

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

P. ESPLANADAIII casa
3 qtos Tr: 3627-1673/
981154753 cj6758 casa
lindaimobiliaria.com

OUTROS ESTADOS

4 OU MAIS QUARTOS

FORMOSA - BA vendo/
troco 2 casas e 2 lojas
99620-0408

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

OPORTUNIDADE !!!!
710/711LOJAdesocupa-
da, vazada com 221m2.
Tratar: 98466-1844/
98175-1911 c7432

ASA SUL

OPORTUNIDADE!!!
314 VENDO Loja c/ s.
solo e s.loja 105m2 Ot.
preço 982302022 c4806

1.4 ASA SUL

OPORTUNIDADE!!!
314 VENDO Loja c/ s.
solo e s.loja 105m2 Ot.
preço 982302022 c4806

SALAS

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA NORTE

ÓTIMA LOCALIZAÇÃO
V ILA PLANALTO
220m2. Grande negó-
cio para investimen-
to!! Tr:(61) 99989-3014

LAGO NORTE

OPORTUNIDADE !!!
NÚCLEO RURAL Jeri-
vá 5milm2 plana Ac carr/
imov 99966-4845 c4806

LAGO SUL

OPORTUNIDADE 4.000M2
SMDB CONJ 12 D lt 04
ótima localização. R$
1 .980 .000 ,000 T r :
98175-1911 / 98466-
1844 c7432

1.5 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
roematerialdeconstru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

BR - 2 5 1 c h á c a r a
20.000m2, bem próx a
Brasília 99278-0928

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

OPORTUNIDADE RARA!!!
FLORES-GO Melhor faz
ValeParaná5.890ha. óti-
mo p/ Pecuária/A- gric
99966-4845 c4806

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

BR - 2 5 1 c h á c a r a
20.000m2, bem próx a
Brasília 99278-0928
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ANTECIPE SEU ANÚNCiO
e aproveite o feriado!

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E
Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.

Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.

(61) 3342-1000
Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas

ou ligue:

Confira os horários especiais de atendimento neste fim de ano

Lojas
24/12 a 27/12

Fechado Fechado

FechadoFechado 9h às 17h

28/12 a 30/12 31/12 a 03/01

24/12

8h às 13h

25/12 a 27/12 28/12 a 30/12

8h às 20h

31/12

8h às 13h

01/01 a 03/01Central
de Anúncios

Dezembro / Janeiro
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1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

OPORTUNIDADE!!!
PADRE BERNARDO fa-
zendinha 96hec plana
corrego e repressa òti-
mo preço Tr:99966-
4845 c4806

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALTINA-GO
794 HA, um Show,
75km de Brasília (61)
99981-1128 zaP

OPORTUNIDADE!!!
PADRE BERNARDO fa-
zendinha 96hec plana
corrego e repressa òti-
mo preço Tr:99966-
4845 c4806

OUTROS ESTADOS

MELHOR OPORTUNIDADE
ALUGUELMENSALpas-
to 90ha, R$2.000, máx
60reses 61 99983-3062

LIGUE AGORA
OFERTA ÚNICA me-
lhor preço 90ha= 18alq
Tr (61 ) 99983-3062

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS, OU-
TROScompro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA SUL

1 QUARTO

516SUL01quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

3 QUARTOS

ALUGO
PREÇO DE OCASIÃO

TRATAR DIRETO C/ DONO
109 SQS Bloco E. 3qts
Inclusive p/ Embaixa-
das. Quem vê Aluga!
Tr:6199986-2496 whats

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

2.2 SUDOESTE

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 102 Studio Kit
55 - Alugo kit mobiliada,
ar cond. roupa de cama
e banho, condomínio, IP-
TU e água: 3342-3179

1 QUARTO

CCSW 04 alugo ap 1qt,
Ed ville de france, 2º an-
dar, garagem, armários,
cortinas, R$ 1.700 Tra-
tar propriet. 98401-1407
/ 3248-3327

CCSW 04 alugo ap 1qt,
Ed ville de france, 2º an-
dar, garagem, armários,
cortinas, R$ 1.700 Tra-
tar propriet. 98401-1407
/ 3248-3327

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

BELLE NATURE 2qtos
Tr: 3627-1673/99675-
5554 cj6758 casalinda
imobiliaria.com

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

ALUGO!!!!
SCLS 313 loja com ter-
reo, subsolo e sobrelo-
ja. Ótimo Preço. Tr:
99966-4845 c4806

SOBRADINHO

QD 01 CL 03, ótima pa-
ra alimentação. Tr:
99978-7004

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

STN Ed Vital Brasil sala
montada p/ clínica ou es-
critório térreo dividida
99186-3896 c11505

AVISO DE RECEBIMENTO DE LICENÇADE OPERAÇÃO.
Torna público que recebeu do Instituto Brasília Ambiental – IBRAM/DF a Licença de Operação- Retificação SEI-GDF nº
35/2020-IBRAM, referente ao Sistema de Esgotamento Sanitário e Estação de Tratamento de Esgoto (ETE) de Planaltina,
localizada na RA VI. Processo SEI/GDF nº 00391.00015658/2017-80. Companhia de Saneamento Ambiental do Distrito
Federal – CAESB.

GOVERNO DO DISTRITO FEDERAL
SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS PÚBLICOS
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO DISTRITO FEDERAL – CAESB

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

MITSUBISHI

L200/01 Sport, verme-
lha, R$ 28 Mil. aceito tro-
ca. Tr: 99558-2254

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

POÇOS ARTESIANOS

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541

POÇOS ARTESIANOS
Perfuração,manutenção
e Limpeza. Tratar:
99970-5763/99391-9051

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESS,MISTAte-
rapeutica,desportiva,rela-
xante, sensitiva, pra do-
res localizadas e outras.
61 998645172 A.Norte

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553

DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ADVOCACIA

A S S E S S O R I A /
CONSULTORIA Jurídi-
ca (61) 99405-6003

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239

DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL LadyRed fetiche
para iniciante, fetiches
www.fetichebr.com

DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEMADULTE-
RIO , Rastreamento c/
GPS 24h Whats Face
SMS 98318-0000/4141-
4428 www.detetive
guimaraes.com.br

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

BORDER COLLIE,
Blue Merle, cães filho-
tes olhos azuis. Te-
mos também com pe-
lagem preta e branca.
Já estão vermifuga-
dos e receberam e pri-
meira dose da vacina
V12importada.Desma-
mados. Aproveite até
23/12, pois estaremos
entregando. Contato:
Sarah Veterinária 61
99208-9908

4.7 DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MOEDAS COMPRA-SE
coleçãodecéduças,moe-
das, (61) 99205-7510
(61) 99205-7510

LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812

GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374

SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

EQUINOS: ANIMAIS
da raça Puro Sangue
Árabe, linhagem de
muita docilidade, inteli-
gência, e resistência.
Temos éguas prenhas
e animais já doma-
dos. Aproveite.Conta-
to: 61 99208-9908 Sa-
rah Rocha.

23/12/20

Faça seu cadastro e participe
SOMENTE ON-LINE

4ª FEIRA ÀS 10:00h

às 10:00h

Local do Leilão: na Sede da Leilões Brasil,BR 153, KM 17 DAIAG - Aparecida de Goiânia
(62) 3250-1500

VEJA O EDITAL COMPLETO E FOTOS
WWW.LEILOESBRASIL.COM.BR

Visitação agendada: (*uso obrigatório de máscara e obedecendo
protocolos conforme Decretos Municipal e Estadual)

* Diversas marcas e modelos
* Nacionais e Importados

LEILÃO DE VEÍCULOS - MOTOS
CAMINHÕES e SUCATAS

5.1 ANIMAIS

OVINOS: APROVEI-
TE a temporada das
chuvas, com muito ca-
pim, e adquira sua ma-
triz e reprodutores, as-
sim garantindo a me-
lhora genética do seu
plantel. Temos tam-
bém, animais cruza-
dos, advindo da cruza
deSanta Inês comDor-
per. Para o natal, te-
mos cordeiros para o
abate. Faça seu even-
to com o saboroso cor-
deiro, a carnenobremi-
lenar.Contato: 61
99208-9908 Sarah Ro-
cha.

PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção es-
pecial. Todas as varieda-
des e vc.Germinaçãoga-
rantida 99934-8925/
9904-5099

SEMENTES MUNDIAL
Pastagem em geral!
(62) 99999-4609

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475
PAI RONE Faz todos ti-
po de trab: Amaração e
separação, limpeza de
corpo p/ Ano Novo
2021 Tel: 99418-6756
SARA BRUXA cigana
trab.c/ritualdemagiaciga-
na e bruxaria incra faz se-
par e amarração, jgo car-
ta tarô.99142-1028

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

PAI RONE Faz todos ti-
po de trab: Amaração e
separação, limpeza de
corpo p/ Ano Novo
2021 Tel: 99418-6756

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

BAR COMPLETO Pas-
so Excelente Ponto de
Bar na 408 norte melhor
nargilé da cidade (61)
99677-4329

ESCOLA DE ESPECIA-
LIZAÇÃO vende-se
com toda equipe (61)
99575-4361

ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320

ESCOLA DE IDIOMAS
a venda na Asa sul toda
equipada (62) 99830-
6378

GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110

TELEPIZZA VENDE-SE
toda equipada (61)
99146-7445

COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GO vendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168
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5.4 MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

5.4 OPORTUNIDADES

NEGÓCIOS

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

O Programa das Nações Unidas para o Meio Ambiente (PNUMA), busca
profissionais para os postos de Climate Change Development Project
Coordinator e Nature Action Development Project Coordinator.
Os postos de trabalho são para Brasília/DF.
Para mais informações e candidaturas no site: http://www.br.undp.org

ORGANISMO INTERNACIONAL RECRUTA

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116
ALAN 100% ATIVO mo-
reno sarado dotado 21ª.
61 99877-2543 (zap)

QUER? ORAL GULOSO
LÚ COROA mass peni-
an c/aces 61 33499203

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

WANDA MULHERÃO!
MANDO FOTO nua pe-
lo zap 61 98578-5514
ou 613272-0698 A Nort
ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323

MASSAGEM RELAX

MASSAGEM COM A BOCA
ATÉ O FIM Mando foto
nua pelo zap 61 98539-
7146 ou 61 98237-3542

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
ABERTO 114 Asa Nor-
te Rapidinha de Natal
(61) 3264-1920 zap

5.7 MASSAGEM RELAX

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap
ASA NORTE 305 Bl. B
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3257-6191
ASA NORTE 704 Bl. E
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3967-3233

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com
AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com
AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Con t ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091
INSTALADORCONTRA-
TA-SEDeAlarmes e ras-
treador (62) 99935-4930

6.1 NIVEL BÁSICO

BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845

COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras.Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845

MANICUREQUEESCO-
VE Cln 303 bl D lj 30
Asa Norte 98189-8191

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência (61) 99614-
9788

MASSAGISTA PROCU-
RO comousemexperên-
cia 61 98130-4611 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

MECÂNICO CONTRA-
TA-SETrabalharSudoes-
te,Fixo+VT+Almoço,as-
sina CTPS 99102-4261

MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999

M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939

SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499

CORRETOR CAPTA-
DOR DE imóveis contra-
ta-se com experiência.
Necessário ter CRECI-
DF. Remuneração: R$
1.900,00 + Comissão.
CV: atendimento@
atriumincorporacoes.
com.br Fone: (61)99240-
2121

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412
ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345

EMPRESA DE VIDRO
CONTRATA

ARQUITETO(A)/DESIG-
NER Enviar curriculo pa-
ra: empresadevidros@
gmail.com

ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350

CONTABILIDADE
CONTRATA

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al, sistemaKuestor. Salá-
rio + VA + VT. Enviar: de-
pa r t amen topessoa l
@consulthec.com.br

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307
ATENDIMENTOAOCLI-
ENTEinteressadosconta-
to apenas de 15hrs às
18hrs (61) 9927-4865
AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993
AUXILIAR DE COZI-
NHA CONTRA-SE cha-
peiro e atendente (61)
99243-0071

CORRETORA SEGUROS
CONTRATA

ASSISTENTECOMERCI-
AL e Administrativo de
Seguros.Excelente opor-
tunidade de crescimen-
to Enviar currículo para:
contato@universaltrust.
com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIARDEINSTALA-
ÇÕES Contrata-se com
noções em cftv e alar-
me e instalações em ge-
r a l . C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719
COPEIRA CONTRATA-
SE com experiência, lo-
cal de trabalho Embaixa-
da do Reino Unido, Envi-
arcurrículospara:estates-
brasilia@gmail.com até
odia 15/11/2020.Mais in-
formações: ht tps: / /
hiringprocesses.z15.
web.core.windows.net/
COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551
IMPRESSOR NO CO-
REL/ILLUSTRATOR E
plo tador CAD/PDF
contrata-se. Tratar atra-
vésdo telefone: (61)
98294-0014
MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424
MASSAGISTASPROCU-
RA-SE garotas para tra-
balhar como &quot; mas-
sagista&quot, interessa-
das (61)99669-4424
MASSAGISTACONTRA-
TA-SEcomousemexpe-
riênciam interessadas li-
gar: (61) 99669-4424

MECÂNICO(A)COMEX-
PERIÊNCIA em Centro
Automotivo para traba-
lhar na região de Ceilân-
dia. Enviar curriculo pa-
ra: rh@pneuline.com.br
/ 98198-8208

OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718

PRECISA-SE
PINTOR DE VIDRO
com pistola automotiva
e vidraceiro com experi-
ência em corte e lapida-
ção. Interessados enviar
currículo pra o e- mail:
gerenteprodpivo@gmail.
com ou tratar por tel:
(61)3547-5776
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
RENDA EXTRA Ganhe
R$50,00 a cada indica-
ção. https://acesso.in/
f l a s h m o n e y . t e c h /
trindade - www.abreai.
com/prata
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Contrata-se para
sistemas de cftv, alar-
me. É necessário ter no-
ções em motores, CNH
B. curriculo@segtrack.
com.br Tratar: (61)
99981-1719
TÉCNICO INFORMÁTI-
CA E instalações contra-
ta-se com noções em cf-
tv, alarme e rede wifi en-
v i a r C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

TÉCNICO DE GELA-
DEIRA e máquinas de
lavar roupas, habilita-
do com experiência.
Tr.: 98483-5570

TÉCNICODE LABORA-
TÓRIO Clínico Taguatin-
ga e Bandeirantes. Inte-
ressados enviar Curricu-
l u n s V i t a e :
labempregos2020@
gmail.com ou fone (61)
99272-6717
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120
VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307

PRIMA HOME CENTER
CONTRATA

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA . Currícu-
lo Seg. a Sex das 9:00
às 11:00 h na ADE 400
Cj 01 Lt 27-Rec Emas

PRIMA MATERIAIS P/
CONSTRUÇÃO/ELETRICA
ASA SUL CONTRATA

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA . Cv pa-
r a : f i n a n c e i r o
@primahomecenter.
com (61) 99947-9218

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA FISCAL
contrata-se, interessa-
dos enviar curriculo pa-
ra: contratacoesnoro-
nha@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

CLÍNICA ODONTOLÓGICA
CONTRATA

ASSISTENTECOMERCI-
AL cursando Odontolo-
gia ou Marketing, contra-
to CLT, salário a combi-
nar. Enviar currículo títu-
lo: Assistente Comercial
p/ selecaospimplantesdf
@gmail.com

ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r ia /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267

ENGENHEIROCIVILPla-
nejamento de Edifica-
ções CV: constcivil.
s e g u r a n c a t r a b a -
lho@gmail.com

GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t ra -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910

PASSADEIRAFAXINEI-
RA Ofereco-me para tra-
balhar.Tratar através do
t e l e f o n e : ( 6 1 )
998919282 a partir
R$135
PASSADEIRA OFERE-
ÇO-ME a partir R$150,
excelente profissional,
passa bem (61) 99458-
7058 (61)99891-9282

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079


